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ENERGIE

La 23ème

Journée 
de l’énergie
consacrée à
la résilience

de Sonatrach
et les défis

du futur
P. 6

SOCIÉTÉ

PÊCHE
L'Algérie a récupéré sa place

au sein des institutions
internationales de pêche 

Les quatre représentants algériens dans les deux compétitions
interclubs de football, le CS Constantine, la JS Saoura, le NA

Husseïn-Dey et l'USM Bel-Abbès, ont connu des fortunes diverses,
à l'occasion des 16es de finale (aller) disputés vendredi et samedi.
En Ligue des champions, le CSC s'est contenté du tarif minimum à

domicile face aux Ougandais de Vipers (1-0). P. 22

M. Raouia présente 
le projet de loi portant
règlement budgétaire

2016  
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CONSEIL DE LA NATION: 

ALGÉRIE-CORÉE DU SUD
Le Premier ministre
sud-coréen en visite
officielle en Algérie 

M. Lee Nak-Yon se recueille à la
mémoire des martyrs de la  Guerre

de libération nationale 

PRÉPARATIFS DE LA SAISON DU HADJ: 

Le ministre des
Affaires religieuses 
en visite en Arabie

Saoudite

P. 7P. 4

EAU 
MINÉRALE

Laquelle boire
en fonction de
mes besoins ?

P. 24 P. 24 P. 24

COMMERCE 
M.Djellab : «Elaboration en cours
d’une stratégie d’exportation des

produits locaux aux marchés
extérieurs»

P. 3

LIGUE ARABE

M. Kaouane
aujourd’hui à Ryad 

à une rencontre sur
l'information arabe

AMÉLIORER LA RELATION ENTRE 
L'ADMINISTRATION ET LE CITOYEN :

Une 
‘’priorité’’ 

pour les
pouvoirs

publics
Le ministre de
l'Intérieur, des

Collectivités locales
et de l'Aménagement

du territoire,
Noureddine Bedoui, a
affirmé, hier à Alger,
que l'amélioration de

la relation entre
l'Administration et le
citoyen était «un axe
prioritaire»  pour les
pouvoirs publics afin

de promouvoir les
prestations et

concrétiser la e-
administration. 

P. 3



Le ministère du Commerce,
organise demain mardi 18 dé-
cembre au Centre international
des conférences (CIC), une ren-
contre nationale consacrée à
l’examen de la promotion des
exportations hors hydrocarbures
sous le thème «Réussir les ex-

portations pour diversifier les
ressources». Prendront part à
cette importante rencontre, les
représentants de tous les secteurs
ministériels et organismes
concernés ainsi que plus de 400
opérateurs économiques activant
dans le domaine de l’exportation.   
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4 UNIVERSITÉ  SÉTIF 2
Colloque sur «Les
nouveaux métiers dans 
le domaine des sciences
humaines et sociales»

La faculté des sciences hu-
maines et sociales de l’univer-
sité Sétif 2 (Mohamed Lamine
Debaghine), organise au-
jourd’hui et demain, le 1er col-
loque national sur «Les nou-
veaux métiers dans le domaine
des sciences humaines et so-
ciales sous le système LMD».

DEMAIN À L’INESG
Conférence sur «La place
de la Russie dans le monde
arabo-musulman»

Dans le cadre de son cycle de rencontre «Confluences
internationales», l’Institut national d’études de stratégie
globale (INESG), organise mardi 18 décembre à partir
de 14h, une conférence sur le thème «Quelle place de la
Russie dans le monde arabo-musulman ?». La rencontre
sera animée par M. Julien Nocetti, chercheur à l’Institut
français des relations internationales (IFRI).

CE MATIN À LA KESMA 
DES MOUDJAHIDINE 
DE BIRTOUTA
Enregistrement 
de témoignages

Dans le cadre de l’opération d’enre-
gistrement de témoignages vivants, le
musée national du moudjahid, organise
ce matin à partir de 10h, au siège de la
Kesma des Moudjahidine de Birtouta, la
320e rencontre consacrée au recueil de
témoignages de moudjahidine et moud-
jahidate sur la guerre de libération na-
tionale. 

DEMAIN AU CIC
Rencontre nationale consacrée à l’examen

de la promotion des exportations hors
hydrocarbures

LE 22 DÉCEMBRE À ALGER
Commémoration 
du 3e anniversaire
de la mort de Hocine
Aït Ahmed 

A l’occasion de la commémoration du
3e anniversaire de la mort de Hocine Aït
Ahmed, le parti des Forces socialistes (FFS),
organise un meeting populaire sous le
thème «Une vie et un combat pour un Ma-
ghreb des peuples», samedi 22 décembre
à partir de 13h, à la salle Sierra Maestra
(Alger). 

HÔTEL EL AURASSI
Forum d’affaires
Algéro-Sud-Coréen

Le ministère de l’Industrie et des Mines, orga-
nise ce matin à partir de 8h à l’hôtel El Aurassi,
un forum d’affaires Algéro-Sud-Coréen. La ren-
contre sera coprésidée par le premier ministre
M. Ahmed Ouyahia et son homologue Sud-Coréen
Lee Nak Yeon.

CE MATIN À LA BIBLIOTHÈQUE
NATIONALE
79èmes journées
d’information 
sur les services de
la Sûreté nationale

La Direction générale de la Sûreté nationale
(DGSN), procédera ce matin à partir de 8h30, au
niveau de la Bibliothèque nationale d’El Hamma,
au lancement des 79èmes journées d’information
sur les services de la Sûreté nationale placées
sous le thème «La Sûreté nationale accompagne
les étudiants et les chercheurs».  

LE 12 MARS 2019 À ALGER
3ème édition des
Digital Business Days

Le mensuel des nouvelles tech-
nologies N’tic Magazine, édité
par le groupe Sense Conseil, or-
ganisera le 12 mars 2019 à Alger,
la troisième édition des Digital
Business Days (DBD). Plus grand
événement dédié aux solutions
IT et à l’économie numérique en
Algérie, le DBD sera consacré
cette année à la data, son traite-
ment et sa valorisation. Placé sous
le thème générique «L’entreprise à l’ère de la Data :
Enjeux et opportunités», l’événement réunira les acteurs
algériens de l’économie numérique ainsi que les décideurs
IT & Digital des entreprises et institutions publiques
autour d’une communauté d’experts de renommée in-
ternationale qui vont dévoiler les dernières tendances
dans les modèles d’affaires liés à la valorisation de la
data. Le choix du thème n’est pas fortuit. La data est
considérée comme l’or noir du numérique. Elle est à la
base de l’avènement des géants du web, en l’occurrence
les GAFA (Google, Amazon, Facebook, Apple). A l’ère du
digital, la maîtrise des données devient stratégique pour
les entreprises. Dans l’objectif de répondre aux ques-
tionnements régulièrement soulevés par les entreprises
algériennes s’agissant des défis liés cette nouvelle éco-
nomie, la troisième édition des DBD promet une journée
riche en conférences plénières.  
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JEUNESSE ET SPORTS
Hattab en visite à Alger

Le ministre de la Jeunesse et
des Sports, M. Mohamed Hattab,
effectuera aujourd’hui, une visite
de travail et d’inspection dans la
wilaya d’Alger. Au cours de cette
visite, le ministre procédera à
l’inauguration d’une nouvelle
salle de gymnastique à El Mou-
radia. 

SOLIDARITÉ NATIONALE
Mme Eddalia à El Oued

La ministre de la Solida-
rité Nationale, de la Famille
et de la Condition de la
Femme, Mme Ghania Ed-
dalia, effectuera au-
jourd’hui, une visite de tra-
vail et d’inspection dans la
wilaya d’EL Oued. 

TRAVAUX PUBLICS ET TRANSPORTS
Zaâlane à Adrar

Le ministre des Travaux Publics
et Transports, M. Abdelghani 
Zaâlane, poursuit aujourd’hui, sa
visite de travail et d’inspection en-
tamée hier dans la wilaya d’Adrar.
Cette visite s’inscrit dans le cadre
du suivi des projets du secteur.

CE MATIN À 9H30
Le Pr Mustapha Khiati invité
du Courrier d’Algérie

Le Forum du Courrier d’Algérie, reçoit ce matin à partir de
9h30, au siège du journal sis à la Maison de la Presse Abdelka-
der-Safir de Kouba, le Pr Mustapha Khiati, président de la Fon-
dation nationale pour la promotion de la santé et le développe-
ment de la recherche (Forem), dans le cadre d’une confé-
rence-débat qui portera sur «La violence faite aux enfants et le
phénomène des enfants embarqués par leurs parents et proches
(harraga) sur le chemin meurtrier de la migration clandes-
tine».
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FRANCE-ALGÉRIE: 
M. Bedoui reçoit 
la présidente de 
la Région d'Ile-de-France 

Le ministre de l'Intérieur, des Collectivités  locales
et de l'Aménagement du Territoire, Noureddine Bedoui
a reçu,  dimanche à Alger, la présidente de la Région
d'Ile-de-France, Valérie  Pécresse, en visite pour deux
jours en Algérie dans le cadre de l’accord de  coopération
avec la wilaya d’Alger.

A l'issue de ses entretiens avec M. Bedoui, Mme Pé-
cresse s'est félicitée  de la concrétisation d'''un partenariat
très important avec Alger»,  ajoutant que «le temps fort
de ce partenariat, c'est le lancement de la  rénovation
ensemble de la Casbah, avec un architecte de très grand
renom,  Jean Nouvel, qui a été choisi par le wali d'Alger,
pour mener avec sa  région ces travaux de réhabilita-
tion».

Elle a relevé que le ministre de l'Intérieur a insisté,
lors de cet  entretien, sur «le partenariat et la formation
des formateurs algériens en  matière de rénovation et
de transformation des villes». Mme Pécresse a indiqué
avoir évoqué l'idée d'organiser, peut-être à Alger,  des
rencontres sur le tourisme afin de «faire des échanges
d'expérience et  renforcer l'attractivité touristique
d'Alger». Une convention tripartite sera signée, au cours
de cette visite, entre la  Région Ile-de-France, la wilaya
d’Alger et les Ateliers Jean Nouvel portant  sur la revita-
lisation de la Casbah d'Alger, inscrite au patrimoine
mondial  de l’humanité de l’Unesco depuis 1992.

Ce projet, qui associera experts français et algériens,
inclura notamment  la réalisation d’une vision archi-
tecturale globale ainsi que la  reconversion du palais du
Dar El Hamra en équipement culturel  métropolitain.

Le 26 septembre dernier, le wali d'Alger, Abdelkader
Zoukh et Valérie  Pécresse ont signé à Paris une feuille
de route pour le lancement du projet  de sauvegarde et
de revitalisation de la Casbah d'Alger.

La signature de cette feuille de route s'inscrit dans le
cadre des actions  en matière de réhabilitation du patri-
moine architectural de la wilaya  d’Alger, suite à l’ac-
cord-cadre signé le 23 mars 2017 entre les deux  ré-
gions.

TIZI-OUZOU: 
Démantèlement 
d’un réseau de trafic 
de billets de banque 
en monnaie nationale 

Un réseau de trafic de billets de banque en monnaie
nationale a été démantelé, la semaine dernière par les
forces de police de la sûreté de daïra de Ouaguenoune,
à une vingtaine de kilomètre au nord-est de Tizi-Ouzou,
a indiqué dimanche le Chef de sûreté de cette localité.

Six personnes dont trois femmes parmi lesquelles
une mineure, sont impliquées dans cette affaire a ajouté
le commissaire principal Lezam Hakim qui a précisé
que les mis en cause dans cette affaire ont été interpellées
en possession de 25 billets contrefaits en coupures de
2000 DA, soit une somme de 50 000 DA qui a été saisie
par la police. Revenant sur les circonstances du déman-
tèlement de ce réseau, ce même responsable a soulignés
lors d'un point de presse organisé au siège de la sûreté
de daïra de direction à Ouaguenoune, que dans le cadre
de la lutte contre la criminalité, les éléments de cette
même sûreté ont identifié un membre de ce réseau qui
a été interpellé a bord d’un véhicule touristique en com-
pagnie de trois de ses complices dont deux femmes.
Lors de cette interpellation, les policiers ont trouvé sur
une des deux femmes impliquées dans cette affaire, la
somme de 50 000 DA en faux billets de 2000 DA qui a
été saisie. Suite à cette première arrestation, les éléments
de la sûreté urbaine d’Ouaguenoune ont procédé à l’in-
terpellation de deux autres personnes dont une femme,
a ajouté le commissaire principal, Lezam Hakim. Dans
le cadre de cette même enquête un matériel en relation
avec cette affaire de trafic de billets de banque dont une
unité centrale, un détecteurs de métaux multifonctions
et 8 téléphone portables, ainsi que le véhicule touristique
utilisés par les membres de ce groupe de malfaiteurs,
ont été saisis.

Les six mis en cause dans cette affaire, dont cinq ori-
ginaires de la wilaya de Tizi-Ouzou et un de Bejaia,
seront présentés ce dimanche devant le procureur de
la République prés du parquet de Tigzirt, territorialement
compétemment, pour «association de malfaiteurs pour
trafic de billets de banque en monnaie nationale et la
mise en circulation de faux billets», a ajouté le chef de
sûreté de daïra de Ouaguenoune. Le commissaire prin-
cipal Lezam Hakim a précisé que les recherches se
poursuivent pour arrêter les deux autres membres de
ce réseau en fuite.

APS

CONSEIL DE LA NATION: 
M. Raouia présente le projet de loi
portant règlement budgétaire 2016  

Le ministre des
Finances, Abderrahmane
Raouia a  présenté,
dimanche, le projet de loi
portant règlement budgé-
taire 2016,  devant la com-
mission des affaires écono-
miques et des finances du
Conseil de  la nation. 

Lors de cette réunion,
présidée par M. Ahmed
Ouraghi, président de la
commission, le ministre a
passé en revue les données
financières et  écono-
miques, contenues dans ce
projet de loi. La commis-
sion a écouté l'exposé de M.
Raouia, présenté en pré-
sence du  ministre des

Relations avec le Parlement,
Mahdjoub Bedda et de plu-
sieurs  hauts fonctionnaires

des ministères des Finances
et des Relations avec le
Parlement. Les membres de

la commission ont exprimé
leurs interrogations et
observations sur le projet.  A
l'issue d'un riche débat, le
ministre des finances a
répondu aux  questions des
membres de la commission
et a clarifié les points conte-
nus  dans le projet. 

La commission s'attelle
actuellement à l'élaboration
d'un rapport sur le  projet
de loi portant règlement
budgétaire 2016, qui sera
présenté en  séance plé-
nière, prévue ultérieure-
ment pour examen et débat
puis procéder  par la suite
au vote.

LE MINISTRE DE L'INTÉRIEUR, DES COLLECTIVITÉS  LOCALES 
ET DE L'AMÉNAGEMENT DU TERRITOIRE, MBEDOUI :
«Améliorer la relation entre l'Administration et 
le citoyen, une «priorité» pour les pouvoirs publics»

Le ministre de l'Intérieur,
des Collectivités locales et

de l'Aménagement du
territoire, Noureddine

Bedoui, a affirmé,
dimanche à Alger, que

l'amélioration de la relation
entre l'Administration et le

citoyen était «un axe
prioritaire»  pour les

pouvoirs publics afin de
promouvoir les prestations

et concrétiser la e-
administration.

L'amélioration de la relation entre
l'Administration et le citoyen est un
axe prioritaire pour les pouvoirs
publics, notamment  depuis le lance-
ment de la e-administration, a indi-
qué M. Bedoui à l'ouverture de la ren-
contre nationale sur «la qualité du
Service public», organisé par
l'Observatoire national du Service
public (ONSP) en présence du minis-
tre du Travail, de l'emploi et de la
sécurité sociale et la présidente du
Conseil national des

Droits de l’Homme (CNDH), Fafa
Benzerrouki. Soulignant que «le plus
grand effort» à été la numérisation
des principaux documents adminis-
tratifs et la simplification des procé-
dures administrative afin d'atténuer
la bureaucratie et améliorer la rela-
tion avec le citoyen, le ministre a
estimé que la numérisation a franchi
«un grand parcours» ayant permis au
pays de «dépasser la fracture numé-
rique».

Pour M. Bedoui, le remarquable
progrès enregistré par certains sec-
teurs «a créé un nouvelle dynamique
qui permet d'atteindre les objectifs du
Plan d'action du Gouvernement pour
concrétiser le programme du prési-
dent de la République, M. Abdelaziz
Bouteflika».

Dans ce contexte, le ministre a fait
état, dans le cadre de l'amélioration
des services publics, de «la formation
de 17.771 élus et 84.000 cadres ainsi
que l'élaboration de 4 projets de loi,
dont le Code des Collectivités locales,
la numérisation de 101 millions actes
d'état civil et la modernisation de la
gestions des ressources humaines et
financières».

En matière de documents biomé-
triques, le ministre a rappelé la pro-
duction de plus de 13 millions passe-
ports, de plus de 12 millions de cartes
d'identité et de 9380 permis de

conduire, ainsi que la prochaine
entrée en vigueur de la carte biomé-
trique d'immatriculation de véhi-
cules.

Estimant que «la promotion des
actions de l'Administration ne peut se
concrétiser que si le citoyen était au
coeur de ses  préoccupations et son
objectif escompté», M. Bedoui a rap-
pelé l'organisation, lors de la dernière
rencontre Gouvernement-walis, de
deux ateliers sur «la qualité et la viabi-
lité, en tant que défis pour le Service
public» et sur «la numérisation».

Il a fait savoir, à ce propos, que les
travaux avaient été sanctionné de plu-
sieurs importantes recommanda-
tions visant la réhabilitation du
Service public et la modernisation et
l'amélioration de la qualité de ses
prestations», notamment en termes
de «proximité», précisant que «des
mécanismes sont en cours de mise en
place afin de concrétiser sur terrain
de ces recommandations suivant à un
plan d'action bien structuré».

Estimant nécessaire d'évaluer et
de parfaire les mesures appliquée
pour un service public de qualité, le
ministre a évoqué la «réforme glo-
bale» engagée par son secteur dans
plusieurs domaines inhérents à «la
gouvernance», en matière de consoli-
dation de la décentralisation et de
déconcentration et d'élaboration des
grands textes de réforme des
Collectivités territoriales ainsi qu'en
matière de finance locale, de soutien
financier et de réorganisation des
Fonds de solidarité et de garantie. Il a
cité, en outre, les mesures d'accom-
pagnement relatives à «l'actualisa-
tion» du budget local et les actions de
formation dans une perspective glo-
bale de réforme de l'Administration
publique. Qualifiant ces réalisations

de «fierté», M. Bedoui a mis en avant
l'importance de leur préservation et
valorisation, car, a-t-il dit, elles
constituent «un jalon essentiel» et
exigent un développement constant.
Il s'agit également d'une «solide pla-
teforme» pour passer à une nouvelle
étape qualitative et pour impulser
l'éfficacité au fonctionnement et à
l'organisation des services publics, a-
t-il ajouté.

Le ministre a expliqué que cette
nouvelle étape implique «le soutien
de la stratégie d'extension quantita-
tive et qualitative et la création d'un
environnement numérique innovant,
intégrant les dimensions relatives à la
gouvernance des administrations
publiques et la diversification des
prestations à même de hisser la qua-
lité de la relation avec le citoyen et
avec tous les partenaires», dans le
cadre d'une gouvernance, «requérant
l'exploitation de tous ces acquis», de
qualité et l'augmentation de l'effica-
cité des outils de planification straté-
gique et opérationnelle, d'où la
nécessite «d'un nouveau plan d'action
fixant de nouveaux objectifs pour
valoriser les ressources acquises».

Les réalisations accomplies pous-
sent à l'optimisme et exigent la mobi-
lisation des volontés afin d'accéder à
la e-administration et parvenir, avec
l'adhésion de tous les acteurs, à une
gouvernance efficace accélérant le
passage à l'économie numérique et
du savoir, a ajouté le ministre.

En fin, le ministre a exhorté les
participants, représentants différents
ministères et institutions nationales,
à procéder à un état des lieux en rele-
vant les lacunes et en proposant des
mesures et de nouveaux plans pour
faire face aux défis de servir le citoyen
et  l'économie.
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MÉDIAS 
Tayeb Zitouni
souligne le rôle
«capital» de la
radio «Voix de
l'Algérie
combattante»
durant la Guerre
de libération
nationale

Le ministre des Moudjahidine, Tayeb Zi-
touni, a mis l'accent, dimanche à El Tarf,
sur le rôle «capital» rempli par la radio secrète
«Voix de l'Algérie combattante» durant la
Guerre de libération nationale. 

S’exprimant lors d’une rencontre dédiée
à la commémoration du 62ème anniversaire
de la création de la radio secrète algérienne
(16 décembre 1956), au deuxième jour de sa
visite dans cette wilaya, le ministre a précisé
que la radio secrète fut «un soutien de taille
à la guerre de libération nationale», mettant
en avant sa contribution dans la mobilisation
du peuple et des moudjahidine, outre la
transmission de la Voix de l’Algérie à l’étran-
ger. «La cause algérienne a été transportée
par la «Voix de l’Algérie combattante» et son
écho a atteint monts, désert, villes et villages»,
a ajouté le ministre. Saluant la mission des
médias à travers les différentes étapes de la
résistance et de la lutte pour la libération du
pays, à commencer par la création, le 22 oc-
tobre 1955, du journal «El Mouqawama Al-
djazairia», M. Zitouni a rappelé notamment
l’impact de la radio secrète, de l'Agence Al-
gérie presse service (APS) et du quotidien El
Moudjahid pour faire entendre la voix de la
Révolution à travers le monde. 

Il a ajouté que les médias ont su également
mobiliser le peuple au lendemain de l’indé-
pendance, à la poursuite du processus de
développement et d’édification, assurant que
«la mission a été accomplie avec sérieux et
responsabilité aussi bien pour le dévelop-
pement que pour la défense des causes justes
des peuples». Au cours de cette rencontre à
laquelle plusieurs participants, venus de dif-
férentes wilayas du pays, y ont pris part, a
été diffusé un documentaire sur l'histoire
de la création de la radio secrète et du rôle
joué par les médias durant la guerre de libé-
ration nationale. Une exposition de photos
et de documents historiques sur les lignes
électrifiées Challe et Morice, aux côtés des
portraits de combattants de la région a mar-
quée la commémoration du 62ème anniver-
saire de la création de la radio secrète algé-
rienne. Le ministre des Moudjahidine avait
entamé le deuxième jour de sa visite à El
Tarf par le recueillement au cimetière des
martyrs à la mémoire des chouhada, avant
de présider une cérémonie de raccordement
au gaz naturel de 1.600 foyers à Sidi Kassi,
dans la commune de Ben M’hidi.

COMMERCE 
Elaboration en cours d’une stratégie
d’exportation des produits locaux 
aux marchés extérieurs

«Le ministère du commerce
£uvre actuellement sur l’éla-
boration d’une stratégie d’ex-
portation des produits locaux
vers les marchés étrangers, no-
tamment ceux des pays afri-
cains», a affirmé le ministre
en marge de la cérémonie d’ou-
verture de la deuxième édition
du salon international pour
l’investissement et l’exporta-
tion des produits agro-alimen-
taires du Sud (Agro-Sud-Expo). 

Après avoir salué le rôle
mené par le secteur privé qui
s’implique dans la politique
générale visant le développe-
ment de l’économie nationale
et la diversification des res-
sources hors-hydrocarbures,
M. Djellab a mis en avant la
contribution de ce secteur dans
la réalisation d’une production
nationale «de qualité» aux
normes compétitives sur les
marchés mondiaux, au regard
de la place qu’occupent ces
produits sur les marchés eu-
ropéens et asiatiques. 

«Le dynamisme accéléré du
secteur privé dans l’impulsion,
ces deux dernières décennies,
du développement de l’écono-
mie nationale, est conforté par
les facilités administratives et
avantages préconisés en faveur
des opérateurs, notamment en

matière d’incitations fiscales
dans le cadre des grandes
orientations de la politique éco-
nomique prévues au pro-
gramme du Président de la Ré-
publique, Abdelaziz Boute-
flika», a souligné le ministre. 

Il a ajouté que «la stratégie
arrêtée au titre de la politique
économique nationale est sus-
ceptible de faire de 2019 l’année
de la promotion des exporta-
tions hors-hydrocarbures pour
la diversification des ressources
de l’économie nationale». Or-
ganisé par l’entreprise «Foires-
Souf» sous le signe de «Oppor-
tunités d’investissement et
perspectives d’exportation», ce
Salon international, qu’abrite
trois jours durant la salle d’ex-
position «ex :Ofla» d’El-Oued,
regroupe plus d’une centaine
de participants, dont des en-
treprises nationales publiques
et privées versées dans les ac-
tivités d’export, à l’instar des
établissements portuaires et
de fret. 

La participation de grandes
entreprises spécialisées dans
l’agro-alimentaire à cette ma-
nifestation économique vient
répondre à des objectifs de
mise en exergue des méca-
nismes et phases d’exportation
des produits agricoles et agro-

alimentaires. Le ministre du
commerce a, lors de sa visite
dans la wilaya d’El-Oued, ins-
pecté aussi le centre de fret à
l’aéroport international de
Guemmar, d’une superficie de
598 m2 pour une capacité de
stockage annuelle de 2.500
tonnes et doté de chambres
froides d’une capacité de 150
tonnes/ an. 

Le ministre, qui a pris
connaissances des préoccupa-
tions des investisseurs, indus-
triels et agricoles, a mis l’accent
sur la dynamisation de cette
structure économique et l’en-
couragement des producteurs
afin de s’impliquer dans l’ac-
tivité de fret avec des prix
concurrentiels. 

M. Djellab a visité, en outre,
une unité de parfumerie privée
implantée dans la zone d’acti-
vités industrielles de la com-
mune de Kouinine (7 km Nord
d’El-Oued), où il a insisté sur
le respect de la qualité du pro-
duit national pour le rendre
éligible à l’exportation. Le mi-
nistre du Commerce a égale-
ment procédé, au niveau de la
cité «8 Mai» à El-Oued, à l’inau-
guration d’un centre de
contrôle de la qualité et de la
répression des fraudes, avant
de prendre connaissance des
missions de cette structure et
des activités de la direction du
commerce et de la chambre de
l’industrie et de du commerce
«CCI-Souf». 

Les wilayas dans le Sud du pays ont bé-
néficié de 80% des programmes sectoriels
pour la réalisation des réseaux routiers
en 2018, a indiqué, dimanche à Bordj Badji
Mokhtar (800 km Sud d’Adrar), le ministre
des Travaux publics et des Transports,
Abdelghani Zaâlane. S’exprimant lors du
lancement d’un projet routier de 70 km
sur la RN-6 menant vers Reggane, le mi-
nistre a indiqué que la RN-6 (route natio-
nale-6), qui prend son départ de la wilaya
de Mascara vers l’extrême sud du pays,
revêt une importance particulière pour
les pouvoirs publics aux côtés des routes

nationale 3, 1 et 50 qui constituent des
axes névralgiques reliant le Sud à la fois
au Nord du pays et aux régions frontalières. 

M. Zaâlane a insisté sur le respect de
la qualité des travaux de réalisation de
ces routes qui représentent un facteur es-
sentiel de développement, notamment
dans les régions du Sud et les zones fron-
talières, appelant, par la même occasion,
à la consommation des crédits alloués à
ces opérations pour éviter un éventuel
surcoût de réalisation. 

Un financement de 3,5 milliards DA a
été consacré à la réalisation de tronçons

de la RN-6 entre Bordj Badji-Mokhtar et
Reggane, a révélé le ministre, conseillant
de commencer par les parties les plus dif-
ficiles, soit à l’entrée des villes de Bordj
Badji-Mokhtar et de Reggane, et l’accélé-
ration des procédures administratives af-
férentes aux opérations programmées
pour l’année prochaine pour leur lance-
ment en chantier aussitôt inscrites. 

Un tronçon de 70 km sera réalisé sur
l’axe de la RN-6 reliant Bordj Badji Mokhtar
à Reggane, pour un coût de 2 milliards
DA, par l’entreprise de viabilisation de
Sidi-Moussa avec un délai de 12 mois, a-t-
on signalé. Un autre tronçon de 32 km est
en réalisation sur le même axe pour un
coût de 1,3 milliard DA par la même en-
treprise, en plus d’un linéaire de 18 km
au départ de la commune de Timiaouine
vers les frontières et dont les travaux ont
atteint 95% du taux d'avancement. 

Abdelghani Zaâlane s’est enquis, en
outre, de l’état de dégradation de la route
reliant Bordj Badji Mokhtar à Timiaouine
du fait de certains passages d’oueds et de
leurs crues cycliques, à l’origine de la fer-
meture de cette route vitale pour les éle-
veurs et l’isolement de la région à vocation
pastorale. 

Il a annoncé une enveloppe de 600
millions DA pour l’inscription d’une opé-
ration de prise en charge de cette question,
à travers la réalisation d’un passage sur-
élevé permettant l’écoulement des eaux
fluviales sans interrompre la circulation
routière. 

Le ministre des Travaux publics et des
Transports poursuivra lundi sa visite de
travail dans la wilaya d’Adrar par la mise
en service d’un tronçon de 523 km reliant
les wilayas d’Adrar et Tindouf plus à l’ouest.
Il inspectera également le projet de route
Adrar-Aoulef, ainsi que d’autres opérations
et installations inhérentes au secteur. 

Le ministre du Commerce, Saïd Djellab, a affirmé, dimanche à El-Oued, que le secteur
s’attèle à l’élaboration d’une stratégie d’exportation des produits locaux vers les marchés
extérieurs, africains notamment. 

TRAVAUX PUBLICS 
Les wilayas du Sud ont bénéficié de 80% 
des programmes sectoriels pour la réalisation
des routes en 2018

SOLIDARITÉ NATIONALE 
280 personnes âgées réintégrées dans leurs familles
grâce à la médiation sociale

La ministre de la Solidarité nationale, de
la Famille et de la Condition de la femme,
Ghania Eddalia a indiqué, dimanche à Alger,
que 280 personnes âgées ont été réintégrées
dans leurs familles, durant 2017 et 2018,
grâce à la médiation sociale. 

La médiation sociale a permis la réinté-
gration dans la cellule familiale de 280 per-
sonnes âgées, entre 2017 et 2018, sur un total
de 1700 résidents recensés au niveau des
centres pour personnes âgées, a précisé la
ministre dans une déclaration à la presse
en marge d'une session de formation sur
«le rétablissement des miens familiaux», or-
ganisée par le Croissant Rouge algérien
(CRA). L'activation de la médiation sociale
s'inscrit dans le cadre d'une série de méca-
nismes et de programmes visant à préserver
la cohésion familiale, en tant que l'un des
piliers de la politique de l'Etat social auquel
a appelé le président de la République, Ab-
delaziz Bouteflika, qui accorde «un intérêt
crucial au dossier de la famille», a-t-elle

ajouté. A ce propos, la ministre a rappelé
l'arsenal juridique visant la protection de la
famille dans toutes sa composante, souli-
gnant, dans ce sens, l'amendement du Code
de la famille en 2005, la promulgation de la
loi relative au fonds de pension alimentaire,
de la loi sur la protection de l'enfant et de la
loi sur la protection des personnes âgées. 

La protection et la promotion de la famille
algérienne sont une «mission noble» qui in-
combe à tout un chacun (établissements,
institutions et individus) car elle est, a-t-
elle dit, le garant de la pérennité de la cohé-
sion sociale et de la lutte contre les fléaux
sociaux. Par ailleurs, et s'agissant de la mi-
gration clandestine, Mme. Eddalia a estimé
que la lutte contre ce phénomène était «une
responsabilité collective» nécessitant «la
conjugaison des efforts de tous en vue de
contenir ses causes et trouver les voies idoines
pour son traitement dans le cadre d'une ap-
proche globale». 

Mettant en avant la nécessité de «lutte

contre les idéologies du désespoir prospérant
dans les milieux de jeunes», Mme Eddalia a
exhorté ces derniers à mettre à profit les
opportunités offertes, à l'instar des dispositifs
de l'emploi des jeunes. Elle a tenu, à cette
occasion, à exprimer «sa solidarité à toutes
les familles des migrants illégaux». 

Pour sa part, la présidente du Croissant
rouge algérien (CRA), Saida Benhabyles a
mis l'accent sur la nécessité d'organiser une
journée d'étude sur la migration clandestine,
la mendicité et le vagabondage, vu «la cor-
rélation» entre ces fléaux sociaux à combattre
à travers l'élaboration d'une stratégie na-
tionale multidimensionnelle. 

«L'adoption d'un discours d'espoir et le
renforcement de la cohésion sociale à travers
le renouement des liens familiaux sont les
principaux mécanismes à adopter pour com-
battre les différents fléaux sociaux qui tou-
chent, en premier lieu, la stabilité de la fa-
mille, noyau principal de l'édification d'une
société stable et sereine», a-t-elle conclu.
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ALGÉRIE-CICR-CRA 
Le CICR salue les efforts
du Croissant Rouge
Algérien en matière de
rétablissement des liens
familiaux

La cheffe de la délégation du Comité international
de la Croix-Rouge (CICIR) en Algérie, Catherine Gendre,
a salué dimanche, à Alger, les efforts du Croissant-
Rouge Algérien (CRA) au rétablissement des liens fa-
miliaux entre personnes séparées de leurs proches lors
de circonstances extrêmes, soulignant que le CRA assume
son rôle avec «dynamisme» et «engagement» dans ce
domaine. 

S’exprimant à l’occasion de l'ouverture des travaux
d’une session de formation annuelle des coordinateurs
en «Rétablissement des liens familiaux» (RLF), qui a
débuté, dimanche, Catherine Gendre a salué le travail
de la présidente du Croissant Rouge Algérien, Saida
Benhabylès, les représentants des différentes directions
et structures du CRA, ainsi que tous les volontaires et
les représentants des comités de wilayas qui contribuent
au rétablissement des liens familiaux entre personnes
séparées lors des conflits et de situations extrêmes. 

Organisée par le Croissant Rouge Algérien (CRA),
l'ouverture de cette session de formation, prévue sur
deux jours (16 et 17 décembre), a été rehaussée par la
présence de la ministre de la Solidarité nationale, de la
famille et de la condition de la femme, Ghania Eddalia. 

Affirmant que chaque année des centaines de milliers
de personnes sont séparées de leurs proches du fait de
la guerre ou d’une catastrophe naturelle, la responsable
du CICR a expliqué que «l’impossible doit être tenté
pour rétablir les liens entre ces personnes et les réunir». 

«Cette tâche est essentielle et les défis sont de taille.
Rétablir le contact entre les membres de familles séparées
par des situations de crise est l’une des activités au c£ur
de l’identité du Mouvement international de la Croix-
Rouge et du Croissant-Rouge», a expliqué, Mme Gendre,
précisant que «toute personne a le droit de connaître le
sort des membres de sa famille qui ont disparu, ainsi
que de correspondre et de communiquer avec ses proches
dont elle a été séparée». 

A ce propos, elle a cité l’expérience du fondateur du
CICR, Henry Dunant, qui avait écrit dans son livre «Un
Souvenir de Solférino» avoir transmis un message du
soldat, Claudius Mazuet, agonisant sur le champ de ba-
taille, à ses parents. 

Grâce à l’expérience acquise dans ce domaine, le
Mouvement international du CICR est bien placé, selon
l’intervenante, pour faire face aux besoins des personnes
qui sont sans nouvelles de leur famille. 

Dans ce contexte, le CICR fait appel aux évolutions
technologiques, en développant le site «familylinks.org»
et d'autres outils de communication digitale, notamment
le service «google Finder» ou l’application «Facebook I
am safe app’». 

Pour mieux connaître le sort de ses proches en cas
de catastrophes, le CICR a déployé également d'autres
technologies de communication, dont l'usage de télé-
phones satellites, permettant aux détenus de rester en
contact avec leurs familles, et des bornes de recharges
solaires pour téléphones mobiles dans les camps de ré-
fugiés. 

Saluant la tenue de cette session de formation, à
Alger, au profit des coordinateurs en Rétablissement
des liens familiaux, la cheffe de la délégation du CICR a
indiqué que «les services de RLF requièrent dévouement
et professionnalisme» et que «les compétences déve-
loppées au sein du CRA» serviront le Comité de la Croix-
Rouge dans le «monde entier». 

Dans une déclaration à la presse en marge de cette
session de formation, la ministre de la Solidarité nationale,
de la famille et de la condition de la femme, Ghania Ed-
dalia, a indiqué la médiation sociale a permis la réinté-
gration dans la cellule familiale de 280 personnes âgées,
entre 2017 et 2018, sur un total de 1700 résidents recensés
au niveau des centres pour personnes âgées. 

L'activation de la médiation sociale s'inscrit dans le
cadre d'une série de mécanismes et de programmes
visant à préserver la cohésion familiale, en tant que l'un
des piliers de la politique de l'Etat social auquel a appelé
le président de la République, Abdelaziz Bouteflika, qui
accorde «un intérêt crucial au dossier de la famille», a-
t-elle ajouté. Pour sa part, Saida Benhabyles a mis l'accent
sur la nécessité d'organiser une journée d'étude sur la
migration clandestine, la mendicité et le vagabondage,
vu «la corrélation» entre ces fléaux sociaux à combattre
à travers l'élaboration d'une stratégie nationale multi-
dimensionnelle.

APS

CONFÉRENCE DE L'UNITÉ ISLAMIQUE: 
Mettre à profit l'expérience
de l'Algérie en matière 
de réconciliation nationale

Les participants à la
Conférence internatio-
nale de l'Unité islamique,
à laquelle l'Algérie était
représentée par le prési-
dent du HCI, Bouabdellah
Ghlamallah, ont appelé a
tirer profit de l'expérience
de l'Algérie en matière de
Réconciliation nationale,
qui lui a permis de se pré-
munir contre les tenta-
tives visant son unité na-
tionale et son référent re-
ligieux de modération et
de juste milieu, saluant
«cette forte et sincère vo-
lonté qui a permis à l'Al-
gérie de renouer avec sa
quiétude, sa paix et son
unité, a indiqué à l'APS
le directeur de la docu-
mentation et de l'infor-
mation au Haut Conseil
Islamique (HCI), Moha-
med Baghdadi. 

Dans sa Déclaration fi-
nale, la Conférence in-
ternationale de l'Unité is-
lamique, organisée par
la Ligue islamique mon-
diale (LIM) en présence
de 1200 personnalités is-
sues de 127 Etats, à pré-
conisé de trouver des so-
lutions pertinentes aux
problèmes politiques et
tensions internes, de bar-
rer la route aux forces ex-
trémistes désirant exa-
cerber les conflits entre
doctrines musulmanes,
de lutter contre l'extré-
misme, le repli sur soi et
l'ignorance (...), et à tirer
profit de l'expérience de
l'Algérie en matière de
Charte pour la paix et de
Réconciliation nationale

qui lui a per-
mis de se pré-
munir contre
les tentatives
visant son
unité nationale
et son référent
religieux de
modération et
de juste milieu,
estimant que
«cette forte et
sincère volonté
a permis à l'Al-
gérie de re-
nouer avec sa
quiétude, sa
paix et son unité. Fusti-
geant toute atteinte aux
symboles des doctrines
musulmanes et le blas-
phème de leurs adeptes,
les conférenciers ont mis
l'accent sur «l'impératif
de conjuguer les efforts
et de resserrer les rangs
pour contrer les forces
de l'extrémisme, du ter-
rorisme et du fanatisme
sectaire qui a nui à l'Islam
par ses slogans fallacieux
et thèses insidieuses, sou-
vent dans un contexte de
polémiques stériles véhi-
culant des idées d'igno-
rance et servant des in-
térêts connus de tous».
Les participants ont
plaidé, en outre, pour
l'appui des associations
et instances médiatiques
et sociales £uvrant à la
promotion des dénomi-
nateurs communs de l'Is-
lam et à la consécration
de ses valeurs de modé-
ration, préconisant «la
création ou la réactivation
d'organisation d'unité et

le développement de
leurs actions afin de
concrétiser la complé-
mentarité islamique dans
tous les domaines vitaux». 

Ils ont prôné, égale-
ment, de «permettre à
toutes les composantes
religieuses, doctrinales
et culturelles d'exercer
leurs rituels en toute li-
berté et dans le respect
de leurs spécificités». 

La conférence a re-
commandé la création
d'un «comité plénier re-
présentant les différentes
composantes musul-
manes en vue de l'élabo-
ration d'une Charte isla-
mique globale qui énonce
les points de différence
et de concordance dans
les relations inter-musul-
mans et libère les prin-
cipaux thèmes de diver-
gence afin de les soumet-
tre aux parties compé-
tentes pour examen, ré-
flexion et rapprochement
des vues possibles. 

Mettant en garde

contre les enjeux de l'ex-
portation des fatwas ex-
traites de leur contexte
sans prise en compte des
spécificités, normes et
pratiques des pays, les
conférenciers ont appelé
à la limitation du contexte
des Affaires religieuses
de chaque pays à son pro-
pre espace géographique
sans ingérence aucune,
soulignant l'importance
de dégager un référent
scientifique spécifique à
chaque pays dans le cadre
d'une instance de fatwa
ou d'un organisme scien-
tifique spécialisé qui
prendra en charge les
questions religieuses
d'ordre général. 

En fin, les participants
ont lancé un appel à tous
les musulmans pour se
réunir autour des
constantes et principes
de la religion et à faire
prévaloir l'esprit de fra-
ternité musulmane dans
le règlement des diffé-
rends. 

Les participants au colloque in-
ternational sur «les manuscrits de
croyances, science de la parole et
philosophie au Maghreb arabe»,
dont les travaux ont pris fin di-
manche à Oran, ont recommandé
une convention de coopération en-
tre les ministères de l’Enseigne-
ment supérieur et de la Recherche
scientifique et de la Culture pour
permettre aux chercheurs d’accé-
der aux manuscrits. 

L’objectif d'une telle convention
est de faciliter l’obtention de ma-
nuscrits conservés dans des
zaouias et des écoles coraniques
et de pouvoir contacter les pro-
priétaires de ces manuscrits en
vue de les étudier et les remettre
à leur place, selon professeur Shah-
razad Daras, directrice du labora-
toire d’information, structures et
modèles et pratiques de l’Univer-
sité d’Oran 2, «Mohamed Benah-
med». 

Il a été également recommandé

la coopération avec les centres spé-
cialisés en étude des manuscrits,
la publication des travaux de ce
colloque international et l'organi-
sation d'éditions annuelles de cette
rencontre dont les trois prochaine
traiteront des manuscrits cultu-
relles, soufies et sur l’urbanisme
et la ville. 

Cette rencontre a imprégné une
nouvelle empreinte aux sciences
des manuscrits en mettant en
exergue le manuscrit intellectuel,
sauf que l’expérience maghrébine
et de l’Orient demeure simple car
voulant imiter de l’Occident qui
£uvre à actualiser l’ancien manus-
crit pour le traduire dans une autre
langue, a-t-on souligné. 

«L’université algérienne doit
former des chercheurs dans le do-
maine des manuscrits intellectuels
avec des méthodes modernes car
c’est une science à part entière», a
soutenu l’universitaire Benzina
Chergui du département de phi-

losophie de l’université d’Oran 2
«Mohamed Benahmed». Une série
de communications traitant de
l’étude des manuscrits philoso-
phiques, ésotériques et épistémo-
logiques ont été animées deux jours
durant par des universitaires du
pays et de l’étranger qui ont soulevé
notamment la difficulté d’accéder
à des manuscrits. 

La troisième journée de cette
rencontre a été consacrée à une
journée de formation de plus de
50 étudiants doctorants du système
licence-master doctorat (LMD)
dans les domaines de la méthodo-
logie de la recherche scientifique,
de la philosophie, des arts et de la
culture. 

Ce colloque a été organisé par
le laboratoire de structures, mo-
dèles et pratiques de l’université
d’Oran 2 «Mohamed Benahmed»
en partenariat avec le Centre de
recherches en anthropologie so-
ciale et culturelle (CRASC) d’Oran.

Les participants à la Conférence internationale de l'Unité islamique, tenue
récemment à la Mecque, ont appelé à mettre à profit l'expérience de l'Algérie
en matière de réconciliation nationale en vue de trouver des solutions aux
problèmes politiques et tensions internes.

COLLOQUE INTERNATIONAL SUR LES MANUSCRITS À ORAN : 
Plaidoyer pour une coopération entre 
les ministères de l’Enseignement 
supérieur et de la Culture
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ENERGIE: 
La 23ème Journée de l’énergie consacrée à la
résilience de Sonatrach et les défis du futur 

Organisée habituellement le 16 avril de
chaque année à l'occasion de Youm el ilm
pour donner un contenu réel à la dimen-
sion du savoir, la Journée de l'énergie de
l'année 2019 a été exceptionnellement
avancée au 18 décembre en cours afin
qu'elle coïncide avec le 55ème anniversaire
de la création de Sonatrach, explique à
l'APS le professeur émérite Chems Eddine
Chitour.

Au cours de cette Journée de l'énergie,
qui se tiendra mardi prochain au siège de
Sonatrach, les élèves ingénieurs de l’ENP,
encadrés par le professeur Chitour, expose-
ront leur vision du futur concernant l’ave-
nir du pays dans le domaine de l’énergie, de
l’environnement, de l’eau et des économies
d’énergie.

«Les élèves ingénieurs veulent témoi-
gner d’abord de la résilience de Sonatrach
dans des conditions parfois difficiles, et ce,
par un travail gigantesque qui fait que
notre compagnie nationale est toujours là
et occupe une place centrale dans le déve-
loppement du pays», explique cet expert en
énergie.

Dans ce sens, il rappelle «l’aventure
pétrolière de l’Algérie qui avait démarré
avec la création de Sonatrach au 31 décem-
bre 1963».

Pour lui, «en 55 ans, les acquis de
Sonatrach sont indéniables».

Ainsi, lors de cette rencontre, plusieurs
communications seront données sur ce qui
avait été réalisé dans l’amont en terme d’ex-
ploration du domaine minier, de produc-
tion multiforme (gaz naturel, condensat,
GPL), et dans l’aval (raffinage, pétrochimie,
GNL), détaille-t-il, ajoutant que cela a été
fait tout en irrigant l’Algérie d’un réseau de
transport «important.» Selon lui, ce sera
également l’occasion de mettre l’accent sur
les ambitions du groupe Sonatrach en rap-
pelant que ce groupe a élaboré une straté-
gie multiforme pour atteindre plusieurs
objectifs.

Il s’agit d’abord d’explorer d’une façon
intensive, en augmentant la densité du
forage mais aussi l’important domaine
minier où des opportunités réelles existent.

Il est également question d’aller,
ensuite, vers l’aval, en développant la pétro-
chimie qui sera, selon lui, «de plus en plus
importante dans les prochaines années.»
«Sonatrach est à la fois l’Alma mater (mer
nourricière) en termes de ressources et
l’un des outils de l’Algérie pour réussir sa
transition énergétique vers le développe-
ment humain durable», souligne-t-il.

Dans ce cadre, il indique que les élèves
ingénieurs de l’ENP présenteront leur
vision de l’Algérie de 2030, et ce, par leurs
travaux sur les modèles énergétiques «en
ne s'interdisant pas de proposer des actions
complémentaires pour que Sonatrach soit
aux rendez-vous des défis de 2030.» Pour le
Pr Chitour, Sonatrach, «de par ses compé-
tences, son aura et ses réelles possibilités,
peut aider à la matérialisation du Plan
Energies Renouvelables». Ceci se fera,

selon lui, par la mise en place d’une straté-
gie consistant, chaque fois que cela est pos-
sible, à vendre une calorie thermique
(pétrole, gaz naturel) contre l’installation
d’un kWh électrique d’origine renouvela-
ble.

«Nous aurons gagné triplement.
On laissera un viatique aux générations

futures en ne consommant pas d’électricité
provenant du gaz mais du soleil.

Le Sahara pourrait devenir une véritable
pile électrique», selon lui.

Ensuite, «nous allons respecter l’envi-
ronnement et nos engagements internatio-
naux et, enfin, nous financerons une partie
du Plan énergie renouvelable avec le gaz
naturel non consommé.» Concernant l’am-
bition de Sonatrach d’optimiser les capaci-
tés gazières en parallèle du développement
des énergies renouvelables et la pétrochi-
mie notamment, cet expert en énergie pré-
cise que dans sa stratégie de 2030, ce
groupe compte doubler la densité du
forage, optimiser les gisements existants et
lancer l’off shore: «En clair, augmenter la
production des énergies fossiles».

A ce titre, il pense que Sonatrach aura
des besoins de financements importants
qui seront en fonction du prix du baril.

Selon ses estimations, avec un baril à 80
dollars, Sonatrach pourra investir l’équiva-
lent de 75 milliards de dollars d’ici à 2030.

En outre, la raffinerie d’Augusta per-
mettra en 2019 de fournir de l’essence et du
gasoil. Ce qui va annuler, selon lui, les
achats actuels du pays en ces produits, esti-
més à près de 2 milliards de dollars/an. «Si
un baril de pétrole coûte 70 dollars, il faut
savoir qu’en le distillant, il peut atteindre
les 200 dollars.

De plus, il ne sera pas esclave des
convulsions erratiques du marché», sou-
tient-il. Evoquant le domaine gazier, il
considère que le marché international est
«rude», ajoutant que «défendre les parts de
marché notamment en Europe nécessite
un management de top niveau et une flexi-
bilité. Les contrats de long terme ayant
vocation à être remplacés par le marché».
Aussi, de son point de vue, «la manne en gaz

de schiste devrait être exploitée en faisant
énormément attention aux dégâts poten-
tiels avec la technologie de fracturation
actuelle.» Selon lui, seule la formation de
cadres compétents, une veille technolo-
gique et une veille environnementale per-
mettront ainsi d’exploiter ces réserves dans
des conditions de sécurité: «Ce sera le chal-
lenge de 2030».

Le renouvelable devrait faire partie des
contrats avec les partenaires étrangers
Par ailleurs, il observe que partout dans

le monde, une mutation s’est faite du fos-
sile vers le renouvelable: «c’est d’ailleurs la
conversion à laquelle sont arrivés tous les
grands groupes pétroliers internationaux
qui, à côté du pétrole, développent de plus
en plus les énergies renouvelables».

«Le renouvelable devrait faire partie des
contrats avec les partenaires étrangers sur
le principe: une calorie thermique exportée
devrait être adossée à une calorie électrique
renouvelable mise en place à la fois en
terme physique et en terme de savoir-faire,
à la fois dans l’amont pétrolier et l’aval», et
ce, pour la réalisation du plan ambition de
22.000 MW qui ne peut être finalisé qu’avec
«l’apport déterminant» de Sonatrach.

Interrogé sur la formation des res-
sources humaines qui constituent égale-
ment un axe primordial dans la SH 2030, le
Pr Chitour pense que Sonatrach devra
miser sur le recyclage permanent de son
capital humain.

Elle devra, selon lui, mettre en place de
nouveaux programmes de spécialisations,
à la fois au sein des Ecoles supérieures et
Universités, et revitaliser l’Institut Algérien
du Pétrole, en développant également les
«métiers verts» que le groupe aura à inté-
grer dans sa stratégie de diversification vers
la révolution de l’électricité renouvelable.

Pour lui, «la mise en £uvre du chantier
du développement des énergies renouvela-
bles nécessite la formation de dizaines de
milliers d’ingénieurs et de techniciens.

Il y a là un challenge que nous pouvons
relever tous ensemble.

Ne perdons pas de temps!».

La Journée de l’énergie, organisée annuellement par l'Ecole nationale polytechnique d'Alger
(ENP), consacrera sa 23ème édition à «la résilience de Sonatrach et les défis du futur» dans
les domaines de l’énergie, de l’environnement et des économies d’énergie.

PÊCHE: 
L'Algérie 
a récupéré 
sa place au sein
des institutions
internationales 
de pêche 

Le directeur général de la pêche et de
l'aquaculture au ministère de
l'Agriculture, du Développement rural et
de la Pêche, Taha Hammouche a affirmé,
dimanche à Alger, que l'Algérie avait
retrouvé sa place au sein des institutions
internationales de la pêche, en occupant
notamment des postes au sein de ces der-
nières et la multiplication de son quota
de thon qui devra atteindre 1.650 tonnes
en 2020. 

Dans une déclaration à l'APS, M.
Hammouche a indiqué que «l'Algérie a
été élue, vendredi dernier, au poste de
vice-président de la Commission géné-
rale des Pêches pour la Méditerranée
(CGPM)», qualifiant cette élection «de
preuve de la récupération du secteur de
la pêche en Algérie de sa place au sein des
institutions internationales».

Relevant de l'Organisation des Nation
unies pour l'alimentation et l'agriculture
(FAO), la CGPM est chargée de la gestion
et de l'organisation de la pêche au niveau
de la Méditerranée.

L'élection de l'Algérie à ce poste est
intervenue suite à la tenue de la
Conférence sur l'initiative pour le déve-
loppement durable de l'économie bleue
en Méditerranée occidentale, à Alger les 3
et 4 décembre courant, qui a été coprési-
dée par l'Algérie et la France et a vu la par-
ticipation de 400 experts, dont 100
experts étrangers et durant laquelle 31
importants projets conjoints pour le
développement de l'économie bleue dans
la région ont été élaborés, a-t-il ajouté.

Le retour en force du secteur de la
pêche algérien dans les fora internatio-
naux intervient suite à la présidence, par
l'Algérie, en octobre 2018, du Réseau
maghrébin des centres de recherche
pour le développement de la pêche, outre
son élection au poste de vice-président
du Conseil de l'administration de l'Union
arabe des producteurs de poissons, le 13
décembre dernier, a souligné M
Hammouche.

Il a rappelé , dans le même contexte,
que le secteur a récupéré sa place au sein
de l'institution internationale chargée du
thon à travers l'obtention de la licence
«ICCAT», délivrée par la Commission
Internationale pour la Conservation des
Thonidés de l'Atlantique (CICTA),
novembre dernier pour la création de
trois (03) fermes d'engraissement du
thon.

«L'Algérie a récupéré son quota habi-
tuelle de thon et l'a même doublé pour
atteindre 1.650 tonnes en 2020 après avoir
baissé à 100 tonnes au cours des der-
nières années'«, a fait savoir le même res-
ponsable.

ALGÉRIE - BANQUE MONDIALE 
Réforme du système éducatif algérien: «beaucoup de pays
devraient s'en inspirer» 

La directrice du département Maghreb
et Malte, Moyen-Orient et Afrique du Nord
de la Banque mondiale (BM), Marie
Françoise Marie-Nelly, s'est dit «très
impressionnée» par la «qualité» du travail
accompli par l'Algérie pour réformer son
système éducatif, estimant que d'autres
pays «devraient s'en inspirer».

«Très impressionnée par la qualité et
profondeur du travail de réforme du sys-
tème éducatif algérien», a-t-elle tweeté
après une rencontre à Alger, avec la minis-
tre de l'Education nationale, Nouria
Benghabrit. Relevant que l'effort accompli

par l'Algérie «s'inscrit dans la durée», ce
haut cadre de la BM a estimé que cet effort
«devrait être encouragé et soutenu», souli-
gnant que «beaucoup de pays devraient s'en
inspirer». Le processus de redéploiement
du système scolaire algérien remonte à
l'année 2000 lorsqu'une commission natio-
nale de la réforme du système éducatif
(CNRSE) a été installée avec une lettre de
mission du président de la République à ses
150 membres. Une loi dite d'orientation sur
l'Education nationale a, également, été pro-
mulguée, en janvier 2008. Cette loi précise
les missions de l'école en matière de

valeurs: affirmation de la personnalité algé-
rienne et consolidation de l'unité de la
nation par la promotion et la préservation
des valeurs en rapport avec l'Islamité,
l'Arabité et l'Amazighité, la formation à la
citoyenneté et l'ouverture et l'intégration au
mouvement universel de progrès. Trois
défis à relever ont été identifiés dans le
cadre de la réforme de l'école algérienne,
selon un document du ministère de
l'Education nationale publié en juin der-
nier. 

Le premier est celui de la refonte péda-
gogique, «clef de voûte de la réforme, parce

qu'elle s'adresse au niveau micro de l'amé-
lioration du fonctionnement de l'école». Le
2ème défi à relever est celui de la bonne
gouvernance. A cette effet, le document
relève la densité du système scolaire algé-
rien, soit des effectifs de plus de 8 millions
d'élèves et 700.000 fonctionnaires, d'où la
nécessité «d'instituer des mécanismes d'au-
torégulation et de promouvoir de manière
constante le dialogue et la concertation au
sein de la communauté éducative». Le troi-
sième défi porte sur la professionnalisation
des personnels par la formation.

APS
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MINISTÈRE DU COMMERCE: 
Retrait du marché de la poudre de jus
«AMILA» et gel de l'activité de la société
productrice 

«Le ministère du Commerce a pris
cette mesure, suite à une correspon-
dance émanant de la direction du
commerce de la wilaya d'El Bayadh,
faisant état de l'existence d'une subs-
tance prohibée appelée +Pyrazole+
dans les composants de ce produit», a
précisé M. Benhazil.

Après avoir été informé, le minis-
tère a lancé une alerte et gelé l'activité
de la société, tout en retirant ce pro-
duit du marché, en vue de procéder
aux enquêtes nécessaires sur le taux
de concentration de cette substance
dans ce jus.

La direction du commerce de la
wilaya de Blida, abritant le siège de
PROMASIDOR, a été informée pour
procéder à l'application des décisions
prises à cet effet.

Par ailleurs, les mêmes services ont
prélevé quelques échantillons du jus
«AMILA» pour les envoyer aux labora-
toires et centres d'analyses relevant
du ministère, au centre anti poison de
Bab El Oued (Alger) et aux centres
centraux de la Gendarmerie nationale
et de la Police scientifique d'Alger.

Selon le DG, le «Pyrazole» n'est pas
une substance «prohibée» mais
devient dangereuse pour la santé
publique, si son taux de concentration
dépasse les quantités autorisées par
les services compétents.

«Le pyrazole n'est pas prohibé en
tant que substance mais son taux de
concentration dans le produit fait la
différence», a-t-il ajouté.

Aussi, le Pyrazole est utilisé dans le
domaine médical pour traiter certains
patients, car classé dans la catégorie
des calmants et des alcaloïdes, a fait
savoir le directeur général, ajoutant
que cette substance fait également
partie des composants des aromes
ajoutés à certains produits au sein des
«additifs alimentaires», aux taux auto-
risés. Pour M. Benhazil, la présence de

cette substance en tant qu'additif ali-
mentaire, aux quantités autorisées
par la commission Codex
Alimentarius, l'Organisation mon-
diale de la santé (OMS) et
l'Organisation des Nations Unies pour
l'alimentation et l'agriculture (FAO),
était «autorisée» et ne représentait
aucun danger pour la santé publique.

Son utilisation à l'état brut est pro-
hibée, a-t-il précisé.

Le responsable a affirmé, dans ce
sens, que les résultats des analyses, à
paraître dans les prochains jours,
donneront les véritables taux de
concentration de cette substance dans
le produit et seront annoncés, par la
suite, aux services concernés et à l'opi-
nion publique. «Par mesure de pré-
caution, le ministère continuera à
prélever des échantillons de ce pro-
duit, afin de procéder à des analyses
sur les produits de la marque «Amila»
et sur d'autres produits pour un plus
grand contrôle», a-t-il dit.

Ces additifs alimentaires sont utili-
sés au niveau international dans les
conservateurs, les colorants alimen-

taires, les arômes, les antioxydants et
les ferments, selon la nature de
chaque produit, a-t-il expliqué, ajou-
tant que «ces additifs sont soumis à la
codification et au suivi des services
concernés».

Dans le cas où les analyses démon-
trent la présence d'une substance
«dangereuse» pour la santé publique,
M. Benhazil a dit que le ministère
gèlera définitivement la production
de cette poudre de jus.

Si les taux ajoutés de cette subs-
tance dans le produit dépassent les
quantités autorisées, la société pro-
ductrice est passible de sanctions
sévères assorties d'amende, a-t-il pré-
cisé, ajoutant que si les taux ajoutés
étaient aux normes autorisées, la
société en question sera autorisée à
reprendre son activité, tout en conti-
nuant à soumettre le produit au
contrôle.

Le secteur continuera à procéder
au contrôle périodique de ces pro-
duits notamment des jus de fruits, des
biscuits, des chips et des bonbons de
différentes sortes.

Le ministère du Commerce a procédé au retrait de la poudre de jus instantané «AMILA»
du marché, avec gel de l'activité de la société SARL PROMASIDOR, domiciliée à Boufarik
(Blida), a indiqué, dimanche à l'APS, le directeur général du contrôle économique 
et de la répression des fraudes au ministère, Abderrahmane Benhazil.

NORMALISATION: 
L’IANOR se dotera en 2019 de son propre centre de formation  

L’Institut algérien de normalisation
(IANOR)  lancera au cours de l’année
prochaine son propre centre de forma-
tion, dédié  à la formation dans les
métiers de la normalisation a indiqué,
dimanche à  Alger, le Directeur général
de cette institution, Djamel Hales.

Ce futur centre de formation qui sera
appelé «IANOR Academy», sera destiné  à
la formation dans les métiers de la nor-
malisation du personnel de  l’IANOR, des
cadres des entreprises et institutions
nationales, ainsi que  les opérateurs éco-
nomiques, a souligné M. Hales, lors
d’une  conférence-débat au Quotidien El
Moudjahid.

Il a précisé que ce futur centre de for-
mation est la propre initiative de
l’IANOR et sera abrité au niveau du siège
social de cette institution.

Toujours dans les perspectives de
l’année prochaine, le responsable a  éga-
lement fait savoir que l’IANOR et en col-
laboration avec le Programme  d'Appui à
la mise en £uvre de l'Accord
d'Association entre l’Algérie et  l’Union-
Européenne (P3A), lancera en 2019 une
étude d’impact de la  normalisation sur
l’économie algérienne.

Elle aura pour but d’établir une esti-
mation de tous les avantages permis  par
la normalisation des produits au profit
des entreprises, opérateurs  industriels

et acteurs économiques, mais également
la sensibilisation de  ces derniers sur la
nécessité de normaliser les produits
nationaux et les  intérêts tirés à travers
cette démarche, notamment la facilita-
tion de leur  exportation.

Interrogé sur l’engouement des
entreprises algériennes pour la  norma-
lisation de leurs services et produits, M.

Hales a indiqué qu’en 2018  plus de
2.000 entreprises avaient recouru aux
services de l’IANOR, estimant  que ce
chiffre demeure ½ faible «, compte tenu
du nombre des PME existantes  en
Algérie. «Au vu du nombre de nos PME,
nous devrions avoir minimum 25.000
clients  par an, ce qui n’est pas le cas
actuellement «, a-t-il martelé.

S’agissant de l’accès aux normes de
l’IANOR et ses labels, le responsable  a
fait savoir que son intuition avait vendu
plus de 4.000 normes en 2018,  souli-
gnant que le tarif unitaire des normes
varie d’une norme à l’autre,  selon la
nature de la norme et le secteur
concerné, et commence à partir de  2.000
DA. 

Il a, à ce titre, précisé qu’actuellement
les entreprises clientes  bénéficient de
tarifs réduits de 50 % pour l’acquisition
des normes  algériennes proposées par
l’IANOR dans les différents secteurs
d’activités  économiques. M. Hales a, par

ailleurs, informé que l’IANOR possède
9.650 normes  adoptées en vigueurs, 39
produits nationaux certifiés et 71 comités
techniques dédiés aux différents sec-
teurs économiques et chargés de  l’éla-
boration et la révision des normes en
vigueur avec le recours des 90  cadres
travaillant à l’IANOR et 660 membres et
experts nationaux mobilisés  par année.

Il a précisé qu’il s’agit de 972 normes
fondamentales, 887 normes dans les
domaines de la santé-sécurité-
environnement, 1.035 pour les matériaux
de  construction, 1.408 pour l’électro-
technique, 2.002 pour les  mines-métal-
lurgie-mécanique, 1.510 pour l’agroali-
mentaire et 1.820 pour la  chimie.

M. Hales, a dans ce sillage, ajouté
qu’en 2018, l’IANOR a réalisé 659  nou-
velles normes, dont 333 sur de nouveaux
thèmes, 281 normes révisées avec  l’an-
nulation de 5 normes en vigueur.

Interrogé par les journalistes sur le
label Hallel M. Hales a indiqué  qu’il était
déjà en vigueur en application des arti-
cles 2 et 4 de l’arrêté  interministériel du
14 juin 2016 fixant les conditions et les
modalités  d’apposition de la mention
Hallal pour les denrées alimentaires,
ajoutant  que ce Label permettra aux
entreprises algériennes d’avoir la  certi-
fications pour pouvoir exporter leurs
produits aux pays arabes, mais  égale-

ment aux pays occidentaux exigeant ce
Label. En outre, M. Hales a indiqué que
la célébration de la 23e journée  natio-
nale de la normalisation et la 14e édition
de la remise du prix  algérien de la qua-
lité aura lieu le 18 décembre 2018 sous le
thème : «les  normes, outils au service du
développement de l’industrie automo-
bile».

Elle constituera un espace de débat
autour des questions relatives à  l’apport
des normes pour l’industrie automobile
en Algérie et présentera  une vue d’en-
semble concrète du contenu et des atten-
dus de ces normes,  a-t-il expliqué, ajou-
tant que sur les 9.650 normes de la col-
lection  nationale qui couvre la plupart
des secteurs économiques et technolo-
giques,  près de 260 normes étaient
dédiées pour les véhicules et les techno-
logies y  afférents.

A une question de l’APS sur l’intérêt
que portent les différents  opérateurs des
usines de montage de voitures en Algérie
pour les normes de  l’IANOR, M. Hales a
souligné que la majorité des marques
étrangères  possèdent déjà leurs propres
normes, précisant, néanmoins, que
«plusieurs  marques se sont rapprochées
de l’IANOR pour se renseigner sur les
référentiels normatifs en vigueur en
Algérie dans leur domaine d’activité».

APS

CHANGE:
Cotations
hebdomadaires des
billets de banque et
chèques de voyage 

Voici les cotations hebdomadaires des bil-
lets de banque et des chèques de voyage vala-
bles du 16 au 22 décembre 2018, communi-
quées par la Banque d'Algérie.

La valeur du DOLLAR est fixée à 116,72 DA à
l'achat et à 123,85 DA à la vente.

La valeur de l'EURO est de 132,92 DA à l'achat
et à 141,06 DA à la vente.

A rappeler que la semaine dernière (du 9 au
15 décembre), la valeur du DOLLAR était fixée à
116,91 DA à l'achat et à 124,05 DA à la vente.

La valeur de l'EURO était de 132,50 DA à
l'achat et de 140,62 DA à la vente.

Il y a un mois (la semaine allant du 18 au 24
novembre 2018), la valeur du DOLLAR était
fixée à 116,56 DA à l'achat et à 123,68 DA à la
vente.

La valeur de l'EURO était de 132,31 DA à
l'achat et de 140,41 DA à la vente.

Il y a une année (du 17 au 23 décembre 2017),
la valeur du DOLLAR était fixée à 113,75 DA à
l`achat et à 120,69 DA à la vente.

La valeur de l`EURO était de 133,83 DA à
l'achat et de 142,03 DA à la vente 

Cotations hebdomadaires des billets de
banque et des chèques de voyage valables du 16
au 22 décembre 2018

Billets de banque Achat Vente 
1 USD                     116,72 123,85
1EUR                      132,92      141,06
1 CAD                       87,42 92,78
1 GBP                     147,73       156,75
100 JPY                  102,91      109,23
1 SAR                        31,11          33,02
1 KWD                    383,45      407,39
1 AED                       31,78         33,72
100 CHF           11.760,31  12.483,29
100 SEK             1.288,07   1.367,16
100 DKK             1.779,86   1.888,80
100 NOK             1.363,71    1.447,47

Chèques de voyage Achat Vente
1 USD                         117,91        123,85
1 EUR                         134,27       141,06
1 CAD                           88,31         92,78
1 GBP                         149,23       156,75
100 JPY                     103,96      109,23
100 CHF               11.879,71  12.483,29
100 SEK                 1.301,15    1.367,16. 
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BOUIRA: 
Le transfert des eaux du barrage 
de Koudiet Acerdoune mettra fin 
au déficit en eau enregistré à M'sila 

En visite de deux jours dans la
wilaya, le ministre s'est rendu sur le
site d'un château d'eau de 10.000 m3
dans la ville de M'sila, où il a précisé
que «ce transfert apportera un volume
quotidien d'eau potable de 24.000 m3»
aux deux villes de cette wilaya, qui
enregistre un déficit total de 30.000
m».

«Le reste du déficit sera comblé par
la concrétisation de plusieurs opéra-
tions de mobilisation des eaux souter-
raines à la faveur du fonçage de
forages pris en charge par le Fonds de
solidarité et de garantie des collectivi-
tés locales (dont deux sont déjà opéra-
tionnels) pour la ville de M'sila», a-t-il
poursuivi.

M. Necib a fixé le délai «à la fin mars
prochain'' pour l'amélioration de l'ap-
provisionnement de la population de
la wilaya de M'sila en eau potable,
insistant sur l'amélioration de la ges-
tion, l'engagement des actions de
modernisation des réseaux notam-
ment du chef-lieu de wilaya et le rac-
cordement des communes situées le
long de la galerie de transfert.

Sur le chantier de désenvasement
du barrage de Ksob, le ministre a
appelé à hâter les travaux d'exploita-
tion du petit barrage des communes

de Magra et de celui de Sidi Ouled
Abdelwahab dans la commune de Sidi
Aïssa, totalisant 7 millions m3 et à les
placer sous la tutelle de l'Agence natio-
nale des barrages et transferts (ANBT).

Par ailleurs, M. Necib a considéré
que la poursuite de l'exploitation des
eaux souterraines pour l'agriculture
conduira à terme à faire baisser leur
niveau comme ce fut le cas au périmè-
tre de Ghriss dans la wilaya de
Mascara.

Il a également préconisé d'éviter la

céréaliculture dans certaines régions,
car elle exige d'importantes quantités
d'eau pour l'irrigation d'appoint, et de
la remplacer par les cultures marai-
chères et l'arboriculture fruitière.

Le ministre poursuivra dimanche
sa visite de travail en se rendant à
Boussaâda pour inaugurer le projet de
renforcement de l'alimentation en eau
potable dans cette ville à partir du bar-
rage d'Acerdoune et lancer le projet de
protection de la nouvelle ville de
Boussaâda contre les inondations.

Le ministre des Ressources en eau, Hocine Necib, a indiqué samedi à M'sila, que 
«les transferts des eaux du barrage de Koudiet Acerdoune (Bouira) vers les deux villes
de M'sila et Boussaâda mettront fin au déficit en eau potable enregistré actuellement
par les deux cités''.

LAGHOUAT: 
Une nouvelle
extension de près de
60 ha en perspective
dans la zone
industrielle 
de Bouchaker 

Un projet d'extension de près de 60 hectares
(ha) supplémentaires vient d'être retenu au niveau
de la zone industrielle de Bouchaker (commune de
Laghouat), qui compte une surface actuelle de 220
ha, a-t-on appris samedi des services de la wilaya.

D'un coût de trois (3) milliards DA, cette opéra-
tion s'inscrit au titre de la mise en œuvre du plan
du gouvernement portant réhabilitation des zones
industrielles dans le but de promouvoir l'investis-
sement industriel à travers les wilayas, a-t-on indi-
qué.

Dans le sillage des efforts de la promotion de la
dynamique d'investissement et de la cadence de
développement dans la wilaya de Laghouat, deux
projets sont en perspective, le premier consistant
en la réalisation des équipements pétrochimiques
et le second portant sur le stockage du gaz naturel,
susceptibles de générer de nouveaux emplois à la
satisfaction des jeunes de la région, a-t-on ajouté.

Il s'agit également de la poursuite de la réalisa-
tion, pour un montant de 60 millions DA, des
études techniques portant création de trois nou-
velles zones d'activités au niveau des communes de
Gueltat Sidi Sâad, Sid Mekhlouf et Aflou, a-t-on
poursuivi.

Un total de 222 projets d'investissement sont en
cours de réalisation dans la wilaya de Laghouat,
dont 30 opérations ont été achevés et 98 autres ont
atteint un taux d'avancement de plus de 50%, en
plus de la récupération d'une surface de 53 ha de
foncier industriel des bénéficiaires non-sérieux, a-
t-on rappelé 

BISKRA: 
Installation du conseil national
interprofessionnel de la filière
phoenicicole 

Le conseil national inter-
professionnel de la filière
phoenicicole a été installé
samedi à Biskra en présence
du ministre de
l’Agriculture, du
Développement rural et de
la Pêche, Abdelkader
Bouazghi.

Lors de la cérémonie
tenue à l’amphithéâtre de
l’université Mohamed
Khider, le ministre a
affirmé que la politique de
développement de l’agricul-
ture vise la sécurité alimen-
taire, la satisfaction des
besoins alimentaires gran-
dissant et l’accroissement
de l’offre agricole nationale
par la modernisation du
système de production et la
mise en valeur de nouvelles
terres agricoles.

Les évolutions palpables

incitent à consentir davan-
tage d’efforts pour diversi-
fier l’économie nationale
hors hydrocarbures et
réduire les importations au
travers de la mise en place
d’approches participatives,
a assuré M. Bouazghi, souli-
gnant que dans ce contexte,
20 conseils nationaux et 525
conseils interprofession-
nels ont été créés à l’échelle
nationale. Le conseil natio-
nal interprofessionnel de la
filière phoenicicole est
composé de plusieurs inter-
venants dont des produc-
teurs, exportateurs, des
entreprises de transforma-
tion, de stockage et de com-
mercialisation, en plus de
représentants des struc-
tures de régulation et d’im-
portation des intrants. Le
conseil aura pour mission

«de corriger les dysfonc-
tionnements qui freinent le
développement de la filière
et de favoriser la concerta-
tion en vue de réaliser un
bond qualitatif» surtout que
la datte représente après les
hydrocarbures le deuxième
produit exporté ayant
atteint, cette année, 11 mil-
lions de quintaux, a-t-on
appris au cours de la céré-
monie. En marge de la céré-
monie, des arrêtés de
concession de terrains ont
été remis à 14 jeunes diplô-
més des établissements de
formation professionnelle
porteurs de projets de créa-
tion d’entreprises d’aqua-
culture. Dans l’exploitation
agricole Tahraoui, dans la
commune de Mezirâa, le
ministre a donné le coup
d’envoi du chargement de

18 tonnes de légumes pré-
coces destinés à l’exporta-
tion vers la France.

Il a salué l’initiative et
exprimé son encourage-
ment.

Auparavant, le ministre
de l’Agriculture avait pré-
sidé l’ouverture du 4ème
salon international de la
datte de Biskra en présence
140 opérateurs nationaux,
de tunisiens, d'égyptiens et
d'émiratis.

Plus de 30 ambassadeurs
et représentants de mis-
sions diplomatiques en
Algérie (Hongrie,
Venezuela, Vietnam, Corée
du Sud, Indonésie, Tunisie
et Sénégal, entre autres) ont
assisté à l’ouverture de cette
manifestation à l’école
régionale des sports olym-
piques.

TÉBESSA: 
Partenariat entre l'ANEM et la FNJE pour la
promotion de l'entrepreneuriat chez les jeunes 

Un accord de partenariat a été
signé entre l'Agence nationale de
l'emploi de Tébessa (ANEM) et l'an-
tenne locale de la Fédération natio-
nale des jeunes entrepreneurs (FNJE)
visant à encourager chez les jeunes
l’esprit de l’entreprise, a indiqué
samedi le directeur de l'ANEM
Tébessa, Mohamed Fenazi.

Le même responsable a précisé à
l'APS que le partenariat prévoit l’en-
couragement des jeunes à créer leurs
petites et moyennes entreprises,
répondant aux besoins du marché

local et national Il a ajouté que
l'ANEM Tébessa s'engage a promou-
voir l'esprit d'entrepreneuriat chez
les demandeurs d'emploi, inscrits au
niveau des différentes agences
locales, «en ouvrant des canaux de
communication et en présentant des
expériences réussies dans le domaine
de la création des petites et moyennes
entreprises financées par divers dis-
positifs de soutien et d'aides, notam-
ment l'Agence nationale de soutien à
l'emploi de jeunes (ANSEJ), la caisse
nationale d’assurance chômage

(CNAC) et l'agence nationale de la
gestion du micro-crédit (ANGEM)».

La mise en œuvre de cet accord de
partenariat assurera également une
participation «efficace» des jeunes
entrepreneurs dans la promotion de
la culture de l'entrepreneuriat chez
les jeunes désireux d’accéder au
monde d’entrepreneuriat, en particu-
lier les diplômés universitaires et des
établissements de formation et d'en-
seignement professionnels, a conclu
la même source.

APS

GUELMA: 
Création de 4
nouvelles zones
d’activités pour
localiser des projets
d’investissement 

Quatre (4) zones d’activités totalisant 106,08
hectares ont été créées, au cours des trois der-
nières années à Guelma pour concrétiser divers
projets d’investissement, a-t-on appris samedi,
auprès de la direction de l’industrie et des mines
(DIM).

Ces zones d’activités dont la réalisation a été
lancée en 2015 offre 105 lots de terrains, a précisé la
même source lors de la présentation d’un exposé
sur la situation du secteur de l’investissement, lors
d’une rencontre au siège de la wilaya, soulignant
que 52 lots parmi ce nombre global ont été jusqu’à
présent attribués aux investisseurs, toutes activités
confondues.

Deux (2) nouvelles zones d’activités ont été
créées dans la commune de Medjaz Sfa (Est de
Guelma) a encore fait savoir la même source, met-
tant en avant l’apport de ces projets dans la promo-
tion de l’investissement.

Erigée sur une superficie estimée à 20,81 hec-
tares et répartie sur 15 assiettes foncières, la pre-
mière zone est implantée dans la région de Badji
Mokhtar, alors que la seconde est implantée à
Meksimia et englobe 31,60 hectares pour 26 lots, a-
t-on détaillé.

Située dans la localité de Metarih relevant de la
commune d’Ain Ben Beida (60 km Est de Guelma),
la troisième zone compte 38 lots de terrains consa-
crés à l’investissement sur une superficie de 27
hectares, ajoute la même source qui a indiqué que
la quatrième zone a été créée sur une surface de
26.67 hectares au lieu dit Fedj Lehsa dans la com-
mune de Khezara (15 km Sud de Guelma) et
compte 26 lots de terrains.

L’objectif des services locaux est de parvenir à
créer dix (10) nouvelles zones d’activités, a-t-on
encore développé concluant que les services
concernés prospectent plusieurs régions de la
wilaya de Guelma pour désigner des nouvelles
assiettes foncières répondant aux critères de créa-
tion de zones d’activités.
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ORNITHOLOGIE: 
La deuxième exposition nationale 
des oiseaux d'élevage a drainé 
les grandes foules 

Un salon avec lequel a été jume-
lée la première édition du
Championnat national des oiseaux
d'élevage, organisée par
l'Association ornithologique
Algéroise (AOA).

«J'ai été agréablement surpris
par le grand nombre de personnes
qui nous ont honorées de leur pré-
sence, car sincèrement, je n'atten-
dais pas à ce que notre activité
draine une affluence aussi impor-
tante» a indiqué à l'APS, Rochdi
Benabdallah, un responsable
chargé de l'organisation au niveau
de AOA, ajoutant avoir constaté «le
même effet de surprise chez les visi-
teurs», qui selon lui «ne semblaient
pas s'attendre à ce que cette passion
soit aussi importante» en Algérie.

Parmi les grandes découvertes
faites par le public à l'occasion de
cette exposition, l'existence d'un
bureau de conseil et d'orientation,
formé d'éleveurs professionnels,
qui n'hésitent jamais à faire part de
leur expérience aux clients.

«L'autre satisfaction pour nous a
été de constater la présence de
toutes les catégories sociales, allant
du médecin à l'ouvrier, messieurs et
dames, grands et petits.

Un fait qui nous encourage à
continuer à travailler et à faire
encore plus» a indiqué Khaled
Aoudia, un membre de l'AOA, venu
de Tizi-ouzou.

Pour sa part, la première édition
du Championnat national des
oiseaux d'élevage a été marquée par
la participation de 131 éleveurs,
ayant concouru avec 875 oiseaux,
appartenant à cinq espèces diffé-
rentes, à savoir : les canaris de pos-
ture, les canaris de couleur, les
oiseaux exotiques à bec droit, les
oiseaux exotiques à bec crochu
(comme les perroquet) et les
oiseaux dit européens, comme le
fameux chardonnerets.

«Sur les 875 oiseaux d'élevage
engagés dans ce Championnat

national, 180 ont été primés, car
considéré tous comme ayant un
niveau mondial» a assuré
Benabdallah, en ajoutant que le ver-
dict a été rendu par des juges de
renom, comme Liano Michel,
Cicero Sylvain, Alain Pierre Martin
et Cyrille Jardinier, appartenant à
l'Organisation mondiale des juges
en ornithologie (OMJ), où à la
Commission nationale française
des juges (CNFJ). Selon la même
source, «les éleveurs engagés dans
cette compétition sont venus des
quatre coins de l'Algérie, et ils
étaient nettement plus nombreux
que l'an dernier», lors de la pre-
mière exposition nationale des
oiseaux d'élevage.

Outre le partage de cette passion,
«le principal objectif» de l'AOA reste
«la création d'une fédération algé-
rienne des oiseaux d'élevage», ce
qui non seulement lui permettra
d'intégrer l'Union internationale de
la discipline, mais aussi de partici-
per aux plus grands évènements
planétaires. «Les efforts que nous
avons fourni commencent à porter
leurs fruits, comme en témoignent
les 180 oiseaux primés lors de ce
Championnat national. Des spéci-

mens de très grande qualité, avec
lesquels nous pouvons espérer des
succès au plus haut niveau» a
encore assuré Benabdallah.

L'exposition a été marquée égale-
ment par la présence de certains
vétérinaires, venus en assez grand
nombre, car considérant que leur
métier a un rapport direct avec cette
activité. 

«Les travaux que je mène actuel-
lement ont pour objectif de déve-
lopper un traitement pouvant pré-
venir les oiseaux de certaines mala-
dies contagieuses. Les éleveurs pos-
sèdent généralement différents spé-
cimens, et il arrive que certaines
maladies se transmettent involon-
tairement des uns aux autres. Ce qui
est dommage» a indiqué à l'APS le
Docteur Senoune Draria, un vétéri-
naire du laboratoire Animaxy, pré-
sent à l'exposition.

«Même s'il est parfait, un oiseau
ne peut espérer remporter un
concours si les juges ne le voient pas
sous sa meilleure forme, d'où l'im-
portance de notre travail» a consi-
déré le Dr Senoune, dont le labora-
toire comporte une quinzaine de
vétérinaires, spécialisé chacun dans
une espèce animalière différente.

La deuxième exposition nationale des oiseaux d'élevage, organisée vendredi 
et samedi au palais des expositions «Haroun Rachid» de Oued-Koriche (Alger), 
a drainé plusieurs centaines de fans, de toutes les catégories d'âge et avec 
une assez forte présence féminine, a constaté l'APS sur place.

9ÈME SÉMINAIRE INTERNATIONAL DE MÉDECINE VÉTÉRINAIRE: 
La valorisation de la race ovine d’Ouled
Djellal à travers la labellisation soulignée 

Les participants au
9ème séminaire interna-
tional de médecine vétéri-
naire sur la filière ovine en
Algérie et au Maghreb,
ouvert samedi à l’Institut
des sciences vétérinaires de
Constantine ont mis en
avant l’importance de valo-
riser de la race ovine
d’Ouled Djellal à travers
une labellisation devant
«préserver un patrimoine
nationale et contribuer à
l’essor de l’économie
nationale». 

«La race ovine d’Ouled
Djellal connue mondiale-
ment du point de vue gus-
tatif et organo-liptique est
une richesse à valoriser à
travers une labellisation
devant garantir à la filière
ovine algérienne un posi-
tionnement sur le marché
international et une contri-
bution à l’essor écono-

mique du pays», a précisé
El Hadi Bererhi, président
du comité d’organisation
du séminaire et également
directeur de l’Institut des
sciences vétérinaires de
Constantine. Il a ajouté que
l’enregistrement des carac-
téristiques phénoptiques et
génétiques de la race ovine
de Ouled Djellal qualifiée
de «race ovine noble»
constituent les premiers
pas vers la standardisation
et la labellisation de ce
mouton, apprécié pour sa
viande et pour sa laine éga-
lement.

L’universitaire a dans ce
sens relevé les efforts du
secteur de la recherche
scientifiques qui œuvre, a-
t-il soutenu, à travers les
différents centres versés
dans le domaine de la bio-
technologie «à élaborer les
options devant permettre à

cette race d’avoir un label
mondial régulant sa com-
mercialisation à l’étran-
ger». 

Ce séminaire «pure-
ment technique» auquel
assiste des spécialistes de la
filière ovine de l’Algérie et
de plusieurs pays du
Maghreb se veut un espace
de «concertation et de com-
paraison» qui devra donner
lieu à l’élaboration d’une
feuille de route à mettre en
application conjointement
avec les pouvoirs publics
pour que cette race ovine
puisse avoir un «label et un
standard», a-t-on noté
L’Algérie compte environ
25 millions de têtes ovines,
réparties essentiellement
entre quatre races princi-
pales, à savoir «Ouled
Djellal», «Hamra»,
«Rembi» et «D’men», le
reste est composé de trois

autres races secondaires, a-
t-on indiqué au cours de ce
séminaire international.
Les universitaires ont évo-
qué «le potentiel à valori-
ser» dans la race ovine algé-
rienne expliquant que 60%
de ces têtes ovines sont des
femelles, soulignant que
«la donne offre des oppor-
tunités à exploiter et à gérer
pour s’auto-suffire en
matière d’industrie laitière
et dérivés».

Plusieurs thèmes rela-
tifs à l’élevage ovin en
Algérie, les principales dif-
ficultés auquel fait face la
filière ovine en Algérie et au
Maghreb, les mécanismes
de lutte contre les parasites
des ovins et l’intérêt des
examens de laboratoire
dans le diagnostic de cer-
taines pathologies ovines,
seront aussi abordés au
cours de ce séminaire.

NOUVELLES BRÈVES 
DES WILAYAS:

ANNABA:
Les listes des 2131 bénéficiaires de logements

publics locatifs (LPL) sur un programme de 7000 uni-
tés, ont été affichées, samedi, au niveau de 25 points de
la ville d’Annaba, destinés aux demandeurs de loge-
ments sociaux de la commune d’Annaba, a-t-on appris
des services de la wilaya. 

Ces listes ont été rendues publiques à l'issue d'une
opération de révision des dossiers d'éligibilité à ce
quota, ont précisé les mêmes services qui ont indiqué
que cette révision, toujours en cours, s’est soldée par
l'exclusion de 1790 cas notamment à cause de l'absence
de documents susceptibles d’être pris en considéra-
tion pour bénéficier d’un logement. Une cellule de
suivi a été mise en place au niveau de la salle omni-
sports Saïd Ibrahimi de la ville d'Annaba pour accom-
pagner et guider les familles concernées par l'exclu-
sion.

Par ailleurs, dans le cadre du programme de loge-
ment, qui comprend 7 000 unités destinées à la com-
mune d'Annaba, 4251 personnes ont bénéficié de loge-
ments publics locatifs jusqu'à la mi-décembre 2018,
selon les services de l’OPGI, qui ont souligné que la dis-
tribution de ce quota continuera en vue de couvrir 25
cités de la ville d’Annaba, avec des quotas attribués en
fonction du nombre des demandeurs.

BOUIRA:
Les créances financières détenues jusqu’à présents

par les abonnés de la direction de distribution de
l’électricité et du gaz (DD) au niveau des agences com-
merciales de Lakhdaria et d’Ain Bessam (Ouest de
Bouira), ont atteint les 45 millions de dinars, selon un
rapport remis à la presse. Pour l’agence de Lakhdaria
qui couvre les communes de Kadiria, Aomar,
Guerrouma, Mâlla, Zbarbar, Bouderbala, Djebahia et
Boukram, elle enregistre 25 millions de dinars de
créances financières détenues par les abonnés. «C’est
pour cela que nous avions lancé une campagne de
recouvrement au niveau de l’agence commerciale de
Lakhdaria afin d’inciter les 5354 clients que comptent
ces communes, à s’acquitter de leurs redevances vis-à-
vis de notre direction», a expliqué Mlle Benyoucef. 

La campagne s’étendra également jusqu’à la Daïra
d’Ain Bessam (Ouest de Bouira), où quelque 3000
abonnés détiennent toujours des créances estimées à
20 millions de dinars, a précisé la même responsable.
«A Ain Bessam, cette opération touchera les com-
munes de Bir Ghbalou, Raouraoua, et Souk Lakhmis»,
a-t-elle encore précisé.

ACCIDENTS DE 
LA CIRCULATION: 
4 morts et 17 blessés
durant les dernières 
24 heures 

Quatre (4) personnes ont perdu la vie et 17 autres
ont été blessées dans des accidents de la circulation
survenus au cours des dernières 24 heures dans plu-
sieurs régions du pays, selon un bilan établi
dimanche par les services de la Protection civile.

La wilaya d'Oum El Bouaghi déplore le bilan le
plus lourd avec le décès d'une personne, alors que
deux autres ont été blessées, suite à une collision
entre deux véhicules légers survenue dans la com-
mune de d'Ain Fekroune. Durant la même période,
les secours de la Protection civile sont intervenus
pour prodiguer des soins de première urgence à 23
personnes intoxiquées par des fuites de monoxyde de
carbone émanant d'appareils de chauffage et
chauffe-bains dans des wilayas du Centre et de l'Est
du pays. 

Enfin, dans la wilaya de Médéa, les unités de la
Protection civile sont intervenues pour repêcher le
corps sans vie d’une personne, portée disparue
depuis vendredi dernier, emportée par les eaux d’
Oued Meleh dans la commune de Rebaia.

APS
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ESPAGNE:
Les retraités espagnols manifestent 
pour des «pensions dignes» 

La Coordination étatique pour la
défense du système public de pen-
sions de retraite (COESPE) et d'autres
collectifs avaient appelé à manifester
dans une centaine de municipalités
pour réclamer «des pensions dignes».

Remontant la Gran Via, principale
avenue de Madrid, ils étaient plu-
sieurs milliers en début de soirée à
réclamer que les retraites ne puissent
pas être inférieures à 1.080 euros par
mois.

Beaucoup de ces manifestants
entendaient rappeler aux politiques
que les neuf millions de retraités
espagnols ont un grand pouvoir élec-
toral.

Car le gouvernement du socialiste
Pedro Sanchez, au pouvoir depuis
juin, est en minorité au parlement et
des législatives sont envisagées dès
2019. Selon le ministère de l'Emploi, la
pension moyenne de retraite a atteint
en novembre les 1.106 euros men-
suels, en augmentation de 3,40% par
rapport à l'an passé.

Mais «ici, il y a plus de trois millions
de retraités qui touchent moins de
400 euros par mois, c'est pourquoi
nous réclamons une pension mini-
male, de 1.080 euros par mois», expli-

quait Angel Luis Parra, 62 ans, ancien
ouvrier dans la construction, derrière
la banderole de son syndicat Co-Bas,
clamant «comme en France, la lutte
est dans la rue».

L'ancien ouvrier insistait sur l'im-
portance de changer les conditions de
travail des jeunes: «Pedro Sanchez n'a
pas tenu sa promesse d'abroger la
réforme du droit du travail (de 2012,
ndlr) et le drame en Espagne

aujourd'hui, c'est que les gens ont des
contrats à temps partiels pour des
salaires misérables».

D'autoproclamés «chalecos ama-
rillos» (gilets jaunes) avaient incité les
retraités à se mobiliser, à partir d'un
compte Twitter créé en décembre.

Mais ces gilets étaient plutôt rares
dans les cortèges ou appartenaient à
des militants assurant les porter
depuis des années.

Les retraités sont descendus samedi dans les rues de nombreuses villes d'Espagne pour
réclamer une revalorisation des pensions, appelant parfois à occuper la rue sur le modèle
des «gilets jaunes» en France.

ETHIOPIE: 
66 soldats
condamnés à des
peines de prison 

Un tribunal éthiopien a prononcé des peines
allant de 5 à 14 ans d'emprisonnement contre
66 soldats après une manifestation à Addis
Abeba, ont rapporté samedi les médias officiels.
Dans un premier temps, le gouvernement avait
assuré que des dizaines de soldats d'élite
s'étaient rendus le 11 octobre au palais abritant
les bureaux du Premier ministre Abiy Ahmed, à
Addis Abeba, pour réclamer une augmentation
de leur solde. Mais par la suite, M. Abiy a donné
une toute autre version de l'incident qui avait
conduit les autorités à couper l'internet pen-
dant plusieurs heures. «Ils étaient venus au
palais national pour faire échouer les réformes
dans le pays.

Mais il est difficile de dire qu'ils étaient tous
venus avec cette idée en tête. Ils avaient été
convaincus (d'agir ainsi) par des comploteurs»,
a déclaré M. Abiy, selon des propos rapportés
par la radio-télévision Fana BC, proche du pou-
voir. Plus tard, les soldats avaient présenté leurs
excuses et «des officiers ainsi que des indivi-
dus», qui selon Fana les avaient encouragés,
avaient été arrêtés, avait rapporté Fana, sans
préciser leur nombre. L'armée éthiopienne est
considérée comme l'une des plus puissantes et
des plus importantes d'Afrique. Elle est réputée
pour sa discipline stricte, et les protestations de
soldats sont quasiment de l'ordre du jamais vu.

CRIMINALITÉ: 
Arrestation au
Paraguay d'un baron
de la drogue brésilien 

La police antidrogue du Paraguay a inter-
pellé samedi l'un des chefs présumés du narco-
trafic à Rio de Janeiro, au Brésil, lors d'une opé-
ration de police dans un quartier d'Asuncion,
ont indiqué des sources gouvernementales. Le
suspect a été identifié comme étant Carlos
Enrique Sales Cardoso, alias «Capilé», 35 ans,
un présumé baron de la drogue de Rio de
Janeiro. Il était recherché au Brésil pour trafic
de drogue et homicide, a indiqué le Secrétariat
national antidrogue (Senad) sur son compte
Twitter. L'interpellation s'est produite dans une
luxueuse villa du quartier de Los Laureles, à
Asuncion, où il s'était réfugié.

Les agents ont saisi 86 montres de luxe et
plus de 11.800 dollars en liquide, selon la même
source. L'opération a été coordonnée avec les
autorités brésiliennes.

Le suspect pourrait ensuite être expulsé vers
le Brésil pour y faire face à la justice.

TAIWAN:
Séisme de magnitude
5,2 au large 

Un séisme de magnitude 5,2 a frappé en mer
au large du district de Hualien à Taïwan, a rap-
porté le Centre du réseau sismique de Chine
(CRSC). «Un tremblement de terre de magni-
tude 5,2 a frappé en mer au large du district de
Hualien à Taïwan dimanche à 05h21 (heure de
Pékin)», a indiqué le CRSC.

L'épicentre a été localisé à 23,71 degrés de
latitude nord et à 121,8 degrés de longitude est,
selon la même source. Le séisme était situé à
une profondeur de 26 kilomètres, a déclaré le
CRSC.

INDONÉSIE: 
Eruption volcanique au mont Soputan 
au nord de l'île Célèbes 

Le volcan au mont
Soputan, situé dans le nord
de l'île des Célèbes,
(Sulawesi en indonésien),
est entré en éruption très
tôt ce dimanche, en éjectant
une colonne de cendres à
plus de 7.500 m d’altitude.

«Cette éruption volca-
nique a été enregistrée sur
un sismographe d'une
amplitude maximale de 40
mm et d'une durée maxi-
male d'environ 30
minutes», selon un com-
muniqué du Centre de pré-
vention des risques volca-
niques et géologiques.

A l'heure actuelle, les
autorités indonésiennes
ont décrété un état d'alerte

de niveau III pour le mont
Soputan, en interdisant à la
population locale et aux
visiteurs de mener des acti-
vités dans un rayon de qua-

tre kilomètres du sommet
volcanique. Des coulées de
lave sont également envisa-
geables, en particulier dans
les rivières naissant sur les

pentes du mont Soputan, en
l’occurrence les rivière
Ranowangko, Lawian,
Popang, Londala et
Kalewahu.

«En cas de pluies de cen-
dres, il est recommandé
d'utiliser un masque pour
se couvrir le nez et la
bouche afin d'éviter des
troubles respiratoires et des
risques d'intoxication»,
avertissent les autorités
locales.

Le volcan Soputan se
trouve à 900 kilomètres de
l'endroit touché en septem-
bre derniers par un séisme
et un tsunami dévastateurs
ayant fait plus de 2000
morts.

FRANCE:
Lancement mardi à Kourou d'un satellite
d'observation militaire français 

Une fusée Soyouz lancera mardi
depuis Kourou en Guyane un satellite
d'observation militaire français, dont
la mise en orbite marquera le début
du renouvellement des moyens spa-
tiaux militaires français, selon le
ministère des Armées.

Ce satellite d'observation CSO-1
(Composante spatiale optique), qui
fournira des images très haute résolu-
tion, sera rejoint par deux autres en
2020 puis en 2021 pour former une
constellation nouvelle génération,
destinée à remplacer les actuels satel-
lites d'observation militaires français
Helios 2A et 2B.

Selon Arianespace, dont ce sera le
onzième et dernier lancement de l'an-
née, le décollage est prévu mardi à
13h37 locales (16h37 GMT, 17h37 heure
de Paris). La mission durera environ 1
heure du décollage à la séparation des

satellites. Deux des satellites CSO
accompliront des missions de recon-
naissance à 800 km d'altitude.

Un autre mènera des missions
d'identification, à 480 km d'altitude.

Ils pourront collecter plusieurs
centaines d'images par jour.
L'Allemagne, la Belgique et la Suède
ont signé avec Paris des accords bila-
téraux pour accéder à cette capacité
d'observation. L'Italie devrait pro-
chainement être associée.

La réalisation du système a été
confié à Thales Alenia Space et Airbus
Defense and Space.

La Loi de programmation militaire
française 2019-2025 prévoit un budget
de 3,6 milliards d'euros pour le spa-
tial, qui permettront notamment de
financer le renouvellement des satel-
lites d'observation (CSO) et de com-
munication (Syracuse), ainsi que la

modernisation du radar de surveil-
lance spatiale GRAVES.

Le président Emmanuel Macron a
par ailleurs annoncé son intention de
doter l'an prochain la France d'«une
stratégie spatiale de défense».
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Suite a cela, une fédération a été
crée pour prendre en charge les
malades et trouver des solutions afin
d'apaiser leur doleurs. Lors d'une ren-
contre organisée par les membres de
la fédération, au niveau de la salle des
réunions de l'Hôtel Palace a Bordj El
Kifane, en présence de plus de 25
wilayas ; plusieurs présidents d'asso-
ciation n'étaient pas satisfaits des
démarches menées ce bureau auprès
du ministère de la santé, depuis son
existence en 2016.

«Une division flagrante, et rien n'a
été fait jusqu'à ce jour » 

D'ailleurs, les membres du bureau
ont commencé a tiré au boulet rouges
sur les présidents des associations de
certaines wilayas, en les accusant de
l'absentéisme et ces derniers ont
accusé le bureau une défaillance et
l'incapacité de gérer ce bateau.

Après l'intervention du président
de la FAMASEP, en l'occurrence Mr
Smail Kerzoua, qui a parlé sur les
grands axes de la fédération et les
objectives ainsi que les projets qui ont
été tracés pour permettre aux malades
d'avoir des traitements et solutions,
c'était le tour du secrétaire générale
qui a étalé le bilan financier qui était
très flou, selon les présidents des asso-
ciations présents.

« Mais dans tout cela, c'est bien le
malade qui se trouve victime par ces
manipulations » Explique Mr Yacine
Zerrouki, membre du bureau fédéral
de la wilaya d'Ain Defla, qui n'était pas
d'accord avec les démarches de cer-
tains membres de la fédération.

Les représentant de la wilaya
d'Oran, de Tizi Ouzou, Batna et Alger,
voulaient des explications sur la prise
en charge des malades vis-à-vis la
sécurité sociale qui traine toujours et
sur les fausses promesses du minis-
tère. Notamment, que certains médi-
caments et consultations médicales
coutent très chers, comme l'IRM et la
difficulté d'avoir des rendez-vous pour
des séances de rééducation au niveau
des EPH.

D'autres présidents accusent le
bureau de la fédération d'etre des tou-
ristes en allant vers Dubaï et l'Espagne
sans consultation. D'autres associa-
tions ont soutenu le travail de la fédé-
ration et affirmé que les choses doi-
vent etre régularisées et les décisions
doivent etre consultées par tous les
membres fondateurs de la fédération,

et mettre les malades comme premier
objectif.

« Un registre national de la sclérose
en plaques » « Une formation spéciale
aux médecins généralistes et person-
nels paramédicaux» 

Sur cela, la fédération a réitéré, son
appel pour la création d'un registre
national de la sclérose en plaques
(SEP) pour mieux cerner cette mala-
die. « Ce registre national permet a
recenser les malades et avoir des sta-
tistiques fiables et récentes sur le
nombre et la prévalence de cette mala-
die ».

Affirme le président Mr Smail
Kerzoua.

Selon le président, Les statistiques
disponibles des malades atteints de la
sclérose est de plus de 1500 personnes
au territoire national.

Un chiffre qui ne reflète pas la réa-
lité de cette maladie, méconnue par
les professionnels de la santé et par les
malades eux-mêmes.

Certains de ces malades finissent
grabataires, ou meurent sans être
diagnostiqués, expliquent les méde-
cins présents à cette journée.

Le président de la fédération a
lancé que la fédération compte lancer
une formation a travers toutes les
wilayas pour les médecins généralistes
et personnels paramédicaux et ce pour
orienter les malades vers le bon che-
min.

Il affirmait que le premier obstacle
de cette maladie est son diagnostic dif-
ficile « Ces symptômes peuvent être
confondus avec ceux d'autres mala-
dies neurologiques » « Nous signalons
aussi une difficulté de la prise en
charge des malades qui doivent se sou-
mettre à des traitements médicamen-
teux chroniques et de longues séances
de rééducation pour garder leurs

facultés physiques et repousser l'inva-
lidité ».

« Pour une meilleure prise en
charge médical, psychologique et
sociale » 

Pour rappel, plusieurs journée de
sensibilisation ont été organisées par
la FAMASEP, a Oran, Tlemcen, Batna,
Alger, Sidi Belabbès et Mila.

« Ces journées ont été organisées
pour mieux connaitre la SEP et pour
mieux accompagner les malades, vise
à sensibiliser les professionnels de la
santé sur cette maladie afin d'amélio-
rer son diagnostic » Explique le méde-
cin Meriem d'Alger.

Les associations continuent à tra-
vailler pour les malades et essayent de
collecter des fonds auprès des dona-
teurs pour prendre en charge les frais
des séances de rééducation et réadap-
tation physique des malades chez le
privé. Les professeurs expliquent que
les malades utilisent des traitements
classiques dont l'efficacité reste limi-
tée, alors qu'il existe d'autres médica-
ments innovants capables de freiner
considérablement les poussées
inflammatoires qui affectent la moelle
épinière et le cerveau.

Au moment ou certains patients
tentent de procurer ces médicaments
nouveaux auprès de nos voisins tuni-
siens et marocains à des prix forts. Mr
Derriche, un malade présent dans
cette journée a affirmé qu'a cause de
cette maladie il est resté plus de 9 ans à
la maison et il est toujours souffrant,
faute d'une meilleure prise en charge
dans nos hôpitaux, et manque flagrant
d'accompagnement médical, psycho-
logique et social.

Les professeurs se disent opti-
mistes en affirmant que la recherche
leur rapproche de la guérison de la
sclérose en plaques.      

RENCONTRE DE LA FAMASEP SUR LA SCLÉROSE EN PLAQUES: 
«Une maladie méconnue par 
les professionnels de la santé 
et par les malades» 
4 « Les malades lancent des cris de détresse au ministère de la santé» 
Considérée comme la seconde cause d'handicap après les accidents de la route, 
la SEP est une maladie neurologique très handicapante qui évolue à l'invalidité, 
dans l'absence de prise en charge.

ORAN: 
Une nouvelle technique de pose d’une prothèse
totale de la hanche pratiquée cette semaine 

Une nouvelle technique chirurgicale de la hanche
consistant en la pose d'une prothèse totale par voie anté-
rieure, sera pratiquée dans le courant de cette semaine à la
clinique spécialisée en chirurgie orthopédique et en réédu-
cation fonctionnelle des victimes d’accidents du travail
(CSORVAT) de Misserghine (Oran), a-t-on appris du direc-
teur de cette structure relevant de la CNAS.

Cette technique, pratiquée pour la première fois en
Algérie, sera assurée par l'équipe chirurgicale de la cli-
nique, encadrée par le professeur français Thierry Bégué, a
déclaré à l'APS, Abdelkrim Djellat.

«Jusque-là, la prothèse totale de la hanche se faisait par
voie postérieure et nécessitait une période d'hospitalisation
relativement longue- entre une à deux semaines - mais
grâce à cette technique, cette durée sera réduite à trois

jours seulement «, a-t-il expliqué . «Deux malades seront
opérés grâce à cette technique.

C’est une occasion pour nous de former de nouveaux
chirurgiens et assurer un bon transfert de savoir-faire et de
technologie.

Thierry Bégué est l'un des meilleurs spécialistes en la
matière au niveau mondial», a encore souligné Abdelkrim
Djellat.

La pose d'une prothèse totale de la hanche par voie anté-
rieur est une technique «mini-invasive» destinée à limiter
les traumatismes opératoires subis par le patient lors de la
pose de cette prothèse.

Elle permet également de réduire la durée de l’'hospita-
lisation du malade et les frais de séjour, a expliqué le même
responsable.

CONGRÈS: 
L'imagerie médicale 
a opéré «une
véritable révolution
scientifique» dans 
le domaine médical 

L'imagerie médicale et l'utilisation des techno-
logies numériques ont permis d'opérer «une véri-
table révolution scientifique dans la prise en charge
des patients», ces dernières années, ont indiqué,
samedi à Alger, plusieurs spécialistes, en marge
des journées algéro-françaises de radiologie et
d’imagerie médicale.

«Cette technique a permis d'opérer une révolu-
tion scientifique sans précédent dans le domaine
médical, ces dernières années, contribuant large-
ment à déceler les tumeurs qui peuvent toucher
différentes parties du corps notamment le cerveau,
compte tenu de la complexité de ses fonctions», a
affirmé le chef de service de l'imagerie médicale au
Centre hospitalo-universitaire (CHU) de Paris, Pr
François Boudeghène.

Il a estimé, à cet effet, que cette technique, d'une
grande utilité pour les spécialistes dans le dépis-
tage des différents types de cancer, connaîtra «une
avancée significative à l'avenir à même de permet-
tre aux spécialistes d'assurer une large prise en
charge aux patients à des coûts réduits».

L'utilisation de l'imagerie médicale au profit de
certains malades chroniques, en hausse ces der-
nières années, permet d'examiner plusieurs patho-
logies en même temps, a-t-il affirmé, ajoutant
qu'elle constitue «un véritable gain de temps et d'ef-
forts et une prévention supplémentaire pour le
patient contre d'éventuelles complications».

Le Président de la Société française de
Radiologie, Jean François Meder a souligné, pour
sa part, l'importance de cette technique dans la
prise en charge des accidents vasculaires cérébraux
(AVC), sans laquelle «il est impossible de confirmer
si une personne ayant reçu un choc crânien, a subi
un AVC ou une hémorragie interne».

Grâce à l'imagerie médicale et suite à la création
d'unités de prise en charge des AVC, le spécialiste a
fait savoir que «les médecins sont parvenus à préve-
nir un deuxième ou un troisième AVC au patient,
pouvant lui coûter la vie».

«L'utilisation de la technique de l’imagerie
médicale, appelée aussi intelligence artificielle,
s’avère aujourd’hui très utile pour la détection de
certains déséquilibres invisibles à l’œil nu», a fait
savoir le chef de service d’Imagerie au Centre
Pierre et Marie Curie de cancérologie (CPMC) à
Alger, professeur Salah Eddine Bendib.

Grâce à cette technique, a-t-il poursuivi, les spé-
cialistes sont parvenus à des résultats probants en
peu de temps, en ciblant la tumeur et en anticipant
parfois d'éventuelles complications.

L’imagerie médicale opèrera, dans les 10 à 15
années à venir, une autre révolution scientifique
dans le monde, grâce à la recherche continue dans
ce domaine, a-t-il soutenu. S’agissant de l’utilisa-
tion de l’imagerie médicale dans les hôpitaux
nationaux, professeur Bendib a affirmé que cette
technologie avait été mise en place progressive-
ment depuis quelques années déjà, citant à titre
d’exemple la radiothérapie dans le traitement des
cas de cancers du sein.

L’imagerie a permis, ainsi, «de scruter profon-
dément les tumeurs, tant malignes que bénignes»,
a-t-il ajouté.

En dépit de l’essor fulgurant de l’imagerie médi-
cale, le facteur humain demeure le premier res-
ponsable de cette technique qui lui économise non
seulement l'effort mais aussi le temps, a-t-il estimé.

Revenant sur les effets des radiations lors de
l’utilisation de l’imagerie sur le corps médical et les
patients, M. Bendib, également doyen de la faculté
de médecine d’Alger, a rassuré que les utilisateurs
de cette technique veillent au respect des lois en
vigueur, en injectant les doses adéquates pour l’ob-
tention de résultats précis et sans risques.
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Boire du thé
réduit le

risque de mort
prématurée

Une étude française menée sur
plus de 100 000 personnes
confirme le rôle bénéfique des an-
tioxydants sur la santé et spécifi-
quement sur le risque de décès.

Si vous êtes adepte du «tea
time», sachez que cette habitude
est potentiellement facteur de lon-
gévité. En tout cas, les flavonoïdes,
les antioxydants contenus dans le
thé, protègeraient du risque de
décès prématuré, selon une étude
menée par des chercheurs fran-
çais. Le professeur Nicolas Dan-
chin du centre de médecine
préventive à Paris a comparé le
mode de vie des consommateurs
de thé d'une part et de café d'autre
part ainsi que l'incidence de ces
boissons sur leur santé.

En tout, 131 401 personnes âgées
de 18 à 95 ans ont participé à l'étude
entre 2001 et 2008. 95 d'entre elles
sont décédées de cause cardiovas-
culaire et 632 sont mortes de cause
non cardiovasculaire.

Dans le match thé contre café,
c'est le thé qui l'emporte haut la
main. Les buveurs de thé se distin-
guent par un mode de vie plus sain
que les buveurs de café. Ces der-
niers présentent un profil de
risque cardiovasculaire plus élevé
que les non amateurs de café
puisque cette consommation va de
pair avec un tabagisme plus élevé.
De plus, les aficionados de café
sont en moyenne moins actifs phy-
siquement que les non buveurs
(41% contre 45% d'entre eux).

Prenez du thé,
pas du café

De leur côté les consommateurs
de thé ont un profil de risque car-
diovasculaire plus enviable. A l'in-
verse du café, chez les adeptes du
thé, le tabagisme semble diminuer
avec le nombre de tasses. Autre
signe que la théine est corrélée à
un mode de vie sain, les «théino-
manes» semblent plus incités à
faire du sport, puisque les données
montrent que l'activité physique
augmente avec la consommation.
Enfin, boire du thé abaisse la pres-
sion artérielle, alors que le café n'a
aucun effet.

«Le thé abaisse le risque de
décès non cardiovasculaire de
24%», observe Nicolas Danchin.
Fait intéressant, ce bénéfice serait
plus flagrant sur les fumeurs ou
anciens fumeurs. De là à déduire
que le thé annule les dangers de la
cigarette, il y a un fossé que le cher-
cheurs ne se risquent pas à fran-
chir.
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Les spécialistes de la micronutrition
proposent de faire une prise de sang
pour étudier l'impact biologique de
votre alimentation.

À quoi servent les analyses?
Des analyses de sang très pointues,
issues des laboratoires de
recherche, sont proposées par les
spécialistes de micronutrition. Ces
examens leur fournissent une foule
d’informations concernant le «
terrain », l’état nutritionnel et les
éventuels déficits en
micronutriments. Leur but ?

Intervenir avant que ne s’installe
une pathologie.
Réalisés à partir d’un prélèvement
de sang et d’urine, ils nécessitent
une technologie de pointe, encore
peu développée dans la plupart des
laboratoires de ville. C’est pourquoi
ils restent assez onéreux, d’autant
qu’ils ne sont pas remboursés par la
Sécurité sociale. Mais ils fournissent
des renseignements précieux. Ils
permettent de bénéficier de
conseils nutritionnels pertinents,
car tout le monde ne métabolise pas
de la même façon ce qu’il mange. Et

de ne prendre des compléments
alimentaires qu’en cas de besoin,
seulement si des déficits sont
constatés. Cependant, l’avis d’un
spécialiste en micronutrition reste
nécessaire, car l’interprétation de
ces examens est délicate. 

Quel type d'analyse
sanguine?
• Le profil des acides gras éry -
throcytaires. Il reflète l’alimentation
des quatre derniers mois. Il mesure
les apports en acides gras, la qualité

de leur assimilation et l’efficacité
d’un programme diététique.
• Le bilan du stress oxydatif. En
dosant les enzymes radicalaires
(SOD et GPX) et les marqueurs de
l’inflammation (CRPu…), on peut
détecter un état inflammatoire
léger.
• Et aussi… On peut doser certaines
vitamines et pratiquer un test sur
les urines pour savoir si
l’alimentation a un effet acidifiant.
Ou évaluer les intolérances
alimentaires en dosant les IgG.

Micronutrition : votre bilan anticarences

MICRONUTRITION
Les aliments au top
pour notre intestin

Après les petits écarts des vacances, notre ventre nous rappelle souvent à l'ordre ! Petit tour d'horizon des ali-
ments qui vont éviter à votre intestin de trop se mettre en colère avec le Dr Didier Chos, président de l'Institut

européen de diététique et de micronutrition.
Au petit déjeuner : des
probiotiques et des amidons
résistants

Les probiotiques sont des bactéries vi-
vantes qui permettent de restaurer les pro-
priétés de la flore intestinale et qui
contribuent à empêcher la prolifération de
germes indésirables. En consommant des
aliments qui contiennent naturellement des
probiotiques, nous enrichissons notre mi-
crobiote.

Quant aux aliments riches en amidons
résistants ils permettent de réduire l'inflam-
mation de la paroi intestinale.

Côté menus :
- 1 boisson chaude (thé de préférence)

sans sucre ajouté
- Du pain de seigle avec un peu de beurre
- 1 fruit frais de saison
- 1 yaourt enrichi en probiotiques ou un

verre de lait fermenté (lait ribot, kéfir...)

Au déjeuner : on n'oublie
pas les Omega-3

Toutes les membranes des cellules de
notre organisme doivent contenir suffisam-
ment d'omega-3 pour bien fonctionner. Il en
est de même pour les membranes des cel-
lules de notre intestin, qui en ont besoin
pour avoir une bonne étanchéité.

Côté menus :
- 1 crudité assaisonnée avec une sauce à

base d'huile de colza et d'olive avec ail ou oi-
gnon frais

- Des féculents (riz, pâtes, quinoa, sarra-
sin) ou des légumes secs (lentilles, pois
chiches, pois cassés, flageolets...)

- De la viande ou du poisson gras (sau-
mon, sardines, maquereaux, hareng)

- 1 fruit ou 1 yaourt riche en probiotiques.

Au dîner : on pense
à la glutamine

Viande, poissons, œufs, produits de la
mer, légumineuses, épinards, persil et oléa-
gineux (noix, noisettes, amandes...) sont des
aliments riches en glutamine. Cet acide
aminé joue un rôle dans la synthèse des pro-
téines. Il est également particulièrement

utile pour assurer le bon fonctionnement
des muqueuses et contribuer à maintenir
l'intégrité de la paroi intestinale. Il faut sa-
voir que 90% de la glutamine apportée par
l'alimentation est utilisée par l'intestin, no-
tamment pour le bon fonctionnement de
son système immunitaire.

Côté menus :
- Des protéines d'origine animale

(viande, poisson, œufs)
- Des légumes secs (haricots, pois cassés,

lentilles, flageolets, pois chiches)

- Du pain de seigle
- Des légumes cuits. De préférence salsi-

fis, poireaux, cœurs d'artichaut, asperges,
topinambours, cardons, champignons, pe-
tits pois.

- 1 fruit et/ou 1 yaourt enrichi en probio-
tiques.

Comment éviter d'irriter votre intestin
- Limitez alcool, tabac et café, qui aug-

mentent les spasmes intestinaux.
- Consommez régulièrement du thé vert

et du riz basmati.
- Consommez plutôt des légumes cuits,

moins irritants que les crudités pour votre

paroi intestinale. Parfaites également, les
pommes de terre cuites et refroidies (en sa-
lade), le riz et les spaghettis refroidis.

- Consommez régulièrement des ali-
ments riches en amidons résistants, qui ai-
dent à réparer la paroi intestinale. Ces
amidons ont l'avantage d'améliorer la per-
méabilité de l'intestin et d'en réduire l'in-
flammation. 

Les aliments qui en contiennent le plus
sont : les bananes crues peu mûres, les len-
tilles, les haricots blancs, le pain de seigle,
les champignons.

EAU MINÉRALE
Laquelle boire en fonction

de mes besoins ?
Si boire de l'eau est essentiel au fonctionnement de notre organisme, toutes les eaux minérales
ne disposent pas des mêmes vertus. Une femme fatiguée n'aura pas les mêmes besoins en mi-

néraux et en hydratation qu'une femme enceinte par exemple. Et vous, quelle eau minérale vous
convient le plus ?

Des eaux plus ou moins
minéralisées

L'eau est un composant essentiel de notre
corps. Elle compte pour 60 % du poids d'un
adulte, soit environ 36 litres d'eau pour une
femme de 60 kilos. Nos réserves en eau ser-
vent entre autres à maintenir la température
de l'organisme et assurer l'élimination natu-
rellement nos déchets. Chaque jour, on perd
tout de même de 2 à 3 litres d'eau par la trans-
piration, les urines ou la respiration ! Si on
nous rebat les oreilles avec l'importance de
boire au minimum 1.5 L d'eau par jour c'est
pour garantir notre balance hydrique.

A la différence de l'eau de source, faible-
ment minéralisée, l'eau de minérale naturelle
possède des sels minéraux (calcium, magné-
sium, sodium, potassium) et oligo-éléments
(fluor, silicium, vanadium) aux propriétés
spécifiques. Certaines sont plus minéralisées
que d'autres. 

Sur chaque étiquette est mentionné le ré-
sidu sec (RS) qui indique la quantité de miné-
raux contenus dans une bouteille d'eau. Les
eaux dont le RS est inférieur à 500 mg/L sont
peu minéralisées tandis qu'au-delà de
1500mg/L elle est très minéralisée. 

S'il est conseillé de varier les eaux miné-
rales et de ne pas abuser des eaux très miné-
ralisées, certaines peuvent être prises sous
forme de cures, selon les besoins. Lesquels ?
Voici quelques repères pour vous aider. 

Si on est au régime
Les besoins : quand on suit un régime, il

est recommandé de boire plus qu'1.5L d'eau
par jour. Non seulement cela aide à éliminer
plus vite, mais notre corps a besoin de com-
penser les carences qui découlent de la res-
triction alimentaire car les régimes font
souvent l'impasse sur les aliments riches en
calcium et magnésium.

Ce qu'il vous faut : les eaux riches en cal-
cium et magnésium sont bien indiquées pour
rester en forme et éviter le coup de pompe
classique en période de régime : Contrex,
Hépar. La Courmayeur et la Vittel, riches en
sulfates ont en plus des propriétés diuré-
tiques. Cette indication est aussi valable pour
les personnes qui ont une alimentation dés-
équilibrée et ne trouvent pas leur compte de
minéraux dans l'alimentation.

Si on est ménopausée
Les besoins : à l'approche de la ménopause

et pendant celle-ci, la densité minérale os-
seuse a tendance à diminuer. Un apport im-
portant en calcium, de l'ordre de
1200mg/jour, réduit le risque d'ostéoporose
lié à cette fragilisation des os.

Ce qu'il vous faut : une eau riche en cal-
cium (plus de 150mg/L) contribue à mainte-
nir la densité osseuse : Contrex, Hépar, Vittel,
Courmayeur. Côté eau gazeuse : San Pelle-
grino, Badoit, Rozana, Quézac, Arvie, Salve-
tat.

Si on est fatiguée
Les besoins : contre le stress et la fatigue

passagère, on mise sur le magnésium dans
l'alimentation (chocolat, céréales complètes,
légumes secs) et on complète avec une eau

riche en magnésium.  Ce qu'il vous faut : des
eaux comme Hépar et Contrex qui contien-
nent plus de 50 mg/L de magnésium. Avec
plus de 119 mg/L l'Hépar est la plus chargée en
magnésium. Un litre d'Hépar couvre plus
de30% des besoins journaliers en magné-
sium. Idéale dans le cadre d'une cure anti-fa-
tigue de deux-trois jours.

Si on a mal à digérer
Les besoins : les eaux riches en bicarbo-

nate facilitent la digestion en accélérant la vi-
dange gastrique. Elles sont donc bienvenues
en accompagnement de repas copieux.

Ce qu'il vous faut : des eaux minérales ga-
zeuses riches en bicarbonate : Vichy, Saint
Yorre.

Si on est sportive
Les besoins : quand on fait du sport, on éli-

mine beaucoup d'eau par la sudation. Un
exercice intense d'1 heure peut faire perdre
de 1 à 2 L d'eau ! On doit donc boire avant, pen-
dant et après le sport pour contrebalancer ces
pertes hydriques. L'eau sert aussi à éloigner
les crampes et les courbatures en éliminant
dans l'urine l'acide lactique provoqué par l'ef-
fort.

Ce qu'il vous faut : pour un exercice mo-
déré et régulier, on choisit une eau minérale
comme Vittel ou  Courmayeur riches en sul-
fates diurétiques.  Les eaux gazeuses bicarbo-
natées comme Hépar et Badoit permettent de
récupérer plus facilement après l'effort.

Si on est constipée
Les besoins Pour relancer le transit intes-

tinal, on augmente la quantité de fibres dans
son alimentation et on boit plus d'eau enri-

chie en magnésium, minéral utilisé pour trai-
ter notamment la constipation.

Ce qu'il vous faut Hépar est la championne
toutes catégories pour son magnésium. Elle
est suivie par la Contrex pour les eaux plates ;
la Rozana, la Quezac et la Badoit pour les eaux
minérales à bulles.

Si on fait de l’hypertension
Les besoins : en cas d'hypertension arté-

rielle ou autre trouble cardiovasculaire, on
est astreint à un régime pauvre en sel (hypo-
sodique). Dans ce cas, le sodium apporté par
les eaux minérales ne doit pas dépasser 200
mg/L.

Ce qu'il vous faut : on boit des eaux miné-
rales allégées en sodium dont certaines por-
tent la mention "convient pour un régime
pauvre en sodium" : Hépar, Contrex, Vittel,
Courmayeur, Thonon, Evian, Volvic pour les
eaux plates. Côté eau gazeuse : Salvetat, Per-
rier.

Si on est enceinte 
ou si on allaite

Les besoins : pendant la grossesse et l’allai-
tement, on a davantage besoin de s’hydrater :
il est conseillé de boire 1.6 L d’eau par jour
pour les femmes enceintes et 2.1L pour les
femmes qui allaitent.

Les besoins en calcium et magnésium
augmentent aussi : +100 mg/jour pour le cal-
cium et +30 à 40 mg/ jour pour le magnésium.

Ce qu’il vous faut : une eau minérale riche
en calcium et magnésium. Hépar est la mieux
dosée en calcium et magnésium mais pour
un goût plus neutre, la Contrex ou la Cour-
mayeur font l’affaire.



SANTÉ
DK NEWS12 13

Lundi 17 décembre 2018
DK NEWS

Boire du thé
réduit le

risque de mort
prématurée

Une étude française menée sur
plus de 100 000 personnes
confirme le rôle bénéfique des an-
tioxydants sur la santé et spécifi-
quement sur le risque de décès.

Si vous êtes adepte du «tea
time», sachez que cette habitude
est potentiellement facteur de lon-
gévité. En tout cas, les flavonoïdes,
les antioxydants contenus dans le
thé, protègeraient du risque de
décès prématuré, selon une étude
menée par des chercheurs fran-
çais. Le professeur Nicolas Dan-
chin du centre de médecine
préventive à Paris a comparé le
mode de vie des consommateurs
de thé d'une part et de café d'autre
part ainsi que l'incidence de ces
boissons sur leur santé.

En tout, 131 401 personnes âgées
de 18 à 95 ans ont participé à l'étude
entre 2001 et 2008. 95 d'entre elles
sont décédées de cause cardiovas-
culaire et 632 sont mortes de cause
non cardiovasculaire.

Dans le match thé contre café,
c'est le thé qui l'emporte haut la
main. Les buveurs de thé se distin-
guent par un mode de vie plus sain
que les buveurs de café. Ces der-
niers présentent un profil de
risque cardiovasculaire plus élevé
que les non amateurs de café
puisque cette consommation va de
pair avec un tabagisme plus élevé.
De plus, les aficionados de café
sont en moyenne moins actifs phy-
siquement que les non buveurs
(41% contre 45% d'entre eux).

Prenez du thé,
pas du café

De leur côté les consommateurs
de thé ont un profil de risque car-
diovasculaire plus enviable. A l'in-
verse du café, chez les adeptes du
thé, le tabagisme semble diminuer
avec le nombre de tasses. Autre
signe que la théine est corrélée à
un mode de vie sain, les «théino-
manes» semblent plus incités à
faire du sport, puisque les données
montrent que l'activité physique
augmente avec la consommation.
Enfin, boire du thé abaisse la pres-
sion artérielle, alors que le café n'a
aucun effet.

«Le thé abaisse le risque de
décès non cardiovasculaire de
24%», observe Nicolas Danchin.
Fait intéressant, ce bénéfice serait
plus flagrant sur les fumeurs ou
anciens fumeurs. De là à déduire
que le thé annule les dangers de la
cigarette, il y a un fossé que le cher-
cheurs ne se risquent pas à fran-
chir.
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Les spécialistes de la micronutrition
proposent de faire une prise de sang
pour étudier l'impact biologique de
votre alimentation.

À quoi servent les analyses?
Des analyses de sang très pointues,
issues des laboratoires de
recherche, sont proposées par les
spécialistes de micronutrition. Ces
examens leur fournissent une foule
d’informations concernant le «
terrain », l’état nutritionnel et les
éventuels déficits en
micronutriments. Leur but ?

Intervenir avant que ne s’installe
une pathologie.
Réalisés à partir d’un prélèvement
de sang et d’urine, ils nécessitent
une technologie de pointe, encore
peu développée dans la plupart des
laboratoires de ville. C’est pourquoi
ils restent assez onéreux, d’autant
qu’ils ne sont pas remboursés par la
Sécurité sociale. Mais ils fournissent
des renseignements précieux. Ils
permettent de bénéficier de
conseils nutritionnels pertinents,
car tout le monde ne métabolise pas
de la même façon ce qu’il mange. Et

de ne prendre des compléments
alimentaires qu’en cas de besoin,
seulement si des déficits sont
constatés. Cependant, l’avis d’un
spécialiste en micronutrition reste
nécessaire, car l’interprétation de
ces examens est délicate. 

Quel type d'analyse
sanguine?
• Le profil des acides gras éry -
throcytaires. Il reflète l’alimentation
des quatre derniers mois. Il mesure
les apports en acides gras, la qualité

de leur assimilation et l’efficacité
d’un programme diététique.
• Le bilan du stress oxydatif. En
dosant les enzymes radicalaires
(SOD et GPX) et les marqueurs de
l’inflammation (CRPu…), on peut
détecter un état inflammatoire
léger.
• Et aussi… On peut doser certaines
vitamines et pratiquer un test sur
les urines pour savoir si
l’alimentation a un effet acidifiant.
Ou évaluer les intolérances
alimentaires en dosant les IgG.

Micronutrition : votre bilan anticarences

MICRONUTRITION
Les aliments au top
pour notre intestin

Après les petits écarts des vacances, notre ventre nous rappelle souvent à l'ordre ! Petit tour d'horizon des ali-
ments qui vont éviter à votre intestin de trop se mettre en colère avec le Dr Didier Chos, président de l'Institut

européen de diététique et de micronutrition.
Au petit déjeuner : des
probiotiques et des amidons
résistants

Les probiotiques sont des bactéries vi-
vantes qui permettent de restaurer les pro-
priétés de la flore intestinale et qui
contribuent à empêcher la prolifération de
germes indésirables. En consommant des
aliments qui contiennent naturellement des
probiotiques, nous enrichissons notre mi-
crobiote.

Quant aux aliments riches en amidons
résistants ils permettent de réduire l'inflam-
mation de la paroi intestinale.

Côté menus :
- 1 boisson chaude (thé de préférence)

sans sucre ajouté
- Du pain de seigle avec un peu de beurre
- 1 fruit frais de saison
- 1 yaourt enrichi en probiotiques ou un

verre de lait fermenté (lait ribot, kéfir...)

Au déjeuner : on n'oublie
pas les Omega-3

Toutes les membranes des cellules de
notre organisme doivent contenir suffisam-
ment d'omega-3 pour bien fonctionner. Il en
est de même pour les membranes des cel-
lules de notre intestin, qui en ont besoin
pour avoir une bonne étanchéité.

Côté menus :
- 1 crudité assaisonnée avec une sauce à

base d'huile de colza et d'olive avec ail ou oi-
gnon frais

- Des féculents (riz, pâtes, quinoa, sarra-
sin) ou des légumes secs (lentilles, pois
chiches, pois cassés, flageolets...)

- De la viande ou du poisson gras (sau-
mon, sardines, maquereaux, hareng)

- 1 fruit ou 1 yaourt riche en probiotiques.

Au dîner : on pense
à la glutamine

Viande, poissons, œufs, produits de la
mer, légumineuses, épinards, persil et oléa-
gineux (noix, noisettes, amandes...) sont des
aliments riches en glutamine. Cet acide
aminé joue un rôle dans la synthèse des pro-
téines. Il est également particulièrement

utile pour assurer le bon fonctionnement
des muqueuses et contribuer à maintenir
l'intégrité de la paroi intestinale. Il faut sa-
voir que 90% de la glutamine apportée par
l'alimentation est utilisée par l'intestin, no-
tamment pour le bon fonctionnement de
son système immunitaire.

Côté menus :
- Des protéines d'origine animale

(viande, poisson, œufs)
- Des légumes secs (haricots, pois cassés,

lentilles, flageolets, pois chiches)

- Du pain de seigle
- Des légumes cuits. De préférence salsi-

fis, poireaux, cœurs d'artichaut, asperges,
topinambours, cardons, champignons, pe-
tits pois.

- 1 fruit et/ou 1 yaourt enrichi en probio-
tiques.

Comment éviter d'irriter votre intestin
- Limitez alcool, tabac et café, qui aug-

mentent les spasmes intestinaux.
- Consommez régulièrement du thé vert

et du riz basmati.
- Consommez plutôt des légumes cuits,

moins irritants que les crudités pour votre

paroi intestinale. Parfaites également, les
pommes de terre cuites et refroidies (en sa-
lade), le riz et les spaghettis refroidis.

- Consommez régulièrement des ali-
ments riches en amidons résistants, qui ai-
dent à réparer la paroi intestinale. Ces
amidons ont l'avantage d'améliorer la per-
méabilité de l'intestin et d'en réduire l'in-
flammation. 

Les aliments qui en contiennent le plus
sont : les bananes crues peu mûres, les len-
tilles, les haricots blancs, le pain de seigle,
les champignons.

EAU MINÉRALE
Laquelle boire en fonction

de mes besoins ?
Si boire de l'eau est essentiel au fonctionnement de notre organisme, toutes les eaux minérales
ne disposent pas des mêmes vertus. Une femme fatiguée n'aura pas les mêmes besoins en mi-

néraux et en hydratation qu'une femme enceinte par exemple. Et vous, quelle eau minérale vous
convient le plus ?

Des eaux plus ou moins
minéralisées

L'eau est un composant essentiel de notre
corps. Elle compte pour 60 % du poids d'un
adulte, soit environ 36 litres d'eau pour une
femme de 60 kilos. Nos réserves en eau ser-
vent entre autres à maintenir la température
de l'organisme et assurer l'élimination natu-
rellement nos déchets. Chaque jour, on perd
tout de même de 2 à 3 litres d'eau par la trans-
piration, les urines ou la respiration ! Si on
nous rebat les oreilles avec l'importance de
boire au minimum 1.5 L d'eau par jour c'est
pour garantir notre balance hydrique.

A la différence de l'eau de source, faible-
ment minéralisée, l'eau de minérale naturelle
possède des sels minéraux (calcium, magné-
sium, sodium, potassium) et oligo-éléments
(fluor, silicium, vanadium) aux propriétés
spécifiques. Certaines sont plus minéralisées
que d'autres. 

Sur chaque étiquette est mentionné le ré-
sidu sec (RS) qui indique la quantité de miné-
raux contenus dans une bouteille d'eau. Les
eaux dont le RS est inférieur à 500 mg/L sont
peu minéralisées tandis qu'au-delà de
1500mg/L elle est très minéralisée. 

S'il est conseillé de varier les eaux miné-
rales et de ne pas abuser des eaux très miné-
ralisées, certaines peuvent être prises sous
forme de cures, selon les besoins. Lesquels ?
Voici quelques repères pour vous aider. 

Si on est au régime
Les besoins : quand on suit un régime, il

est recommandé de boire plus qu'1.5L d'eau
par jour. Non seulement cela aide à éliminer
plus vite, mais notre corps a besoin de com-
penser les carences qui découlent de la res-
triction alimentaire car les régimes font
souvent l'impasse sur les aliments riches en
calcium et magnésium.

Ce qu'il vous faut : les eaux riches en cal-
cium et magnésium sont bien indiquées pour
rester en forme et éviter le coup de pompe
classique en période de régime : Contrex,
Hépar. La Courmayeur et la Vittel, riches en
sulfates ont en plus des propriétés diuré-
tiques. Cette indication est aussi valable pour
les personnes qui ont une alimentation dés-
équilibrée et ne trouvent pas leur compte de
minéraux dans l'alimentation.

Si on est ménopausée
Les besoins : à l'approche de la ménopause

et pendant celle-ci, la densité minérale os-
seuse a tendance à diminuer. Un apport im-
portant en calcium, de l'ordre de
1200mg/jour, réduit le risque d'ostéoporose
lié à cette fragilisation des os.

Ce qu'il vous faut : une eau riche en cal-
cium (plus de 150mg/L) contribue à mainte-
nir la densité osseuse : Contrex, Hépar, Vittel,
Courmayeur. Côté eau gazeuse : San Pelle-
grino, Badoit, Rozana, Quézac, Arvie, Salve-
tat.

Si on est fatiguée
Les besoins : contre le stress et la fatigue

passagère, on mise sur le magnésium dans
l'alimentation (chocolat, céréales complètes,
légumes secs) et on complète avec une eau

riche en magnésium.  Ce qu'il vous faut : des
eaux comme Hépar et Contrex qui contien-
nent plus de 50 mg/L de magnésium. Avec
plus de 119 mg/L l'Hépar est la plus chargée en
magnésium. Un litre d'Hépar couvre plus
de30% des besoins journaliers en magné-
sium. Idéale dans le cadre d'une cure anti-fa-
tigue de deux-trois jours.

Si on a mal à digérer
Les besoins : les eaux riches en bicarbo-

nate facilitent la digestion en accélérant la vi-
dange gastrique. Elles sont donc bienvenues
en accompagnement de repas copieux.

Ce qu'il vous faut : des eaux minérales ga-
zeuses riches en bicarbonate : Vichy, Saint
Yorre.

Si on est sportive
Les besoins : quand on fait du sport, on éli-

mine beaucoup d'eau par la sudation. Un
exercice intense d'1 heure peut faire perdre
de 1 à 2 L d'eau ! On doit donc boire avant, pen-
dant et après le sport pour contrebalancer ces
pertes hydriques. L'eau sert aussi à éloigner
les crampes et les courbatures en éliminant
dans l'urine l'acide lactique provoqué par l'ef-
fort.

Ce qu'il vous faut : pour un exercice mo-
déré et régulier, on choisit une eau minérale
comme Vittel ou  Courmayeur riches en sul-
fates diurétiques.  Les eaux gazeuses bicarbo-
natées comme Hépar et Badoit permettent de
récupérer plus facilement après l'effort.

Si on est constipée
Les besoins Pour relancer le transit intes-

tinal, on augmente la quantité de fibres dans
son alimentation et on boit plus d'eau enri-

chie en magnésium, minéral utilisé pour trai-
ter notamment la constipation.

Ce qu'il vous faut Hépar est la championne
toutes catégories pour son magnésium. Elle
est suivie par la Contrex pour les eaux plates ;
la Rozana, la Quezac et la Badoit pour les eaux
minérales à bulles.

Si on fait de l’hypertension
Les besoins : en cas d'hypertension arté-

rielle ou autre trouble cardiovasculaire, on
est astreint à un régime pauvre en sel (hypo-
sodique). Dans ce cas, le sodium apporté par
les eaux minérales ne doit pas dépasser 200
mg/L.

Ce qu'il vous faut : on boit des eaux miné-
rales allégées en sodium dont certaines por-
tent la mention "convient pour un régime
pauvre en sodium" : Hépar, Contrex, Vittel,
Courmayeur, Thonon, Evian, Volvic pour les
eaux plates. Côté eau gazeuse : Salvetat, Per-
rier.

Si on est enceinte 
ou si on allaite

Les besoins : pendant la grossesse et l’allai-
tement, on a davantage besoin de s’hydrater :
il est conseillé de boire 1.6 L d’eau par jour
pour les femmes enceintes et 2.1L pour les
femmes qui allaitent.

Les besoins en calcium et magnésium
augmentent aussi : +100 mg/jour pour le cal-
cium et +30 à 40 mg/ jour pour le magnésium.

Ce qu’il vous faut : une eau minérale riche
en calcium et magnésium. Hépar est la mieux
dosée en calcium et magnésium mais pour
un goût plus neutre, la Contrex ou la Cour-
mayeur font l’affaire.
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La commission australienne de solidarité
avec le peuple sahraoui souhaite la poursuite
des négociations entre les parties au conflit  

Cette satisfaction a été exprimée lors
de sa réunion annuelle tenue à  Sidney,
durant laquelle les membres ont pro-
cédé à «l'évaluation du travail  accompli
l'année dernière et à l'élaboration du
plan d'action pour l'année  prochaine.

Cette réunion a également été mar-
quée par l'élection d'une  nouvelle
direction pour la commission, a indi-
qué l'Agence de presse  sahraoui (SPS).

Au terme de la réunion, la commis-
sion australienne de solidarité avec le
peuple sahraoui a rendu public un
communiqué dans lequel elle s'est  féli-
citée de «la reprise des négociations
entre les parties au conflit, le  Front
Polisario et le Maroc, sous les auspices
des Nations Unies».

Dans ce cadre, la présidente de la
commission, Lyn Allisson a déclaré
«nous remercions l'envoyé personnel
du Secrétaire général de l'Onu, Horst
K?hler et tous ceux qui ont contribué à
la reprise des négociations»,  ajoutant
«nous souhaitons la poursuite des
négociations pour l'organisation  d'un
référendum libre et équitable qui
puisse permettre au peuple sahraoui
d'exercer son droit inaliénable à l'auto-
détermination».

Dans son communiqué, la commis-
sion australienne de solidarité avec le

peuple sahraoui réexprime «sa solida-
rité et son soutien au peuple sahraoui
qui a tant souffert durant quatre décen-
nies.

Il est temps de mettre un  terme à la
souffrance du peuple sahraoui qui a
duré 43 ans et de lui  permettre de
retourner dans son pays pour vivre dans
la paix, la liberté et  la dignité», selon
SPS.

Les négociations entre les parties au
conflit, le Maroc et le Sahara

Occidental, se sont déroulées confor-
mément à la résolution 2440 du Conseil
de sécurité des Nations Unies, adoptée
le 31 octobre 2018, qui a invité les  par-
ties au conflit à faire preuve de «volonté
politique et à travailler  dans une atmo-
sphère propice au dialogue».

La réunion de Genève s'est tenue,
après six années de suspension des
négociations et sera suivie d'une
deuxième table ronde au premier tri-
mestre  de 2019.

La commission australienne de  solidarité avec le peuple sahraoui s'est dite satisfaite de la
rencontre de  Genève pour le règlement du conflit au Sahara Occidental, qui s'est  déroulée 
en présence du Front Polisario et du Maroc, les 5 et 6 décembre  dernier, sous les auspices 
de l'ONU, souhaitant la poursuite des  négociations pour garantir au peuple sahraoui le droit 
à l'autodétermination.

TUNISIE: 
Youssef Chahed :
«Les forces
sécuritaires et
militaires feront
face au terrorisme»  

Le chef du gouvernement tunisien,
Youssef Chahed,  a déclaré dimanche que
les forces sécuritaires et militaires feront
face au  terrorisme et «vengeront le martyr
Khaled Ghozlani» assassiné, vendredi,  par
un groupe terroriste près de son domicile.

S'exprimant à l'issue d'une réunion avec
les ministres de l'intérieur,  Hichem Fourati
et de la défense nationale, Abdelkarim Zbidi
ainsi qu'avec  des responsables de la sécu-
rité et de l'armée nationales, Chahed, cité
par  l'agence TAP, a affirmé «l'engagement
de l'Etat à se tenir aux côtés de la  famille du
martyr et à lui fournir le soutien matériel,
moral et social  nécessaire».

«La guerre contre le terrorisme est une
guerre de longue halène malgré les  grands
pas franchis par la Tunisie dans ce
domaine», a-t-il dit.

Le chef du gouvernement tunisien a, en
outre, mis l'accent sur la  nécessité d'une
actualisation permanente des plans de
sécurité et d'une  vigilance constante face au
terrorisme, louant les efforts des forces de
sécurité et de l'armée dans ce domaine.

Le ministère de l'intérieur avait indiqué,
dans un communiqué publié,  vendredi
soir, qu'un groupe terroriste armé a effectué
un hold-up dans une  agence bancaire à
Sbiba (gouvernorat de Kasserine) en utili-
sant une  camionnette dont il s’est emparé
de son propriétaire sous la menace.

Les terroristes se sont, ensuite, dirigés à
Douar Khraifia dans la  localité de Thamed à
proximité du mont Mghilla où ils ont abattu
par balles  Khaled Ghozlani, frère du Said
Ghozlani. Said Ghozlani, un sergent de l’ar-
mée nationale tunisienne a été assassiné  le
5 novembre 2016 à son domicile à Kasserine
par un groupe  terroriste.

ONU - LIBYE: 
L'ONU condamne
l'attaque visant un
haut responsable
de la sécurité 
à Tripoli 

La Mission d'appui des Nations unies en
Libye  (MANUL) a condamné samedi l'at-
taque perpétrée contre le domicile de Salah
Marghani, haut responsable de la sécurité
dans la capitale libyenne.

Dans un communiqué, la MANUL a
condamné l'attaque qui a tué l'épouse du
haut fonctionnaire et l'a blessé en présence
de leurs enfants.

«Les meurtres ciblés et les disparitions
forcées dans le Grand Tripoli  doivent ces-
ser. Ces crimes constituent une violation du
DIH (droit  international humanitaire). Les
auteurs doivent être traduits en justice»,  a
déclaré la mission. M. Marghani est un haut
responsable de la sécurité au ministère
libyen de  l'Intérieur. Son domicile à Tripoli
a été attaqué par des hommes armés non
identifiés plus tôt dans la journée de
samedi. Aucun groupe n'a revendiqué la
responsabilité de l'attaque jusqu'à  présent.

La Libye souffre d'insécurité et de vio-
lences incessantes depuis la chute  du
régime de l'ancien dirigeant Mouammar El
Gueddafi en 2011.

NIGERIA-TCHAD: 

Sommet des pays du lac Tchad consacré 
à la lutte contre Boko Haram 

Les dirigeants des pays de
la région du lac  Tchad se
sont retrouvés samedi au
Nigeria pour donner une
nouvelle  impulsion à la lutte
contre le groupe terroriste
Boko Haram, a indiqué la
présidence nigériane.

Ce sommet, qui réunit les
dirigeants du Nigeria, du
Cameroun, du Tchad, du
Niger, du Bénin et de la
République centrafricaine,
fait suite à une  rencontre
consacrée à la lutte contre
Boko Haram qui avait réuni
les chefs  d'Etat et de gouver-
nement de la région du lac
Tchad fin novembre à
N'Djamena.

«La réunion d'au-
jourd'hui est la continuation
de nos efforts conjoints  pour
faire face aux défis majeurs
en matière de sécurité dans

notre  sous-région», a
déclaré le président nigérian
Muhammadu Buhari.

Elle est la concrétisation
de l'engagement résolu des
pays participants  dans la
lutte contre «notre ennemi
commun, Boko Haram et le
rétablissement  de la sécurité
et d'une paix durable dans
notre sous-région», a pour-
suivi  le président Buhari.

Lors de leur sommet fin
novembre à N'Djamena, les
dirigeants de la zone du  lac
Tchad ont mis l'accent sur la
nécessité de changer de stra-
tégie dans la  lutte contre
Boko Haram, face à la recru-
descence des attaques du
groupe  terroriste, a rappelé
M. Buhari. «Cela était néces-
saire en raison de la résur-
gence des attaques, notam-
ment  contre les militaires, et

des enlèvements de civils
contre rançon à travers  nos
frontières, perpétrés par
Boko Haram avec le soutien
de terroristes  internatio-
naux qui ont infiltré notre
région», a souligné le prési-
dent  nigérian en ouvrant la
réunion.

Le sommet de samedi doit
examiner le rapport d'une
commission mise en  place
lors de la réunion de novem-
bre, a précisé le président
nigérian. Dans un communi-
qué rendu public à la fin de
leur réunion, les partici-
pants  ont «renouvelé leur
engagement à lutter contre
les terroristes de Boko
Haram avec l'objectif de met-
tre un terme définitif à l'in-
surrection». Ils se sont enga-
gés à fournir une aide aux
populations touchées par la

violence «dans la limite des
ressources disponibles» et
demandé à leurs  partenaires
internationaux de fournir
une assistance supplémen-
taire à la  Force régionale qui
combat Boko Haram.

La Force multinationale
mixte (MNJTF) regroupe des
militaires du Nigeria,  du
Niger, du Tchad, du Bénin et
du Cameroun.

Depuis juillet, les attaques
de Boko Haram contre les
bases militaires de  la région
du lac Tchad se sont multi-
pliées. En novembre, des ter-
roristes ont attaqué une base
dans le village nigérian  de
Metele, près de la frontière
avec le Niger, tuant au moins
44 soldats.

Les soldats survivants ont
cependant évalué à plus de
100 le nombre de  tués.

GABON: 

La police disperse une marche de partisans
de l'opposant Jean Ping 

La police gabonaise a dispersé samedi
à  Libreville une marche de partisans de
l'opposant Jean Ping . Des dizaines de
policiers anti-émeutes ont utilisé du gaz
lacrymogène pour  disperser environ 500
personnes qui venaient d'assister à l'un
des rares  meeting de Jean Ping depuis sa
défaite à la présidentielle de 2016 face à
Ali Bongo Ondimba, qu'il ne reconnaît
pas. La police a également procédé à
quelques arrestations. «Quand la concer-
tation est bloquée, il ne reste plus que la

confrontation. Nous y sommes», a déclaré
lors de son meeting M. Ping qui se pro-
clame  toujours «président élu» du
Gabon. La marche des partisans de M.
Ping, improvisée après le meeting et à
laquelle il a participé, était la première
manifestation de relative  importance
depuis l'absence le 24 octobre du prési-
dent Ali Bongo qui a été  victime d'un acci-
dent vasculaire cérébral (AVC) alors qu'il
se trouvait en  Arabie saoudite. «C'est le
début d'une série d'actions d'envergure

qui continuera à partir  de lundi et amè-
nera Jean Ping à la prise de pouvoir»,
selon Clay Martial  Obame, porte-parole
de la Coalition pour la nouvelle répu-
blique (CNR), le  parti de Jean Ping. En
dépit de l'absence du chef de l'Etat, l'op-
position gabonaise divisée  n'est pas par-
venue à tirer profit de la situation et à
mobiliser ses  partisans. Plusieurs petits
rassemblements, interdits par le pouvoir,
avaient  également été dispersés.

APS
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YÉMEN:

L'accord et la trêve conclus en suède
restent le seul espoir pour la résolution
du la crise  

Aux termes de l'accord conclu
jeudi entre une délégation du gou-
vernement  et les Houthis, un ces-
sez-le-feu «immédiat» devait entrer
en vigueur à  Hodeida, ville par
laquelle transite l'essentiel des
importations du pays.

Le retrait des combattants
devrait lui intervenir dans les «pro-
chains  jours».

Un échange de prisonniers
impliquant quelque 15.000
hommes armés est  également
prévu ainsi que des accords pour
faciliter l'acheminement de  l'aide
humanitaire à Taëz (sud-ouest),
ville aux mains des loyalistes mais
assiégée par les rebelles.

Les pourparlers inter-yéménites
doivent en outre reprendre fin jan-
vier  pour tenter de définir un cadre
de négociation en vue d'un règle-
ment  global.

Cité par l'agence Saba, contrôlée
par les Houthis, M. Shami a de son
côté  affirmé que «les résultats»
obtenus par la délégation rebelle en
Suède  illustraient le «souci» de la
direction politique des Houthis
«d'alléger  les souffrances du peuple
yéménite».

«C'est un pas positif dans la voie
de la réalisation des aspirations du
peuple yéménite», a, pour sa part,
estimé Mehdi al Machat, le prési-
dent du  «Conseil politique suprême
du Yémen» --aile politique de la
rébellion--,  lors d'une rencontre
avec la délégation des négociateurs
rebelles, selon  Saba.

Depuis 2014, la guerre au Yémen
a fait au moins 10.000 morts et
menace  jusqu'à des millions de per-
sonnes de famine, dans ce pays où
sévit «la pire  crise humanitaire du
monde», selon l'ONU.

Pendant ce temps des échanges
de tirs sporadiques et d'échanges de
tirs  ont eu lieu dans cette cité qui
constitue le point d'entrée des opé-
rations  humanitaires au Yémen.

Au moins 29 personnes armées,
dont 22 membres du mouvement
Ansarullah, ont  été tués dans ces
combats.

Sept membres du mouvement
anti gouvernement ont,  en outre,
été arrêtés lors d'une offensive des
Houthis contre la localité  d'Al-

Douraihimi, à environ 20 km au sud
de Hodeida, a ajouté la même
source.

Déploiement au plus vite d'observa-
teurs internationaux à al-Hodeida

L'agence de presse Saba a, de son
côté, affirmé que l'aviation de la
coalition menée par l'Arabie saou-
dite continuait de procéder à des
raids  aériens dimanche dans la
province d'al Hodeida.

Elle a accusé les forces  pro-gou-
vernementales d'avoir bombardé
samedi soir des quartiers  résiden-
tiels de la ville.

Des combats sporadiques avaient
été signalés dès vendredi soir dans
les  quartiers est et sud  d'al-
Hodeida, au lendemain même de
l'annonce du cessez-le-feu conclu
en  Suède entre les deux parties.

Selon les termes de cet accord, le
cessez-le-feu devait pourtant entrer
«immédiatement» en vigueur à  al-
Hodeida, ville tenue par les Houthis
et qui constitue le principal point
de fixation du conflit depuis des
mois. Le retrait des combattants est
lui  prévu dans les «prochains
jours».  Les négociation inter-yémé-
nites doivent par ailleurs reprendre
fin janvier  pour tenter de définir un
cadre de négociation en vue d'un
règlement  global.

Depuis 2014, la guerre au Yémen
a fait au moins 10.000 morts et des
millions de personnes sont mena-
cées de famine dans ce pays où sévit
«la  pire crise humanitaire du

monde», selon l'ONU. La guerre
oppose les forces gouvernemen-
tales, soutenues depuis 2015 par
une coalition militaire dirigée par
l'Arabie saoudite, aux mouvement
Ansarallah Houthis.

Conscient de la fragilité de l'ac-
cord, l'émissaire de  l'ONU au
Yémen, Martin Griffiths, a réclamé
dès vendredi le déploiement au
plus vite d'observateurs internatio-
naux à al-Hodeida et dans des ports
de  la province.

«Permettre à l'ONU d'avoir un
rôle dirigeant dans les ports est un
premier  pas vital.

Nous devons voir cela arriver
dans les jours qui viennent», a
argué M.

Griffiths lors d'une liaison vidéo
avec le Conseil de sécurité  depuis
ses bureaux établis en Jordanie.

Selon des diplomates, quelque 30
à  40 observateurs pourraient être
déployés à al-Hodeida, ville d'envi-
ron  600.000 habitants.

Dans le conflit yéménite, d'autres
points de blocage persistent,
notamment  celui concernant l'aé-
roport de Sanaa.

La capitale elle-même est entre
les  mains des rebelles Houthis
depuis 2014. Lors des pourparlers
de Suède,  aucun accord n'a été
trouvé sur cet aéroport internatio-
nal dont l'ouverture  est réclamée
avec insistance par les Houthis, au
moment où cette  infrastructure est
soumise à un embargo, de fait, de la
coalition.

L'accord conclu en Suède sous l'égide de l'Onu  entre le gouvernement et le
Mouvement Ansrullah (Houthis) suscitait  dimanche l'espoir quand à la résolution 
de la crise au Yémen, en dépit des  combats qui ont éclaté dans la ville d'al Hodeida,
port stratégique de  l'ouest du pays et principal front entre les belligérants.

ALLEMAGNE-UE 
Merkel met l'accent sur
l'intégration européenne
après le sommet 
de  Bruxelles 

La chancelière allemande Angela Merkel a mis  l'ac-
cent sur l'importance de l'intégration européenne pour
renforcer la  paix et la sécurité, exhortant à relever des
défis tels que la numérisation  et la mondialisation.

«Des pays européens ont renoncé au nationalisme et
décidé de coopérer, et  la coopération entre les Etats
membres de l'Union européenne (UE) est la  condition
préalable pour pouvoir vivre ensemble de manière paci-
fique et en  toute sécurité à l'avenir», a déclaré Mme
Merkel dans un discours préfilmé  et diffusé samedi.

Mme Merkel a déclaré que l'UE avait mené des dia-
logues avec les citoyens  cette année, dans 27 des 28 Etats
membres, dans lesquels elle s'est rendue  compte d'un
fort intérêt européen et d'un grand enthousiasme que
l'Europe  éprouvait. «Ces événements m'ont poussé à
parler davantage de l'Europe, en  m'exprimant non seu-
lement d'un point de vue technique, mais parlant sur-
tout  du grand projet de paix et de la possibilité que
l'Europe, avec ses valeurs  et ses attitudes, ait une voix
commune dans le monde pour améliorer la vie  des
populations», a déclaré Mme Merkel dans le discours.
Les propos de Mme Merkel interviennent après le som-
met européen de jeudi à  vendredi, au cours duquel les
dirigeants ont évalué les résultats des  dialogues avec les
citoyens à l'échelle européenne. Le Brexit était  égale-
ment un sujet clé et les 27 Etats membres de l'UE ont
adopté une  position commune sur l'accord sur le Brexit
: il n'y aura pas de  renégociation avec le Royaume-Uni.
Mme Merkel a évoqué les résultats obtenus au niveau
européen cette année,  notamment la règlementation en
matière d'e-commerce, l'amélioration des  conditions de
travail pour les conducteurs de camions, et la consolida-
tion  des objectifs communs en matière de protection du
climat. En outre, Mme Merkel a fait remarquer d'autres
défis auxquels fait face  l'Europe, notamment la numéri-
sation, la mondialisation et l'intelligence  artificielle,
ainsi que la recherche, par exemple la recherche sur la
production des éléments de batterie et celle sur la pro-
duction de puces  électroniques.

Concernant les prochaines élections au Parlement
européen qui auront lieu  en mai 2019, l'Allemagne doit
aider les citoyens à mieux comprendre les  avantages de
l'intégration européenne, a souligné Mme Merkel.

«Toutes ces choses sont ce que nous ne pouvons que
mieux réglementer  ensemble en Europe afin de pouvoir
réellement maintenir notre prospérité»,  a déclaré la
chancelière allemande.

SRI LANKA: 
Réinvestiture du
Premier ministre démis
Ranil Wickremesinghe 

Le Premier ministre du Sri Lanka renvoyé dans  des
conditions litigieuses, Ranil Wickremesinghe, a été
réinvesti  dimanche, a indiqué son parti, un retour qui
met fin à sept semaines de  chaos politique.

Le dirigeant de 69 ans a été reinstallé à son poste par
le président  Maithripala Sirisena, qui l'avait limogé le 26
octobre dernier. Le chef de l'Etat avait désigné au poste
de Premier ministre Mahinda  Rajapakse, qui s'est fina-
lement retiré samedi, ouvrant la voie au retour de  Ranil
Wickremesinghe. «Nous remercions les citoyens du Sri
Lanka qui se sont battus contre la  prise illégale du pou-
voir et ont fait en sorte que la démocratie soit  restaurée»,
a déclaré le United National Party of Sri Lanka, la forma-
tion  du chef de gouvernement.

Le renvoi de M. Wickremesinghe et son remplace-
ment  par M. Rajapakse avaient plongé l'île de 21 millions
d'habitants dans le  chaos politique et l'incertitude éco-
nomique. Sans gouvernement clair, le Sri Lanka se diri-
geait vers une paralysie  budgétaire après le 31 décem-
bre. Cette perspective a poussé le président  Sirisena à se
résoudre à confier à nouveau les rênes du gouvernement
à M. Wickremesinghe, malgré leurs divergences poli-
tiques et personnelles. N'arrivant pas à obtenir la majo-
rité des députés pour confirmer son  candidat, le prési-
dent avait tenté un passage en force en dissolvant en
novembre le Parlement et convoquant des élections
anticipées.  Mais la justice a annulé cette décision et a par
la suite estimé qu'elle  violait la Constitution. Jusqu'à
récemment, le président Sirisena refusait  de reprendre
son Premier ministre limogé, qu'il a accusé d'être «hau-
tement  corrompu» et d'avoir une conception libérale de
la politique, contraire à  la tradition sri-lankaise.

Mais un entretien à huis clos entre les deux  hommes
cette semaine leur aurait permis de mettre de côté leurs
différends,  selon des sources proches des deux parties.

APS

RUSSIE - MÉDITÉRRANÉE 

Un avion US survole un secteur fermé 
au vols pour des exercices navals russes 

Un avion américain a mené une mission de  recon-
naissance dans le secteur de la Méditerranée fermé aux
vols en raison  d’exercices navals russes près de la Syrie,
a rapporté l'agence russe  Sputnik citant (IntelSky), l’un
des sites internet qui surveillent les vols  d’avions mili-
taires.  «Un P-8A Poseidon de l’US Navy a longtemps volé

non loin de la frontière  maritime syrienne malgré
l'émission d’un NOTAM (message international à  l’in-
tention des pilotes) signalant la fermeture de ce secteur
de la  Méditerranée en prévision de man£uvres de
navires russes», a annoncé  IntelSky.

D’après un NOTAM, «les régions de la Méditerranée
proches de la frontière  syrienne étaient fermées
samedi en raison des man£uvres navales de la  Marine
russe».

Selon IntelSky, «cet avion de patrouille maritime, qui
a décollé de la  base de Sigonella en Sicile, a longé pen-
dant près d’une heure la côte  syrienne, non loin de la
base aérienne russe de Hmeimimet du point  d’approvi-
sionnement des navires russes à Tartous et ce, malgré
l’avertissement lancé au niveau international sur la fer-
meture de l’espace  aérien dans cette région».

L’avion américain a volé à quelque 30 km de la côte,
soit à proximité des  frontières maritimes syriennes, a-
t-on précisé.
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«Des commissions technique
et mixte s'affairent à étudier ces
dossiers et le meilleur moyen pour
aboutir à des résultats probants»,
a précisé le ministre dans une dé-
claration à la presse, en marge
d’une visite de travail à El Tarf,
relevant «la complexité des dossiers
et le temps qu’il faut y consacrer».

«Une importance majeure est
accordée à ces dossiers par l’Etat»,
a souligné M.Zitouni, attestant que
«même si les procédures relatives
à ces dossiers avancent lentement,
nous sommes assurés des résultats
positifs qui seront obtenus au profit
du peuple algérien et de la mé-
moire des chouhada». Le ministre
a également rappelé les efforts dé-
ployés par son département pour
la préservation du patrimoine cul-
turel et historique lié à la résistance
et au mouvement national durant
la Guerre de libération nationale.

Au cours de la première journée
de sa visite de travail à El Tarf, M.
Zitouni s’est rendu à El Kala où il
a inspecté les chantiers  d’extension
de deux centres de repos destinés
aux moudjahidine. In situ, il a
exhorté les responsables concernés
à renforcer les chantiers de ces

extensions qui accusent un énorme
retard, en moyens matériels avec
la perspective de réceptionner ces
projets «avant mai 2019».

Les travaux de réalisation, dont
le taux d'avancement est actuelle-
ment à 60 % et qui englobent cinq
lots, ont nécessité un investisse-
ment public de plus de 99 millions
de DA, selon les explications four-
nies au ministre des Moudjahi-
dine.

Dans la commune frontalière
de Raml Souk, Tayeb Zitouni a
inauguré une polyclinique, bap-
tisée au nom du chahid Hocine
Menasri, devant assurer une pris
en charge médicale à près de 4.100
habitants.

Cette structure de santé, ayant
mobilisé 135 millions DA, est dotée
des équipements nécessaires des-
tinés à la couverture médicale des
citoyens et des invalides de la
guerre de libération nationale, a-
t-on souligné.

Le ministre des Moudjahidine
a fait état, dans cette même com-
mune, de l’inscription, pour réa-
lisation, de trois centres de repos
devant améliorer les conditions
de prise en charge des moudjahi-

dine et ayants droit. Tayeb Zitouni
devra assister à la présentation de
la pièce théâtrale «Calidonia», une
oeuvre épique et dramatique, pro-
duite par le Théâtre régional Mah-
moud Treki de Guelma, écrite par

Djallel Khachab et mise en scène
par Karim Boudechiche, retraçant
une période historique importante
de l'histoire de la résistance algé-
rienne, où des Algériens ont été
spoliés de leurs terres et exilés

vers la Nouvelle-Calédonie. Le mi-
nistre des Moudjahidine sera éga-
lement l’hôte d’une  émission ra-
diophonique à la radio locale d’El
Tarf consacrée au secteur des
moudjahidine. 

LE MINISTRE DES MOUDJAHIDINE, TAYEB ZITOUNI :
Les dossiers des crânes des résistants algériens,
de la récupération des archives et des victimes
des essais nucléaires sur la «bonne voie»

Anep : 836 731 du 17/12/2018

RÉPUBLIQUE ALGÉRIENNE DÉMOCRATIQUE ET POPULAIRE

DK NEWS

Les dossiers relatifs à la restitution des crânes des résistants algériens, à la récupération des archives de l’Algérie détenues en
France, aux disparus et aux victimes des essais nucléaires entrepris par l'armée coloniale dans le Sud algérien sont «en bonne

voie», a indiqué le ministre des Moudjahidine, Tayeb Zitouni, samedi à partir de la wilaya d'El Tarf.



Le silence religieux
observé par le nombreux
public présent à la
Basilique Notre Dame
d’Afrique pendant l’exé-
cution des chants, a per-
mis d’apprécier,
«Vidimus Stellam», inti-
tulé du récital, fait d’une
dizaine de polyphonies
des époques de la
Renaissance, baroque,
romantique et moderne.
Huit interprètes aux voix
limpides, dont trois
femmes, ont rendu une
prestation pleine, mar-
quée par la précision et
la beauté des £uvres de
Waclaw z Szamotul (1520-
1560), Orlando di Lasso
(1532-1594), Mikotaj
Zielenski (1550-1615),
Grzegorz G. Gorczikycki
(1665-1734) et Jean
Sébastien Bach 1685-
1750). Répartis en quatre
pupitres, Magdalena
Rukawska et Michalina
Bienkiewicz (soprano),
Lukasz Dulewicz et Ilona
Szczepanska (alto),
Szczepan Kosior et Karol
Kusz (ténor), ainsi que
Przemyslaw Balka et
Piotr Kwinta (basse), ont
fait montre de toute
l’étendue de leurs talents
respectifs, dans un exer-
cice exigeant, aux diffi-
cultés aigües.

Usant du contre point
(forme d'écriture musi-
cale qui consiste en la
superposition organisée
de lignes mélodiques
distinctes), dans l’har-
monisation de chaque

pièce, l’ensemble a
rendu dans un chant à
quatre voix (en accords),
près de 45 mn durant les
pièces, «Bella Amfitrit
‘Altera», «In monte
Oliveti», «Vidimus
Stellam» et «Tota pulchra
es Maria», entre autres.

Applaudissant cha-
leureusement les artistes
à l’issue de chaque chant
auquel était dédiée au
préalable une disposi-
tion particulière des
pupitres, l’assistance n’a
pas manqué de relever la
dimension académique
et le professionnalisme
des choristes, dotés de
voix aux timbres pré-
sents et aux tessitures
larges.

«C’est magnifique,
d’aussi belles mélodies,
interprétées par des voix
aussi étoffées et qui

retentissent dans un si
bel espace», a réagi une
dame.

Seule pièce contem-
poraine incluse au pro-
gramme, «Morning
Star», d’Arvo Pârt (artiste
né en 1935, actif à ce
jour), demandée au rap-
pel de l’ensemble par le
public, à l’issue de la
prestation. Le public,
parmi lequel les repré-
sentants des missions
diplomatiques accrédi-
tées à Alger de plusieurs
pays, a longtemps
applaudi la formation
polonaise, savourant
tous les instants du réci-
tal, dans la délectation.

La «Capella
Cracoviensis» a été fon-
dée en 1970 à Cracovie
(sud de la Pologne) par le
compositeur, musico-
logue et chef

d’Orchestre, Stanislaw
Galonski, à la tête de
l’ensemble jusqu’à 2008,
pour céder ensuite, son
poste de maestro à Jan T
Adamus.

Récemment béatifiés
à la basilique Notre-
Dame de Santa Cruz à
Oran, les 19 religieux
catholiques, parmi les-
quels, sept moines, ont
été élevés au rang de
«bienheureux», pour la
première fois en Algérie,
«terre d’Islam», qui
entend par ce geste, pro-
mouvoir, comme elle l’a
toujours fait, «les valeurs
de la tolérance» et du
«vivre ensemble dans la
paix». Bien qu’aux
«accents particuliers de
ce bel hommage rendu
aux 19 bienheureux reli-
gieux», le concert de la
chorale polyphonique
«Capella Cracoviensis»,
entre, selon le recteur de
la basilique Notre-Dame
d'Afrique, père José
Maria Cantal Rivas, dans
le cadre du «programme
régulier, initié par
l'église». Le concert de la
chorale polyphonique
«Capella Cracoviensis», a
été organisé en collabo-
ration avec l’ambassade
de la République de
Pologne à Alger.

Une exposition des
£uvres des plasticiennes,
Baya Mahiedine et Leïla
Ferhat, se tient jusqu'à la
fin du mois de décembre
à la galerie «Art-Weka»
d'Oran, en hommage à ces
deux figures de l'art pic-
tural national. Cette expo-
sition propose trois ta-
bleaux de Baya, décédée à
la fin des années 90, et une
dizaine d'autres réalisés
par Leïla entre 1977 et 2010.
Les tableaux de Baya re-
flètent le style propre de
cette autodidacte, son tra-
vail sur les formes et les
couleurs, qui a subjugué
d'illustres peintres de re-
nommée mondiale. La re-
présentation de la femme
occupait une place pré-
pondérante dans l'univers
de cette artiste. Les toiles
de Leïla Ferhat sont plus
riches dans leurs théma-
tiques puisque l'artiste
aborde des sujets très va-
riés comme la femme, les
scènes de la vie quoti-
dienne, les couleurs na-
tionales. Le directeur de
cette galerie d'exposition
privée, Taghzouti Abdel-
hamid, a souligné qu'il a
initié cette exposition pour

marquer le 20ème anni-
versaire de la disparition
de Baya et pour faire
connaitre les £uvres de la
doyenne de l'art pictural
d'Oran, Leïla Ferhat.L'as-
sistance a été conviée à
suivre un documentaire
sur la vie et l'£uvre de Baya,
cette femme, née le 12 dé-
cembre 1931 à Bordj El Kif-
fane, qui a organisé, dès
son jeune âge, une expo-
sition à Paris pour devenir,
ensuite, l'artiste la plus re-
présentative de la peinture
féminine algérienne. Le
parcours de cette autodi-
dacte, jalonné de grandes
expositions de ses £uvres
à travers le monde, a été

surtout marqué par sa ren-
contre fructueuse avec le
grand artiste Pablo Picasso.
Leila Ferhat, doyenne des
arts plastiques, a marqué
de son empreinte le
monde artistique algérien
durant un demi-siècle de
création. Née en 1939 à
Mascara, Leila Ferhat est
diplômée de l'Ecole des
beaux arts d'Alger. Ses
£uvres inspirées du réa-
lisme traitent d'une diver-
sité de thèmes comme la
femme et la cause palesti-
nienne. Elle a participé à
plusieurs expositions dans
des pays arabes, en Europe
et aux Etats-Unis d'Amé-
rique.
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ORAN
Hommage solennel à Alger 
aux 19 religieux béatifiés 
Un hommage solennel a été rendu samedi soir à Alger, par l’Ensemble polonais

pour voix mixtes, «Capella Cracoviensis», aux 19 religieux, récemment béatifiés
à Oran, à travers un concert époustouflant de chants polyphoniques du XVIe et

XVIIe siècles.

ALGÉRIE-HONGRIE
L’Algérie et la Hongrie
partagent des relations
culturelles et historiques

L’ambassadrice de la
Hongrie en Algérie, Helga
Katalin Pritz a déclaré sa-
medi soir à Biskra que l’Al-
gérie et la Hongrie «parta-
gent des relations culturelles
et historiques «.

La diplomate a précisé,
lors de sa visite dans la wilaya
de Biskra, coïncidant avec
la célébration du 105ème  an-
niversaire du passage du
compositeur musicien hon-
grois, Béla Bartok (1881-1945)
dans la capitale des Ziban
«qu’une relation d’amitié so-
lide et forte lie l’Algérie et la
Hongrie

et les ouvrages musicaux
de Béla Bartok constituent
une richesse commune liant
les deux pays». Elle a ajouté
que ce pianiste et composi-
teur qui a ramené avec lui à
Biskra des enregistrements
de 119 morceaux de musique
folklorique de l’Europe de
l’Est s’était inspiré du patri-
moine de la région de Biskra
pour composer des sympho-
nies qui ont conquis le
monde et enchanté le public
dans les salles de spectacles
à l’Orient et à l’Occident.

L’ambassadrice de la
Hongrie a précisé que son
pays qui avait accueilli
l’équipe du Front de libéra-
tion nationale (FLN) de foot-

ball avant l’indépendance
de l’Algérie, «entretient ac-
tuellement des relations éco-
nomiques particulières avec
l’Algérie» à travers, a-t-elle
indiqué des activités et des
projets en cours de concré-
tisation. Elle a dans ce sens
ajouté que des hommes d’af-
faires Algériens et Hongrois
font des déplacements entre
les deux pays avec la pers-
pective de consolider les re-
lations bilatérales.

Mme Helga Katalin Pritz
a soutenu que les efforts sont
en cours pour encourager
la destination Algérie pour
les hongrois rappelant que
l’Algérie est l’invitée d’hon-
neur au Salon touristique
de Budapest qui sera orga-
nisé en février 2019. L’am-
bassadrice de la Hongrie en
Algérie a déposé une gerbe
de fleurs devant la fresque,
implantée à l’entrée de l’hô-
tel Transat, commémorant
le passage de Béla Bartok à
Biskra avant de visiter le pa-
villon où, ce compositeur
musicien de renommée
mondiale avait séjourné
dans la capitale des Ziban
en 1913, pour collecter les
chansons populaires des ré-
gions de Sidi Okba, Biskra,
Tolga et El Kantara. 

APS

Exposition des £uvres de 
Baya Mahiedine et Leïla Ferhat
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Programme de la soirée

Mélodie Vasseur, assistante
de production sous la coupe
d'une tyrannique responsa-
ble hiérarchique, doit retrou-
ver Michael Grimaud, un
pianiste qui se fait oublier de-
puis dix ans. La jeune femme
espère le convaincre de jouer
pour un concert prévu le soir
de Noël à Vienne. Sinon, elle
perd son emploi. Par ailleurs,
elle a promis à ses enfants de
passer Noël en leur compa-
gnie. Mélodie finit par re-
trouver Michael dans un vil-
lage des Alpes autrichiennes,
Puchberg. Mais elle essuie un
refus...

21:00
Coup de foudre

sur un air de
Noël

21:00 21:00 21:00

Suite à la mort de frère Guil-
laume, découvert avec la
main brûlée dans les dunes,
Niémans et Camille enquê-
tent sur les récents travaux
du moine, passionné par les
premiers systèmes de portée
de notes, qui s'inscrivaient
sur la main. Au même mo-
ment, Camille tombe sur un
violeur en série qu’elle avait
arrêté quelques années plus
tôt. Peu de temps après, une
jeune fille est retrouvée
morte, vidée de son sang.
Qu’avait donc découvert frère
Guillaume ? Et quel est le lien
avec ces mystérieuses dispa-
ritions de vierges ?

Les rivières
pourpres

S'étirant sur plus de 4 200
km, le Mékong, fleuve
d'Asie, dévale les pentes de
l’Himalaya, irrigue la
Chine puis le Laos, où Phi-
lippe Gougler entame son
périple, au pied de la sta-
tue aux mille bouddhas.
Puis, le globe-trotteur re-
joint le Cambodge et le
Vietnam. Il embarque à
bord d'un bateau-bus et
fait halte à Luang Pra-
bang, où vivent 1 600
moines. Sujets : Les pê-
cheurs de l'extrême • Vivre
sur le Tonlé Sap. A Prek
Loap, les habitants dépla-
cent leurs maisons au gré
des crues du lac • Saigon la
moderne. Le poumon éco-
nomique du Vietnam
compte des millions d'ha-
bitants.

Faut pas rêver

Bernard de La Villardière re-
joint l'explorateur Mike Horn
aux Philippines, en Asie du
Sud-Est. Après trois jours de
préparation, le reporter est li-
vré à lui-même durant
quelques heures, avant de re-
trouver l'aventurier pour en-
tamer leur exploration. Ils
vont tenter d'accéder au
strato-volcan Cagua, à 1 133
mètres d'altitude. Les deux
hommes commencent leur pé-
riple sur l'île de Luzon, dans le
nord de l'archipel. Le journa-
liste découvre une nature hos-
tile, de la forêt primaire très
dense à une grotte non réper-
toriée sur les cartes d'une
vingtaine de mètres de pro-
fondeur...

Cap Horn

Réalisateur : Alexandre Laurent
Avec : Brigitte Fossey , Lannick

Gautry 

21:05

Epuisée après plusieurs
nuits de garde, Chloé est
victime d'un arrêt car-
diaque au volant de sa voi-
ture, sur le parking de l'hô-
pital. Alertée par un pas-
sant, Alyson tente de la ra-
nimer. Arben se sent coupa-
ble de ne pas avoir remar-
qué l'état d'extrême fatigue
de sa collègue. De son côté,
Hugo s'occupe d'une jeune
mère de famille qui vient
de mettre au monde un

prématuré au service
néonatalité.

Hippocrate
MAGAZINE DE DÉCOUVERTES

75 épisodes
Avec : Olivier Marchal , Erika

Sainte 

Samouraï-Sudoku n°2044
Les problèmes de sudoku samouraï se composent de cinq grilles de
sudoku entrelacées. Les règles standard du sudoku s'appliquent à
chacune de ces cinq grilles. Placez les chiffres de 1 à 9 dans les cases
vides de chaque grille. Chaque ligne, chaque colonne, et chaque ré-
gion 3 x 3 doit contenir une fois les chiffres de 1 à 9.

Chaque sudoku samouraï a une solution unique et peut être résolu
par la logique pure.

Une petite négligence parfois
accouche d'un grand mal. 

Citation de Benjamin Franklin
; L'almanach du pauvre

Richard (1739)

Jeux

Ve
rt

ic
al

em
en

t :
 

1 - Bien secouer
2 - Décliner - Possessif
3 - Conduite - Celui dont on vient de parler
4 - Presque brutal - Couverts
5 - Bien content - Série de lustres - Petite bour-
guignonne
6 - Vieil accord - Insonorisa - Pas beaucoup
7 - Français du Maghreb
8 - Repas pour les jeunes - Limites
9 - Belle faute - Impeccable
10- Indice de viscosité - Enlèvement - Petit socle

Mots croisés n°2044

H
or

iz
on

ta
le

m
en

t:
 

A - Division de cours - Choisis
B - Congédiera
C - Vomitif - Exister
D - Net refus - Expulsée
E - Thérapeute non officiel
F - Trop souvent utilisée - Vague sujet - Dieu so-
laire
G - Mot de parchemin - Cycles
H - Se plaindraient bêtement
I - Arme de brochet - Mauvaise école
J - A payer - Hep !
K - Extrême maigreur
L - Peu dépensier - Vieux portier 

Avec : Louise Bourgoin , Karim
Leklou 

AVENTURES - France (2018) 1
saison / 3 épisodes



Solution 17Décembre
C’est arrivé un 

Mots Croisés n°2044

Su
d

ok
u

 n
°2

0
44

Mots fléchés géants de force 1 à 3 n°744

Grille géante n°744
17 décembre 1398 : Tamerlan triomphe à Panipat
Le 17 décembre 1398, le Turc Tamerlan remporte à Panipat, près de Dehli, une
victoire sur le sultan local, Mohammed Toughklak. Il saccage Dehli et s'en re-
tourne dans sa province de Transoxiane, en Asie centrale, avec un énorme butin.
17 décembre 1791 : Vote du Bill of Rights
Peu après l'entrée en fonction du premier président de la République américaine,
Georges Washington, le Congrès ajoute à la Constitution des États-Unis d'Amé-
rique dix amendements relatifs aux droits individuels. C'est la Déclaration des
Droits (en anglais Bill of Rights). Elle est publiée le 17 décembre 1791. Il y a déjà
eu un précédent avec le vote d'une première Bill of rights par le Congrès de la co-
lonie de Virginie, le 12 juin 1776, à l'initiative d'un certain George Mason. L'ex-
pression elle-même dérive de l'acte agréé par le roi d'Angleterre Guillaume
d'Orange en 1688. 
17 décembre 1837 : incendie du Palais d'Hiver
Le soir du 17 décembre 1837, à Saint-Pétersbourg, dans le Palais d'Hiver, des poêles
qui chauffent à plein régime mettent le feu aux boiseries de la salle Pierre 1er.
17 décembre 1865 : Léopold II, roi des Belges
Le 17 décembre 1865, Léopold II devient roi des Belges à la suite de son père Léo-
pold 1er de Saxe-Cobourg, élu roi en 1831.
17 décembre 1903 : Premiers vols des frères Wright
Le 17 décembre 1903, les frères Wibur et Orville Wright (36 et 32 ans) effectuent à
tour de rôle quatre vols de quelques dizaines de mètres sur la plage de Kill Devil,
à Kitty Hawk, en Caroline du Nord (États-Unis).
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SPORT / ALGÉRIE : 
brèves des
Fédérations
sportives

NATATION: La Fédération algé-
rienne de natation (FAN) en collabo-
ration avec la Ligue de natation de
Sétif et la Direction de la jeunesse et
des sports (DJS), organise le festival
national de natation pour les jeunes,
les 21 et 22 décembre à la piscine El-
Baz de Sétif. 

BASKET-BALL: La Fédération algé-
rienne de basket-ball (FABB) et la Di-
rection de la jeunesse et des sports
(DJS) de la wilaya de Blida organisent
le festival national de mini-basket, du
23 au 28 décembre. 

SAUVETAGE, SECOURISME ET AC-
TIVITES SUBAQUATIQUES: La Fédé-
ration algérienne de sauvetage, de se-
courisme et des activités subaqua-
tiques, lance le premier challenge na-
tional d'une nouvelle discipline : le tir
sur cible en piscine. Il aura lieu le 28
décembre à la piscine de Boutlilis à
Oran. 

ATHLETISME: Le stage de l'équipe
nationale d'athlétisme, prévu initiale-
ment du 11 décembre au 1er janvier
2019, à Tlemcen a été reporté à une
date ultérieure. Le report est motivé
par sa coïncidence avec le festival na-
tional de cross-country des Ziban, dé-
roulé samedi à Biskra. 

VOLLEY-BALL: La Direction des
jeunes talents (DJT) de la Fédération
algérienne de volley-ball (FAVB), en
collaboration avec la ligue de Chlef,
organise le festival national des jeunes
talents de volley-ball, du 25 au 28 dé-
cembre à la salle Hocine-Chalane
(Blida). 

VOLLEY-BALL: Un stage de forma-
tion au profit des arbitres de wilaya,
sera organisé du 27 au 31 décembre
par la Ligue algéroise de volley-ball
en collaboration avec la Fédération al-
gérienne de volley-ball (FAVB) et la Di-
rection de la jeunesse et des sports de
la wilaya d'Alger, au siège de la Ligue. 

TAEKWONDO: Le stage de l'équipe
nationale de taekwondo, spécialité Kyo-
rugi (messieurs), prévu initialement
du 2 au 7 décembre à l`Ecole nationale
des sports aquatiques et sub-aqua-
tiques de Bordj El Bahri (Est d`Alger),
a été reporté à une date ultérieure. Le
report est motivé par l'absence de trois
techniciens sud-coréens et égyptiens. 

TAEKWONDO: Quatre arbitres al-
gériens titulaires du badge interna-
tional prendront part au stage de re-
cyclage de Bruxelles (Belgique), du 27
au 30 décembre. Outre ces quatre ar-
bitres, une autre Algérienne passera
l'examen pour l'obtention du badge
international dans la capitale belge. 

RUGBY: La Fédération algérienne
de rugby organise le Championnat na-
tional toutes catégories le 24 décembre
au stade des frères Amirouche à Sidi
Bel-Abbès de 09h00 jusqu'à 17h00. 

TENNIS: Le président de la Fédé-
ration algérienne de tennis (FAT) Mo-
hamed Bessaâd et le secrétaire général
Mohamed Ammari ont effectué les 11
et 12 décembre une visite de travail à
Annaba et Souk-Ahras. Les représen-
tants de l'instance fédérale ont ren-
contré les présidents des deux ligues
de tennis ainsi que les Directeurs de
la jeunesse et des sports. Plusieurs su-
jets ont été abordés notamment l'at-
tribution de sièges aux Ligues.

APS

LE MINISTRE DE LA JEUNESSE ET DES SPORTS, 
MOHAMED HATTAB : 
«L'Algérie occupe la troisième 
place en Afrique en matière
d’infrastructures sportives»

Lors d’un point de presse,
organisé au siège de la wilaya,
en marge d’une visite de travail
à Mila, le ministre a précisé
que ‘‘l'Algérie dispose d’in-
frastructures et établissement
sportifs considérables avec un
total de 53 complexes sportifs»
aux côtés des deux nouveaux
complexes à réceptionner
‘‘prochainement» dans les wi-
layas d'Oran et Tizi Ouzou
ajoutant que le sport dans le
pays «va pour le mieux». 

M. Hattab a souligné que
le non -candidature de l’Al-
gérie pour abriter la Coupe
d'Afrique des Nations (CAN
2019) n'est «pas dû à un
manque d'infrastructures
sportives, mais pour d'autres
considérations et circons-
tances». 

A la pose de la première
pierre d’un projet de patinoire
de statut privé, le ministre a
appelé les investisseurs à ac-
compagner le secteur de la

jeunesses et des sports
dans la réalisation de
structures et espaces
devant répondre aux
exigences de jeunes
notamment à travers
des projets ‘‘origi-
naux’’. 

Il a révélé l’exis-
tence de deux projets
similaires à Blida et
Mostaganem de statut
privé en mesure de
‘‘réaliser la cohésion
sociale» et de répondre
aux aspirations de la
jeunesse. En réponse
à une question sur la natation
en Algérie, M. Hattab a
confirmé que ce sport était ré-
cemment ‘‘rétabli sur les po-
diums’’, ajoutant que des meil-
leurs résultats sont attendus
à la faveur des investissements
alloués dans le domaine pour
la formation et l'accompagne-
ment de jeunes pratiquant des
sports individuels, dont la na-

tation. Le ministre de la Jeu-
nesse et des Sports a inauguré
un centre sportif de proximité
et inspecté le centre de loisirs
scientifiques au chef lieu de
wilaya, où il a présidé la céré-
monie de signature d'un
contrat de parrainage entre
un établissement privé de la
même commune et un club
local de handball. 

Le ministre de la Jeunesse
et des Sports a achevé sa visite
à Mila en inspectant le stade
chahid Lahoua Smail dans la
commune de Tadjnnanet , qui
a fait l’objet d’une opération
de mise à niveau englobant
l’installation de l’éclairage, où
il a rencontré l’équipe locale
de football, le DRB Tadjnnanet,
évoluant en Ligue 1 Mobilis. 

Le ministre de la Jeunesse et des Sports
(MJS), Mohamed Hattab, a appelé di-
manche à Alger les différents médias na-
tionaux à s'autocensurer «s'il le faut»,
pour éviter d'attiser d'éventuelles tensions
susceptibles d'accentuer le phénomène
de la violence dans les stades. 

«Je sais que pour un journaliste, c'est
presque un sacrilège d'occulter une dé-
claration fracassante qui pourrait litté-
ralement faire exploser l'audimat. Mais
désormais, la raison et le bon sens doivent
l'emporter sur cela. Les médias doivent
prendre conscience que certains propos
qu'ils rapportent, même fidèlement, peu-
vent accentuer le phénomène de la vio-
lence, d'où la nécessité de les éviter, quitte
à s'autocensurer», a préconisé le MJS à

l'occasion du 6e Cours de médecine du
sport. «A chaud, un athlète, un entraîneur
ou un président de club peut déraper,
en tenant des propos inappropriés qui
pourraient inciter à la violence. 

Mais ce n'est pas pour autant une
raison de les rapporter. On peut tuer le
poussin dans l'oeuf et éviter ainsi d'en-
venimer la situation», a-t-il ajouté. M.
Hattab s'est dit «conscient de l'ampleur
de la tâche» qu'il demande aux journa-
listes, dont l'objectif est souvent de dé-
crocher un scoop ou un titre accrocheur,
pour attirer les lecteurs, les auditeurs et
les spectateurs, mais d'après lui «à l'avenir,
il faudra songer à placer l'intérêt général
du sport national au-dessus de toute
autre considération». Toujours dans le

cadre de la lutte contre la violence dans
les stades, le MJS s'est réuni dernièrement
avec les présidents des fédérations des
sports collectifs avec l'espoir qu'ils feront
passer son message de sensibilisation
aux clubs, chacun dans sa discipline res-
pective, et qu'à leur tour, les présidents
de club le feront passer aux athlètes et
aux supporters. La violence dans les
stades est devenue un phénomène ré-
current dans le sport national au cours
des dernières années, et pas uniquement
en football, puisque d'autres disciplines
comme le handball et le basket-ball sont
touchées. Une situation qui a incité l'Etat
algérien à s'impliquer de manière directe
dans la lutte contre ce phénomène avec
l'ambition de l'éradiquer. 

Le ministre de la Jeunesse et des Sports, Mohamed Hattab, a indiqué samedi soir à Mila que
l'Algérie occupe «la troisième place en Afrique en matière de structures sportives après
l'Afrique du Sud et le Nigeria».

VIOLENCE DANS LES STADES: 
Le MJS appelle les médias à l'autocensure «s'il le faut»

L'aspect psychologique doit
être traité avec la même im-
portance que l'aspect physique
chez les sportifs, car ces der-
niers sont autant sujets aux
blessures morales qu'aux
dommages corporels, ont ex-
pliqué dimanche à Alger plu-
sieurs spécialistes dans la mé-
decine du sport. «Un athlète,
ce n'est pas uniquement un
bloc de muscles. C'est avant
tout une personne, avec une
conscience et un esprit. A par-
tir de là, on ne peut pas décla-
rer qu'un sportif est bon pour
le service, en se basant uni-
quement sur son aptitude phy-
sique. Il peut souffrir d'un au-
tre type de mal, qui ne saute
pas forcément aux yeux dès
le premier regard, mais c'est
quand même une grave bles-
sure, qu'il faut soigner aussi»,
a indiqué à l'APS le Docteur
Chouiter Feriel, présidente de

la Commission médicale du
Comité olympique et sportif
algérien (COA), à l'occasion
du 6e Cours de médecine du
sport. Les sportifs profession-
nels subissent souvent des
pressions liées au besoin de
performance et ont tendance
à ne pas accepter l'échec, car
il est souvent suivi de critiques
et d'attaques médiatiques qui
nuisent à leur image de
marque. Une situation qui a
pour effet de développer chez
eux une forme de dépression,
ou même parfois de sérieux
troubles psychologiques. 

«Les athlètes non profes-
sionnels sont également sujets
à ce genre de troubles», a tenu
à faire savoir Chouiter, «par-
ticulièrement les plus jeunes,
car encore fragiles» morale-
ment. La présidente de la
Commission médicale du COA
a insisté sur «l'importance de

la communication, entre les
entraîneurs et leurs athlètes»,
pour essayer de déceler ces
blessures psychologiques pour
pouvoir ensuite les traiter. 

«Cette deuxième phase, qui
est la phase de traitement ne
peut avoir lieu sans un diag-
nostic préalable, qui met les
acteurs sur la bonne piste», a-
t-elle encore expliqué, ajou-
tant qu'un «athlète affecté mo-
ralement ne sera jamais à
100% de ses capacités, faisant
qu'il ne pourra jamais réaliser
les performances» qu'on at-
tend de lui. La même source
a profité de l'occasion pour
attirer l'attention sur d'autres
aspects, qui méritent tout au-
tant d'être pris en considéra-
tion, comme la récupération
et le régime alimentaire chez
les athlètes. «Dans certaines
disciplines sportives, comme
la boxe et le judo, j'ai vu des

athlètes survivre avec une
orange par jour, juste pour
perdre quelques kilos et rester
ainsi dans leur catégorie de
poids. Ce qui représente un
réel danger pour leur santé,
car le sport est une activité
physique qui nécessite beau-
coup d'efforts, faisant qu'un
corps mal nourri ne sera ja-
mais à la hauteur», a-t-elle
encore averti. Les organisa-
teurs de ce 6e Cours de mé-
decine du sport se sont dit ma-
joritairement «satisfaits du
nombre important de méde-
cins et techniciens» qui ont
répondu à l'appel, «preuve
qu'ils prennent vraiment ce
sujet au sérieux». Outre la pro-
tection mentale de l'athlète,
les thématiques de ce Cours
de médecine du sport ont
concerné les volets de la pré-
paration, de la récupération
et celui de la lutte antidopage. 

SANTÉ: 
Des spécialistes soulignent l'importance de l'aspect
psychologique chez les sportifs
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TAEKWONDO/SPORT SCOLAIRE: 
Accord de coopération pour la
vulgarisation et la promotion
du taekwondo dans les
écoles

Un accord de coopération entre les Fédérations algériennes de
taekwondo (FAT) et sport scolaire (FASS) pour la vulgarisation et
la promotion de la pratique du taekwondo dans les écoles, a été
signé samedi lors d'une cérémonie, tenue au Complexe Moha-
med-Boudiaf (Alger). L'accord de coopération a été signé entre
Yazid Ben Allaoua, président de la FAT et Abdelhafid Izem président
de la FASS en présence de Mustapha Berraf, président du Comité
olympique et sportif algérien (COA) et de l'Association des comités
nationaux olympiques d'Afrique (ACNOA), ainsi que le représentant
du Ministère de la Jeunesse et des Sports (MJS), Abdelmalek Yaker. 

L'accord signé portait sur: ''La formation, la découverte des
jeunes talents, les équipes nationales scolaires, soutien pédagogique
dans les établissements scolaires et le soutien technique pour les
entraîneurs et encadreurs''. 

''Cet accord entre dans le cadre des objectifs du programme de
la FAT notamment la promotion du taekwondo dans les établisse-
ments scolaires, surtout par rapport à notre expérience dans ce
domaine depuis les années 90'', a indiqué Ben Allaoua. 

Et d'enchaîner: ''La première école de taekwondo (Ibn El-Rachik)
a été fondée en 1997 à Alger par le professeur Youssfi Ben Rabah.
Cette école a donné ses fruits en formant des entraîneurs et des
arbitres nationaux de qualité. Aujourd'hui, nous voulons la concré-
tiser à Alger au milieu des écoliers (9 millions) en collaboration
avec le président de la FASS qui n'a pas refusé l'idée''. 

Selon la même source, la coopération stipule l'ouverture des
classes scolaire et sport en mettant au profit les espaces des écoles
et l'encadrement des jeunes qui constituent un véritable réservoir
des équipes nationales. 

''Il faut que vous sachiez que nous avons des classes au lycée
sportif de Draria spécialisées en taekwondo depuis 2001 et qui ont
formé plusieurs champions'', a-t-il ajouté. La cérémonie était une
occasion pour les organisateurs de distribuer des attestations à 20
arbitres nationaux sur 350 qui ont pris part récemment à un stage
national 2018, marqué par la réussite de 70 arbitres. 

Par ailleurs, la FAT a honoré à cette occasion Mustapha Berraf
après son élection à la tête de l'Association des comités nationaux
olympiques d'Afrique (ACNOA).

TISSEMSILT : 
Plaidoyer pour développer la
pratique des sports de
montagne dans l’Ouarsenis

Des participants au premier regroupement des sports de mon-
tagne, clôturé, samedi à la forêt de Ain Antar, dans la commune de
Boukaid (Tissemsilt), ont appelé à valoriser et exploiter la région
de l’Ouarsenis dans le domaine de la pratique des sports de mon-
tagne. Le président du club de cyclisme «El Abtal» de la wilaya de
Chlef, Mounir Boussahla, a relevé que la région de l’Ouarsenis
(communes de Boukaid, Bordj Bounaama et Sidi Slimane) «déplore
un manque de structures d’accueil et d’espaces pour attirer des
amateurs de sports de montagne». 

Dans ce contexte, il a invité à valoriser et exploiter cette région
touristique pour devenir une destination de pratique des sports
de montagne à l’échelle nationale en garantissant des structures
nécessaires dont des hôtels, des gites, et des espaces de regroupement
des sportifs. De son côté, le président du club d’amateurs de ran-
données de la wilaya de Jijel, Foul Mohamed, a mis l’accent sur
l’importance de réaliser des structures de pratique des sports de
montagne dans l’Ouarsenis ainsi que des commerces d’accueil et
de services dont des cafétérias, des restaurants, des magasins de
vente d’ équipements de cette discipline. 

Le président du club «les amis des alpinistes» de la wilaya de Ti-
paza, Zekri Mourad, a exhorté à «concrétiser des investissements
publics et privés pour développer et promouvoir la pratique des
sports de montagne dans la région». 

Le représentant du club des amis de la nature, Zoheir Salmi,
venu d’Annaba, a insisté sur l’importance de garantir les moyens
nécessaires devant encourager des jeunes à la pratique des sports
de montagne à l’Ouarsenis dont l’ouverture de pistes cyclables, la
création d’un espace touristique au site naturel «Soltane oua
Soltana» de la forêt de Ain Antar. Le photographe amateur, Mohamed
Nasri, de la wilaya de Laghouat, a proposé des manifestations ré-
gulières de photographie mettant en valeur les paysages naturels
pittoresques de cette région et la faire découvrir au grand public. 

La journée de clôture de cette manifestation, tenue dans le
cadre de la célébration de la journée mondiale de la montagne, a
été marquée par une cérémonie en l’honneur des participants. 

Cette manifestation touristique et sportive, initiée deux jours
durant par de l’office du tourisme dans l’Ouarsenis relevant de la
commune de Boukaid, a regroupé plus de 100 participants issus
de clubs amateurs d’activités de plein-air, de camping, d’alpinisme,
de randonnées et de VTT et de photographie de 14 wilayas du pays.

APS

TRIATHLON EXTRÊME DE TAGHIT : 
Une centaine d'athlètes attendus
pour la 1ere édition

Organisé par l'asso-
ciation «Triathlon
North Africa» en col-
laboration avec la Di-
rection de la jeunesse
et des sports de Béchar
et le club de l'Univer-
sité sportive d'Oran,
cette édition sera re-
haussée par la partici-
pation de plusieurs
champions de la dis-
cipline, à savoir, les
Tchèques Petr Vabrou-
sek (recordman du
monde) et David Jilek
(champion du monde),
le triple champion de
France Tomy Degham
(2016-2017-2018) et le
Monténégrin Igor Ma-
jer (5 fois champion de
Monté Negro). 

«Nos objectifs à tra-
vers l'organisation de
ce triathlon est
d'abord de promou-
voir notre discipline
et attirer les jeunes

vers ce sport peu
connu Algérie. Nous
avons également l'am-
bition d'inscrire le
triathlon extrême de
Taghit dans l'agenda
mondial des triathlons
extrêmes et ainsi en
faire une étape incon-
tournable du circuit
mondial», a déclaré à
l'APS un des membres
fondateur de l'asso-
ciation «Triathlon
North Africa», l'Al-
géro-tchèque Kuba
Atarsia. 

«A l'inverse des
triathlons extrêmes
qui se déroulent spé-
cialement dans les pays
nordiques, celui de Ta-
ghit se démarque en
étant le premier triath-
lon organisé dans le
désert», a-t-il ajouté,
soulignant que
«jusqu'à présent la
course a enregistré

l'inscription de 80
athlètes représentant
13 pays». 

Pour leur deuxième
expérience en Algérie,
après celle d'Oran en
avril 2018, les organi-
sateurs de la course
ont prévu le déroule-
ment de trois spécia-
lités. 

Il s'agit du triathlon
longue distance, plus
connu sous le label
«Ironman» (3,9 km de
natation, 180 km de
vélo et 42 km de course
à pied), le semi dis-
tance (1,9 km, 90 km,
21 km) et le distance
olympique (1,5 km, 40
km, 10 km). 

«Il y aura également
un Duathlon, prévu es-
sentiellement pour ini-
tier les jeunes de la ré-
gion à ce type de sport»,
a indiqué Atarsia, pré-
cisant que «le parcours

de natation se dispu-
tera dans le lac Ka-
rouch, alors que ceux
de la course à vélo et
la course à pieds se dé-
rouleront sur des bou-
cles asphaltées autour
de la ville de Taghit». 

Outre les athlètes al-
gériens cette compéti-
tion verra la participa-
tion des triathlètes re-
présentant, l'Alle-
magne, la Croatie, la
Pologne, l'Espagne,
l'Italie, la France et la
Turquie, dont certains
participeront avec des
athlètes profession-
nels. 

Intégré au pro-
gramme olympique
depuis les JO-2000 de
Sydney (Australie), le
triathlon est un sport
qui regroupe trois dis-
ciplines : la natation,
le vélo et la course à
pieds. 

Pas moins de 2.000 béné-
voles seront formés pour être
mobilisés lors des Jeux médi-
terranéens dont la 19ème édi-
tion se déroulera à Oran en
2021, a annoncé samedi le se-
crétaire général de la wilaya. 

Cette initiative consiste en
la formation de bénévoles issus
des différentes associations et
organisations de la société civile
pour assurer un apport dans
l’animation, l’orientation et
l’encadrement des délégations
et des visiteurs venant de
l’étranger avant et durant le
cette manifestation sportive in-
ternationale, a expliqué Si Ali
Meddah, lors d’une rencontre
de sensibilisation sur le béné-
volat aux JM 2021. 

«Cette formation pouvant
concerner jusqu’à 3.000 béné-
voles, sera assurée, entre mars
et décembre 2019, par des ex-
perts et des universitaires cher-
cheurs en la matière, spécialisés
notamment, dans l’activité et
l’insertion de la société civile
dans la gestion événemen-

tielle», a souligné, pour sa part,
Mohamed Ghenoune, président
de la coordination Ecocitoyen-
neté, initiatrice de cette ren-
contre. 

L’apport des bénévoles
concernera l’encadrement et
l’orientation des délégations et
des visiteurs dans les espaces
extra-structures sportives. Ces
bénévoles devront acquérir des
connaissances sur la gestion
événementielle. 

La formation reposera sur
cinq segments : l’accueil,
l’orientation, la communication
et la maitrise du circuit patri-
moine et touristique ainsi que
sur l’enrichissement de leur
capacité à maitriser des langues
étrangères, a-t-il ajouté. 

Cette initiative sera engagée
dans la cadre du partenariat
entre le Comité national d’or-
ganisation des JM 2021, la di-
rection de wilaya de l’action so-
ciale et des acteurs de la société
civile, dont la coordination Eco-
citoyenneté regroupant plus de
50 associations locales. 

Un programme de simu-
lation sera établi prochaine-
ment pour mettre en £uvre
les connaissances acquises
par ces bénévoles, notam-
ment à travers leur implica-
tion dans la gestion et l’or-
ganisation d’événements
sportifs internationaux en Al-
gérie comme les jeux univer-
sitaires internationaux, le
championnat arabe du Hand
Ball et le tournoi international
de football en salle, prévus
en 2020. 

Cette rencontre, qui a re-
groupé des universitaires, des
représentants du comité d’or-
ganisation des JM 2021 et des
représentants d’associations, a
permis de débattre plusieurs
axes concernant le bénévolat
au profit de l’événement en
question. 

Un programme d’activités
sera élaboré prochainement
pour intégrer l’action du bé-
névolat dans le programme gé-
néral de l’événement, selon M.
Ghenoune. 

La première édition du triathlon extrême de Taghit, premier triathlon
dans le désert au monde, se déroulera les 5 et 6 janvier 2019 dans l'oa-
sis algérienne située dans la wilaya de Béchar, avec la participation
d'une centaine d'athlètes représentant 13 pays, ont annoncé les orga-
nisateurs samedi à Alger. 

JM ORAN 2021 : 
Formation de plus de 2.000 bénévoles
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COUPE D'ALGÉRIE
DE FOOTBALL
(32ES DE FINALE) : 
ESS-OM et
DRBT-CRB en
apéritif de sa
Majesté

Les deux rendez-vous entre
pensionnaires de Ligue 1, ES Sétif
- Olympique Médéa et DRB Tad-
jenanet - CR Belouizdad, consti-
tueront les deux chocs des 32es
de finale de la Coupe d’Algérie de
football, prévus entre les lundi 17
et jeudi 27 décembre, alors que le
petit poucet de l'épreuve, l'Olym-
pique Akbou (Div. Honneur) visera
l'exploit face au NA Husseïn-Dey. 

L'Entente, détentrice du record
de trophées en compagnie du MC
Alger et de l'USM Alger (8 coupes),
tentera de confirmer son redres-
sement sous la houlette du nouvel
entraîneur Noureddine Zekri face
à une équipe de Médéa qui voyage
bien cette saison. Le match DRBT-
CRB mettra aux prises deux
équipes qui ont bouclé la première
partie de la saison en position de
relégables et dont l'objectif prin-
cipal reste le maintien. 

Le tirage au sort de l'épreuve
populaire effectué dimanche der-
nier a donné lieu à trois confron-
tations entre des équipes des deux
paliers professionnels : USM Alger
- ASM Oran, RC Kouba - MC Alger
et USM Blida - Paradou AC. L'USM
Bel-Abbès, détentrice du trophée,
entamera la défense de son titre
à domicile face au MS Cherchell
(Régionale 1), tombeur au dernier
tour régional de l’actuel leader de
Ligue 2, l’ASO Chlef (1-0 après
prolongations). 

Une mission qui s'annonce
dans les cordes de la formations
de la «Mekerra», même si la crise
financière que vit le club de l'Ouest
depuis quelque temps va certai-
nement planer sur ce match. Le
petit poucet de l'épreuve, l’Olym-
pique Akbou, est appelé, lui, à
puiser dans ses réserves pour es-
pérer réaliser l'exploit face au
NAHD, alors que la JS Kabylie, fi-
naliste malheureuse de la précé-
dente édition, sera en appel à
l'Ouest du pays pour affronter
l’ARB Ghriss, actuel 10e au clas-
sement de la division inter-régions
(centre-ouest). 

Une rencontre opposera des
pensionnaires de la Ligue 2. La
JSM Béjaïa accueillera en effet
lundi au stade de l'Unité maghré-
bine (17h00) la JSM Skikda dans
un derby de l'Est qui s'annonce
équilibré et ouvert à tous les pro-
nostics. 

Les autres matchs de ces 32es
de finale verront les «petits» clubs
défier les gros bras dans l'espoir
de créer la sensation et poursuivre
leur aventure dans cette compé-
tition qui a souvent réservé des
surprises. Pour cette nouvelle édi-
tion de Dame Coupe, la Fédération
algérienne a adopté quelques nou-
veautés. Les quarts et demi-finales
se joueront ainsi en aller-retour
et la sanction du huis clos ne sera
pas appliquée dans les matchs de
coupe. Enfin, le principe d'un qua-
trième remplaçant lors des pro-
longations a été également adopté,
suivant la recommandation de
l'IFAB (International football as-
sociation board), organe garant
des lois du jeu.

APS

COMPÉTITIONS AFRICAINES (16ES DE FINALE ALLER): 
Option pour la JSS, avantage NAHD, 
compliqué pour le CSC et l'USMBA

En Ligue des cham-
pions, le CSC s'est
contenté du tarif mini-
mum à domicile face aux
Ougandais de Vipers (1-
0). Kaddour Beldjilali a
été l'auteur de l'unique
but de la partie (14e). Les
débuts du nouvel entraî-
neur du club constanti-
nois, le Français Denis
Lavagne, ont été labo-
rieux, puisqu'il y avait
place à une victoire plus
importante pour le
champion d'Algérie en
titre, appelé à tenir bon
samedi prochain à Kam-
pala pour pouvoir poin-
çonner son billet pour
la phase de poules. 

L'autre représentant
algérien en C1, la JS
Saoura, a réalisé samedi
une excellente opération
à Béchar en battant les
Marocains de l'IR Tanger
(2-0). Tenue en échec en
première période (0-0),
la JSS, complétement
métamorphosée après
la pause, a marqué deux
précieux buts grâce à
Hamia (68e, s.p) et au
Sénégalais Youssoupha
Konaté (80e). 

Un succès important
qui devrait permettre
aux joueurs de l'entraî-
neur Nabil Neghiz d'ef-
fectuer le déplacement
à Tanger le 23 décembre

en toute sérénité, même
si la vigilance doit être
de mise face à un adver-
saire qui va chercher à
renverser la vapeur de-
vant son public.

Coupe de la Confédé-
ration: Le NAHD tient

bon à Lusaka,
l'USMBA se complique

la tâche 
En Coupe de la Confé-

dération africaine, l'USM
Bel-Abbès a compléte-
ment raté son duel à la
maison face aux Nigé-
rians d'Enugu Rangers
(0-0). Une mauvaise per-
formance qui intervient
au moment où la forma-
tion de la «Mekerra» tra-
verse une crise finan-
cière interne sans pré-
cédent. La mission de
l'équipe détentrice de la
Coupe d'Algérie 2017-
2018 lors du match re-

tour, prévu le 23 décem-
bre à Enugu, s'annonce
compliquée, eu égard au
climat régnant actuelle-
ment au sein du club et
à la suprématie des Ni-
gérians à domicile. 

Le NA Husseïn-Dey,
l'autre engagé dans cette
compétition, a tenu bon
à Lusaka face aux Zam-
biens de Green Eagles
(0-0), franchissant un
pas important vers les
16es de finale (bis). Les
«Sang et Or», sous la
houlette de Mohamed
Lacet, confirmé dans
son poste d'entraîneur,
devront sceller leur qua-
lification samedi pro-
chain au stade olym-
pique du 5-Juillet (17h45)
et confirmer ainsi le
grand retour du Nasria
sur la scène continentale
après plusieurs saisons
d'absence. 

Les quatre représentants algériens dans les deux compétitions interclubs de football, le CS
Constantine, la JS Saoura, le NA Husseïn-Dey et l'USM Bel-Abbès, ont connu des fortunes
diverses, à l'occasion des 16es de finale (aller) disputés vendredi et samedi.

Le MC Alger, unique repré-
sentant algérien encore en lice
en Coupe arabe des club cham-
pions de football, sera fixé sur
son adversaire en quarts de fi-
nale de l'épreuve lundi, à l'oc-
casion du tirage au sort prévu
à Abu Dhabi, aux Emirats
arabes unis (13h00 algé-
riennes). Le MCA s'est qualifié

aux dépens des Saoudiens d'Al-
Nasr. Au match aller, les Algé-
rois l'avaient emporté à Ryadh
(1-0), avant de confirmer leur
succès au stade 5-Juillet (2-1). 

En revanche, les deux autres
clubs algériens engagés dans
cette compétition, l'USM Alger
et l'ES Sétif, se sont fait éliminer
en 1/8 de finale par, respecti-

vement, les Soudanais d'Al-
Merrikh (aller : 1-4, retour : 2-
0) et Saoudiens du Ahly Djed-
dah (aller : 0-1, retour : 1-1). La
finale de la compétition se dé-
roulera en avril prochain à Al-
Aïn (Emirats arabes unis) et le
vainqueur empochera une
prime conséquente de 6 mil-
lions de dollars. 

Les huit clubs qualifiés : MC
Alger (Algérie), Union d'Alexan-
drie

(Egypte), Al-Wasl (Emirats
arabes unis), ES Sahel (Tuni-
sie), Ahly Djeddah et Al-Hilal
(Arabie saoudite), Raja Casa-
blanca (Maroc), Al-Merrikh
(Soudan). 

COUPE ARABE DES CLUBS (1/4 DE FINALE) : 
Le MCA fixé sur son adversaire lundi

L'attaquant international algérien de
Vitesse Arnhem, Oussama Darfalou, a lar-
gement contribué samedi soir à la victoire
de son équipe contre VVV-Venlo (2-1), en
match comptant pour la 16e journée du
Championnat des Pays-Bas. L'Algérien a
commencé d'abord par délivrer une passe
décisive à son coéquipier Martin Odegaard

qui a ouvert le score à la 32e minute. 
Après la pause-citron, les visiteurs ont

remis les pendules à l'heure par l'inter-
médiaire de Peniel Mlapa (76e). Mais cinq
minutes plus tard, Darfalou a inscrit le
but de la victoire d'une superbe talonnade
à la Madjer après une passe décisive de
Hillary Gong. Pour rappel, Darfalou s'est

engagé le 6 juin dernier avec Vitesse Arn-
hem pour un contrat de quatre ans en
provenance de l'USM Alger. 

Avec le club algérois, Darfalou s'est ad-
jugé lors de la saison 2017-2018 le titre ho-
norifique de meilleur buteur du cham-
pionnat avec 18 buts au compteur.

CHAMPIONNAT DES PAYS-BAS (16E JOURNÉE): 
L'Algérien Darfalou (Vitesse) buteur et passeur

L’entraineur de la JS.Saoura
Neghiz Nabil a déclaré samedi
soir que ½ son équipe a mérité
sa victoire devant l’IR. Tanger,
qui est une grande équipe, qui
dispose de réelles potentialités
«. ½ Nous avons eu affaire à
une grande équipe et nous
avons réalisé un grand match,
ce qui nous a permis de concré-
tiser grâce à un pénalité de l’at-
taquant Mohamed Amine Ha-
mia à 68 minutes du jeu et un

deuxième réalisé suite à une
rapide contre attaque par le
défenseur Youssoufa à la 79
minutes «,a-t-il précisé lors
d’une conférence de presse à
la fin de la rencontre de son
équipe avec l’IR. Tanger. 

De son côté l’entraineur du
club de Tanger a imputé la
défaite à l’arbitrage ,qui n’ar-
rive pas à évoluer, ½ ce qui
met à mal le football Africain
« ,a indiqué Ahmed Aadjalani

,qui a n’a voulu répondre à
d’autres questions des jour-
nalistes des différents medias.
Pour le défenseur de la
JS.Saoura Youssoufa El Hadji
Konaté, auteur de l’un des
buts de la victoire de équipe
du sud a estimé ½ que notre
équipe a fait tout pour gagner
cette rencontre et nous devons
doubler nos effort lors de la
rencontre à Tanger le 23 de
ce mois. ½ Avec cette victoire

réalisée à domicile, la
JS.Saoura est relativement sé-
curisée pour la prochaine
manche de ce derby maghré-
bin, pour peu qu’elle apporte
des améliorations dans son
compartiment offensif pour
qu’elle puisse poursuivre son
parcours historique au sein
de la compétition de la ligue
des champions d’Afrique «,
ont indiqué des observateurs
sportifs locaux.

Neghiz: Mon équipe a mérité sa victoire devant l'IR .Tanger 

LIGUE DES CHAMPIONS D'AFRIQUE
(16ES DE FINALE - ALLER) :
Les résultats partiels
Résultats partiels des 1/16 de finale (aller) de la
Ligue des champions d'Afrique de football, dis-
putés vendredi et samedi:

Vendredi 14 décembre :
Al-Ahly (Egypte) - Jimma Aba Jifar (Ethiopie)  2-
0
Al-Nasr Benghazi (Libye) - Horoya AC (Guinée)3-
0
CS Constantine (Algérie) - Vipers SC (Ouganda)
1-0
Samedi 15 décembre :
Nkana FC (Zambie) - Simba SC (Tanzanie)  2-1
Stade Malien (Mali) - ASEC Mimosas (Côte
d'Ivoire)0-1
JS Saoura (Algérie) - Ittihad Tanger (Maroc)2-
0
Orlando Pirates (Afr. Sud) - African Stars (Na-
mibie)0-0
Wydad Casablanca (Maroc) - Jaraaf (Sénégal)
2-0

Dimanche 16 décembre :
AS Otoho (Congo) - Platinum FC (Zimbabwe)
AS Vita Club (RD Congo) - Bantu FC (Lesotho)
Gor Mahia (Kenya) - Lobi Stars (Nigeria)
TP Mazembe (RD Congo) - Zesco United (Zam-
bie)
Al-Ahly Benghazi (Libye) - Mamelodi Sundowns
(Afrique du Sud)
Al-Ismaïly (Egypte) - Coton Sport (Cameroun)
Club Africain (Tunisie) - Al-Hilal (Soudan)

NDLR : la manche retour aura lieu les 21, 22 et 23
décembre. L'ES Tunis, tenant du trophée, est
qualifié directement pour la phase de poules.



Grâce à son doublé contre Valladolid
en championnat (3-2) samedi, l’attaquant

français est devenu le meilleur
buteur étranger de l’histoire de
l’Atlético Madrid en Liga. Un beau
cadeau pour son 300e match de
Liga. Samedi, Antoine Griezmann

est devenu le meilleur buteur
étranger de l’Atlético Madrid en

championnat en marquant un doublé
contre Valladolid (3-2). Avec 83 buts en

159 matches de Liga, il dépasse
désormais l’Argentin Ruben Cano et

ses 82 réalisations pour les
«Colchoneros» entre la fin des
années 70 et début 80. Ses 120 buts

toutes compétitions confondues
pour « l’Atleti » le placent aussi au 7e

rang des meilleurs buteurs de
l’histoire du club.  Samedi, Griezmann

a aussi remporté sa 100e victoire avec le
maillot des «Matelassiers», devenant le

joueur ayant eu besoin du nombre de
matches le plus faible pour atteindre ce
total. En forme, le Français avait déjà
marqué lors du dernier match de Liga
contre Alavès, vendredi 8 décembre (3-0),

une rencontre lors de laquelle il portait
le brassard de capitaine. Signe de

l’importance qu’il a prise au sein
de son club, avec qui il avait lié

son avenir jusqu’en 2022 l’an
dernier. Le Mâconnais prouve

qu’il s’est bien remis de sa
«déception» - selon ses
propres termes - du Ballon
d’Or, lui qui avait été
devancé par Luka Modric
et Cristiano Ronaldo lors
de la remise du trophée
le 3 décembre. Le
champion du monde
culmine désormais à six
réalisations et cinq
passes décisives en 16
matches de

championnat
depuis le début de

la saison.

Auteur d’un doublé avec
Manchester City samedi contre
Everton (3-1), Gabriel Jesus va
mieux. Et l’attaquant brésilien
s’est laissé aller à quelques
confidences à ce sujet en zone
mixte, expliquant que l’arrivée de
sa famille à Manchester était un
élément important : « Ma confiance
est de retour car ma famille est là. Ils
m’aident beaucoup. C’est plus facile
pour moi car ils sont tout pour moi. J’ai
besoin de ma famille en ce moment », a
lâché Gabriel Jesus.
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FABREGAS N’Y
ARRIVE PLUS
Le milieu de terrain Cesc Fabregas est

actuellement dans une situation délicate à

Chelsea.
“Je connais mon rôle. Malheureusement, ce

n’est pas celui que je veux. Je vis une situation

difficile, même s’il assure ne rien lâcher. Je joue

les matchs de Coupe et la Ligue Europa. Vous ne

me verrez pas me plaindre ou compter mes

efforts. Je serai toujours là quand on aura besoin

de moi.”
Nouveau record pour Cris-

tiano Ronaldo. L'international Por-
tugais a offert le but de la victoire sur
penalty à la Juventus dans le derby
face à Torino. Il s'est aussi offert une
page d'histoire de la Juve en Serie A.

Le joueur a écrit une page d'his-
toire de son club dans l'histoire de la
Serie A en inscrivant le 5000ème but
de la Juventus dans le championnat
italien. Mais ce n'est pas tout.

L'ex-Merengue s'est offert un re-
cord, celui d'avoir marqué lors de
six matches à l'extérieur consécutifs.
Avec ce nouveau but à l'extérieur,
Cristiano Ronaldo reste sur sa série.

Il a déjà fait tremblé les filets à
Florence, Milan, Empoli, Udine et
Frosinone, il marque cette fois-ci à
Turin, mais dans le stade du Torino.

Avec ce but, Cristiano Ronaldo re-
prend la tête du tableau des meil-
leurs buteurs de Serie A cette saison
avec 11 buts, à égalité avec Piatek.

GABRIEL JESUS
EXPLIQUE
SON RETOUR
EN FORME

Eric Dier opéré et
absent jusqu'à début

2019
"Le milieu international anglais s'est vu

diagnostiquer une appendicite après avoir
contacté notre service médical en raison

de douleurs abdominales aiguës", a
expliqué Tottenham dans un communiqué.

"Il a reçu un traitement immédiat pour
évaluer le mal puis retirer l'appendice." "Il

va désormais entamer une période de
convalescence et il devrait revenir à

l'entraînement avec le groupe en janvier",
ajoute le club de Premier League.

GRIEZMANN
MEILLEUR

BUTEUR
ÉTRANGER DE

L’ATLÉTICO
MADRID EN LIGA

Ronaldo
s'offre un
nouveau
record !

Manchester
United a annoncé
la prolongation
d'un cadre des
Red Devils : Chris
Smalling. Le défen-
seur central des
Mancuniens avait
rejoint United à
l'âge de 21 ans en 2010.
Son bilan est de 307
matches joués
pour 18 buts. 

SMALLING
PROLONGE
JUSQU'EN
2022

Alors que Gabriel Jesus semble
retrouver son meilleur niveau avec
Manchester City, l’attaquant
brésilien précise que sa famille
joue un rôle important dans ce
retour en forme.
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QUOTIDIEN NATIONAL D’INFORMATION

DK NEWS
ALGÉRIE-CORÉE DU SUD

Le Premier ministre sud-coréen
en visite officielle en Algérie 

Le Premier ministre de la République de Corée,   Lee Nak-Yon, a entamé dimanche une visite
officielle de trois jours en   Algérie au cours de laquelle il co-présidera avec le Premier minis-

tre,   Ahmed Ouyahia, les travaux de la 5ème session du forum d'affaires des deux   pays. 
Accompagné d'une im-

portante délégation, M. Lee
Nak-Yon a été accueilli à   son
arrivée à l'aéroport interna-
tional Houari-Boumediene
par M. Ouyahia   accompagné
du ministre des Affaires
étrangères, Abdelkader Mes-
sahel et du   ministre de l'In-
dustrie et des Mines, Youcef
Yousfi. 

Lors de sa visite, le Pre-
mier ministre sud-coréen
aura des entretiens avec   M.
Ouyahia, ainsi qu'avec d'au-
tres hauts responsables algé-
riens.   La Corée du Sud est
l'un des principaux parte-
naires commerciaux de   l'Al-
gérie avec près de 2,3

milliards de dollars
d'échanges en 2017 dont
près de 700 millions de dol-
lars d'exportations algé-
riennes et 1,6 milliard   de
dollars d'importations.   

Durant le premier semes-
tre 2018, les importations al-
gériennes de la Corée
s'élevaient à 609 millions de
dollars, alors que ses expor-
tations vers ce   pays étaient
de 474 millions de dollars.
L'Algérie et la Corée du Sud
sont liées par un accord de
partenariat   stratégique
signé en 2006, faisant de l'Al-
gérie le seul pays africain
ayant   signé un tel accord
avec la Corée du Sud.

FÊTES NATIONALES
Le Président Bouteflika

félicite le Président 
du Kazakhstan...

Le président de la
République, Abdelaziz
Bouteflika, a adressé un
message de félicitations
à son homologue du Ka-
zakhstan, Noursoultan
Nazarbayev, à l'occasion
de la célébration de l'an-
niversaire de la procla-
mation de
l'indépendance de son
pays, dans lequel il lui a
renouvelé son engage-
ment à £uvrer en faveur
du développement de la
coopération et de la
concertation politique
entre les deux pays.

«La célébration par
la République du Ka-
zakhstan du 27ème an-
niversaire de la
proclamation de son in-
dépendance m'offre
l'agréable occasion de
vous adresser, au nom
du peuple et du gouver-
nement algériens ainsi

qu'en mon nom person-
nel, nos chaleureuses
félicitations et mes v£ux
les meilleurs de santé et
de bonheur pour votre
Excellence, de progrès
et de prospérité pour le
peuple kazakhstanais
frère», écrit le président
Bouteflika dans son
message. «Je voudrais
saisir cette occasion
pour me féliciter de la
convergence de nos
vues sur les principales
questions internatio-
nales d'intérêt commun
et pour vous renouveler
mon engagement à
£uvrer, avec vous, en fa-
veur du développement
de la coopération et de
la concertation poli-
tique tant au niveau bi-
latéral qu'à celui des
instances régionales et
i n t e r n a t i o n a l e s » ,
conclut le chef de l'Etat. 

Le président de la
République, M. Abdela-
ziz Bouteflika a adressé
un message de félicita-
tions au Roi du Bah-
reïn, Hamad Ben Aissa
Al-Khalifa, à l'occasion
de la fête nationale de
son pays, dans lequel il
lui a fait part de son «at-
tachement permanent»
au renforcement et à la
promotion des rela-
tions fraternelles liant
les deux peuples et
pays. «Il m'est agréable,
au moment où votre
pays frère célèbre le
47e anniversaire de sa
glorieuse fête natio-
nale, de vous adresser
au nom du peuple et du
gouvernement algé-

riens et en mon nom
personnel, mes chaleu-
reuses félicitations, ac-
compagnées de mes
v£ux de santé et de
bien-être, ainsi que da-
vantage de progrès et
de prospérité au peuple
bahreïni frère», a écrit
le Président Bouteflika
dans son message. «Je
saisis cette heureuse
occasion pour saluer
les relations frater-
nelles privilégiées liant
nos deux pays et peu-
ples frères, tout en réaf-
firmant notre
attachement perma-
nent à les développer et
à les promouvoir da-
vantage, au service de
nos deux pays». 

Le président de la
République, Abdelaziz
Bouteflika a adressé un
message de félicitations
au Prince héritier du
Royaume de Bahreïn,
vice-Commandant su-
prême des forces de dé-
fense et premier
vice-Premier ministre,
Salmane Ben Hamad Al
Khalifa, à l'occasion de
la fête nationale de son
pays, dans lequel il lui a
fait part de sa détermi-
nation à renforcer da-
vantage les liens de
fraternité et de coopéra-
tion liant les deux pays.
«Il m'est agréable, au
moment où votre peu-
ple frère célèbre le 47e
anniversaire de sa glo-
rieuse fête nationale, de
vous adresser mes cha-

leureuses félicitations,
accompagnées de mes
v£ux de santé et de bien-
être, ainsi que davan-
tage de progrès et de
prospérité au peuple
bahreïni frère», a écrit le
Président Bouteflika
dans son message. «Je
saisis cette heureuse oc-
casion pour vous expri-
mer notre satisfaction
du niveau des relations
de fraternité et de coo-
pération liant nos deux
peuples et pays frères,
tout en réaffirmant
notre détermination à
£uvrer à leur développe-
ment et à leur promo-
tion, au service des
aspirations de nos deux
peuples frères», a
conclu le président de la
République. 

Le Premier ministre de la Répu-
blique de Corée, Lee   Nak-yon, s'est re-
cueilli dimanche au sanctuaire des
martyrs (Alger) à la   mémoire des mar-
tyrs de la Guerre de libération nationale.
Accompagné du ministre de l'Industrie
et des Mines, Youcef Yousfi, M. Lee

Nak-Yon a déposé une gerbe de fleurs
devant la stèle commémorative et   ob-
servé une minute de silence à la mé-
moire des martyrs de la Glorieuse
Révolution du 1er Novembre 1954.  En-
suite, l'hôte de l'Algérie s'est rendu au
musée national d'El-Moudjahid,   qui se

trouve au sanctuaire des martyrs, où il a
pris connaissance des   différentes
étapes de l'histoire et du combat du peu-
ple algérien.   Le Premier ministre sud-
coréen avait entamé peu auparavant
une visite   officielle de trois jours en Al-
gérie.

M. Lee Nak-Yon se recueille à la mémoire des martyrs
de la  Guerre de libération nationale 

LIGUE ARABE
M. Kaouane
aujourd’hui 
à Ryad à une
rencontre sur
l'information
arabe

Le ministre de la Communi-
cation, Djamel Kaouane, pren-
dra part lundi à Riyad à une
rencontre organisée dans le
cadre de la mise en £uvre des
résolutions de la Ligue des Etats
arabes «Ryad capitale de l'infor-
mation arabe pour l'année
2018/2019», indique dimanche
un communiqué de ce minis-
tère. La participation de M.
Kaouane à cette rencontre in-
tervient suite à l'invitation du
ministre saoudien de l'Informa-
tion, Aouad Ben Saleh Al Aouad.
Cette rencontre verra la partici-
pation des ministres arabes de
l'Information, des représen-
tants d'organismes dépendant
de la Ligue arabe et des figures
de médias arabes, précise la
même source.

...le souverain bahreïni
Hamad Ben Aissa 

Al-Khalifa ...

... et le Prince héritier
du Royaume de Bahreïn 

Le ministre des
Affaires religieuses
et des Wakfs, Mo-
hammed Aissa ef-
fectue, à partir de
dimanche, une vi-
site au Royaume
d'Arabie Saoudite,
dans le cadre des
préparatifs en cours
pour l'organisation
de la saison du Hadj
2019, indique un
communiqué du

ministère. Lors de
cette visite, le minis-
tre rencontrera, cet
après-midi à la
Mecque, le ministre
saoudien du Hadj,
Muhammad Saleh
Bin Tahir. Cette ren-
contre vise à «exa-
miner et débattre les
mesures liées aux
hadjis pour la saison
1440/2019», ajoute la
même source.

PRÉPARATIFS DE LA SAISON DU HADJ: 
Le ministre des Affaires religieuses

en visite en Arabie Saoudite

ALGÉRIE-ESPAGNE
L'Espagne a des relations "exemplaires"

avec l’Algérie 
Le consul général d’Espagne à Oran Alvaro

Vermoet Hidalgo a affirmé dimanche à Mosta-
ganem, que son pays a des   relations «exem-
plaires» avec l’Algérie et £uvre à les renforcer,
les    développer et avoir une «grande présence»
dans l'Oranie.  «Les relations économiques
entre l'Algérie et l'Espagne sont exemplaires,
diverses et solides dans de nombreux domaines
dont celui des   hydrocarbures», a souligné M.
Hidalgo, lors de la cérémonie de signature
d’une convention de coopération entre l’uni-
versité «Abdelhamid Ibn Badis»   de Mostaga-
nem et l’institut espagnol «Cervantès».
«Plusieurs petites et moyennes entreprises es-
pagnoles travaillent dans   l’ouest du pays et de
grandes sociétés mixtes sont actuellement en
exercice   dans le domaine d'investissement
dont les transports, en plus de la   présence forte
de l’Espagne dans la coopération entre des uni-
versités   algériennes et leurs homologues eu-
ropéennes», a-t-il indiqué.  Le consul général

d'Espagne a déclaré que «l’Algérie et l’Espagne
sont   deux pays voisins rapprochés qui £uvrent
à renforcer des relations   économiques surtout
que le bureau commercial de l’Ambassade
d’Espagne en   Algérie compte avoir une plus
grande présence à l’ouest algérien et nous au
niveau du consulat £uvrons à réaliser cet objec-
tif».  La convention signée entre l’université de
Mostaganem et l’institut   Cervantès porte sur
l’enseignement de la langue espagnole et le
développement des relations pédagogiques,
selon le recteur de l’université   de Mostaga-
nem, Mustapha Belhakem qui a rappelé que le
partenariat entre   l’université de Mostaganem
et celles de Valence et de Cartagena a permis à
40 étudiants d’obtenir une bourse dans di-
verses spécialités.   Une annexe de l’institut es-
pagnol Cervantès, ouverte à Mostaganem
depuis   2001, accueille chaque année plus de
300 étudiants qui apprennent la langue   espa-
gnole, a-t-on fait savoir. 


